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ПРОЦЕДУРА Верховный суд 
разъяснил, как решать 
дела о земельных спорах 
соседей

Подпись на заборе 

Наталья Козлова

ВЕРХОВНЫЙ суд определил 
подход к одному из самых изма-
тывающих и скандальных судеб-
ных споров — искам соседей друг 
к другу, когда люди не могут до-
говориться о границе своих 
участков земли. Если верить ста-
тистике, подобные дела — наибо-
лее часто встречаются в судеб-
ной практике, когда речь идет о 
разрешении споров соседей.

Вряд ли можно найти на про-
сторах страны районный суд, ко-
торый бы не рассматривал иски 
соседей, не поделивших сотки. 
Кто-то недоволен тем, что сосед 
захватил буквально сантиметры 
чужого участка, а кому-то при-
ходится возмущаться перене-
сенным на метры в глубь собст-
венной территории забором со-
седа. В любом случае миром до-
говориться почти ни у кого из 
сторон такого спора не получа-
ется и граждане идут в суды. Но и 

там не всегда находят правиль-
ные статьи для решения земель-
ных конфликтов. Поэтому опре-
деление Судебной коллегии по 
гражданским делам Верховного 
суда РФ, пересмотревшей такой 
спор, может оказаться очень по-
лезным гражданам, попавшим в 
похожую ситуацию.

Итак, один гражданин обра-
тился в суд с иском к своему со-
седу по дачному участку. Его воз-
мутило, что «захватчик» пере-
нес свой забор в глубь его участ-
ка, отхватив 4,8 метра его терри-
тории. Еще истец попросил суд 
обязать соседа разобрать свой 
забор и перенести назад.

Районный суд, рассматривая 
этот спор, исходил из того, что 
истец и ответчик — собственники 
соседних участков земли, а гра-
ница между их участками опре-
делена заключением кадастро-
вого инженера. 

Так что никаких на-
рушений нет. 

ВУЗЫ Дадут ли студентам 
образовательные кредиты

Диплом 
с отсрочкой

Ирина Ивойлова

СБЕРБАНК временно остановил 
выдачу льготных кредитов на 
учебу в вузах.

Как сообщили «РГ» в минобр-
науки, причина в том, что с 1 ян-
варя 2017 года вступило в силу 
постановление Правительства 
России № 702, которое принци-
пиально меняет условия креди-
тования. Как сказано в тексте до-
кумента, «вместо ключевой 
ставки и ставки рефинансирова-
ния ЦБ РФ применяется базовый 
индикатор…».  

Этот документ касается абсо-
лютно всех ведомств в стране, а 
не только минобрнауки и гово-
рит о кредитах, облигационных 
займах, договорах лизинга. В де-
кабре 2016 года Сбербанк на-
помнил об этом министерству и 
направил свои предложения, ко-
торые сейчас рассматриваются 
и обсуждаются.  

— Программа образовательных 

кредитов не меняется и не сокра-
щается, кредиты с господдержкой  
будут выдаваться и условия для 
заемщиков не изменятся,  суммы 
кредитов не станут меньше. Речь 
идет о технических вопросах во 
взаимоотношениях разных ве-
домств. Образовательные креди-
ты большая часть обучающихся 
берет к началу учебного года, так 
что сейчас никакой активности 
нет, — рассказали «РГ» в пресс-
службе минобрнауки.

Артем Хромов, уполномочен-
ный по правам студентов Рос-
сии,  пояснил «РГ»: 

— Ясно, что меняются правила 
игры, существенно меняется за-
конодательство. Важно пони-
мать, какие риски могут быть 
для студентов и вузов.  Нас нас 
главное, чтобы росло количест-
во получателей образовательно-
го кредита и его доступность.  За 
последний год количе-
ство выданных креди-
тов выросло в два раза.
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Это лекарство можно было купить только в Америке...

Коммунальные услуги — 
новые правила 
начисления
и оплаты 
счетов
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Только в «РГ» Глава Минтруда Максим Топилин о зарплате, 
безработице и повышении пенсионного возраста

Покупательский 
сброс

Екатерина Забродина

В
опиющий случай попытки 
вербовки и запугивания 
российского дипломата 

спецслужбами США был одной 
из сотни подобных историй.  Об 
этом «РГ» рассказала официаль-
ный представитель МИД России 
Мария Захарова. «РГ» приводит 
подробности  «дела» о лекарстве 
для бывшего премьер-министра 
РФ Евгения Примакова, о кото-
ром на Смоленской площади до 
сих пор молчали «в надежде со-
хранить остатки конструктив-
ных отношений с администра-
цией Обамы». Он имел место в 
начале 2015 года, когда родные 
уже тяжело больного 
Примакова не оставля-
ли попыток его спасти. 

Марина Гусенко

В 
этом году россиян ждет 
рост зарплаты, уверен 
министр труда и соцза-
щиты России Максим 
Топилин.

Он дал интервью «Российской 
газете» и рассказал, что будет с 
безработицей в этом году, плани-
руется ли ограничить зарплаты в 
госкорпорациях, как страна го-
товится к массовому внедрению 
роботов в производство. Когда 
встанет вопрос о повышении 
пенсионного возраста и вернут 
ли индексацию пенсий работаю-
щим пенсионерам.

Все на работу!
Максим Анатольевич, как из-
вестно, безработица в России 
сейчас низкая. Это хорошо или 
плохо? Можно расслабиться или 
есть подводные камни, на кото-
рые мы можем натолкнуться?
МАКСИМ ТОПИЛИН: Мы никогда и не 
расслаблялись. В 2016 году нами 
был реализован пакет мер по под-
держке 34 регионов — в основном 
тех, где есть точки напряжения, 
проблемы на крупных предприяти-
ях, например автомобильной про-
мышленности, вагоностроения.

На софинансирование про-
грамм временной занятости, пе-
реобучения персонала направи-
ли из федерального бюджета бо-
лее 2 миллиардов рублей. Это по-
зволило регионам оперативно 
реагировать на меняющиеся об-
стоятельства, поддерживать ис-
пытывающие трудности компа-
нии, а работникам — получать но-
вые квалификации и дополни-
тельную занятость, сохраняя ра-
бочее место и зарплату.

Помогать предприятиям со-
хранить кадры в сложной ситуа-
ции — крайне нужное дело: рабо-
тодатели очень часто говорят, 
что сложно найти квалифициро-
ванных работников и вновь при-
ходящие на предприятие люди 
требуют вложения денег и зна-
ний.

Когда работников приходится 
сокращать, а после улучшения 
экономической ситуации вновь 
набирать и обучать — это ведет к 
большим дополнительным издер-
жкам. Сегодня кадровая тема ста-
ла настолько важной, что работо-
датели более бережно и ответст-
венно относятся к подчиненным, 

некоторые даже создают службы 
по охране здоровья работников.

Если говорить о безработице, 
официально в службе занятости 
зарегистрировано сейчас менее 
900 тысяч человек, а общая безра-
ботица — чуть более четырех мил-
лионов человек. Это меньше, чем в 
2015 году. На уровень безработи-
цы влияет в том числе демографи-
ческий фактор — численность рос-
сиян в трудоспособном возрасте 
снижается.

А в этом году планируете выде-
лить деньги «проблемным» ре-
гионам на поддержку занятости?
МАКСИМ ТОПИЛИН: Сейчас заканчива-
ется подготовка плана по разви-
тию экономики на 2017 год. В ян-
варе он будет обсуждаться в пра-
вительстве.

Мы ставим вопрос о выделении 
средств на программы поддержки 
занятости регионам, где есть 
крупные градообразую-
щие предприятия, испы-
тывающие трудности. 

СКАНДАЛ «РГ» узнала подробности сфабрикованного 
спецслужбами США дела вокруг лекарства для Примакова

Рецепт

Зарплаты будут расти, и людям уже не нужно будет спешить за скидками.
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Австралийский доллар  44,5083
Азербайджанский манат  33,3613
Армянский драм**  12,2827
Белорусский рубль  30,5206
Болгарский лев  32,3002
Бразильский реал  18,5039

Венгерский форинт** 20,5594
Вон Республики Корея***  50,4411
Датская крона*  84,9582
Доллар США  59,6067
Евро  63,2308
Индийская рупия**  87,4287

Казахстанский тенге**  17,8680
Канадский доллар  45,3490
Киргизский сом**  85,7959
Китайский юань*  86,4153
Молдавский лей*  29,5962
Новый туркменский манат  17,0524

Норвежская крона*  69,8756
Польский злотый  14,4040
Румынский лей  14,0439
СДР  80,5436
Сингапурский доллар  41,7005
Таджикский сомони*  75,4993

Турецкая лира  15,8697
Узбекский сум***  18,4256
Украинская гривна*  21,5966
Фунт стерлингов  71,6651
Чешская крона*  23,3779
Шведская крона*  66,5714

Швейцарский франк  58,9115
Южноафриканский рэнд*  43,7966
Японская иена** 52,2935

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 17.01.17 

Акцент

 Глава минтруда 
Максим Топилин: Время 
для повышения пенсионного 
возраста еще не пришло
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ПРАВО 
Павел Крашенинников 
выступил против 
казенных домов 
для богатых

Частную 
тюрьму 
не предлагать

Владислав Куликов

НЕ БУДЕТ у нас платных тюрем для ВИП-персон. «Я ка-
тегорически против, — заявил вчера председатель Коми-
тета Госдумы по госстроительству и законодательству  
Павел Крашенинников. — Говорить о том, что будут такие 
ВИП-тюрьмы, конечно, не приходится. Мы этого не допу-
стим. Такая постановка вопроса противоречила бы не 
только законам, но и Конституции РФ».

Крашенинников 
также предложил по-
ложить конец пра-
ктике, когда тема со-
здания частных тю-
рем возникает пери-
одически. 

Павел Крашенин-
ников выступил и с 
предложением пол-
ностью убрать из 
Уголовного кодекса 
любые упоминания 
о смертной казни. Высшая мера у нас давно уже не при-
меняется, расстрельные подвалы прочно закрыты. Это 
принципиальное политическое решение. Однако, строго 
говоря, в Уголовном кодексе смертная казнь еще оста-
лась. Как мертвая норма, некий пережиток. Хотя в обще-
стве время от времени возникают разговоры о том, а не 
оживить ли норму о расстрелах.  Вот и предлагается 
убрать устаревшие строчки, чтобы они никого не смуща-
ли.

«Нам бы зачистить наш Уголовный кодекс с той точки 
зрения, что надо убрать из Уголовного кодекса все упо-
минания о смертной казни, поскольку ее все равно уже 
нет, — сказал вчера Павел Крашенинников. — Смертная 
казнь у нас фактически отменена. У нас есть соглашение 
относительно отмены смертной казни, у нас есть указ 
президента, у нас есть решение Конституционного суда 
по этому поводу. Поэтому де-факто смертной казни у нас 
нет, она не только не применяется, но она и выноситься 
судом не может».

По его словам, число противников смертной казни у 
нас в стране растет. Павел Крашенинников подчеркнул, 
что если раньше противников смертной казни было око-
ло 10 процентов. То теперь против расстрелов выступа-
ют уже около 50 процентов граждан. 

Аргументы «за» и «против» смерти обсуждались мно-
го раз и принципиально не меняются. Наука убеждена: 
наличие казней не влияет на уровень преступности. Важ-
ны системная работа государства и адекватная система 
наказаний. 

Сообщил вчера Павел Крашенинников и об актуаль-
ных законопроектах, которые будут рассмотрены в бли-
жайшие дни. Например, в четверг Комитет по государст-
венному строительству и законодательству рассмотрит 
законопроект, вводящий наказание для дебоширов на 
транспорте. Под новые нормы попадут те, кто не только 
буянит в салонах самолетов, но и хулиганит в любом об-
щественном транспорте.

«Мы договорились, что «авиадебоширы» — это услов-
ное название, — сказал Павел Крашенинников. — Потому 
что мы предлагаем, чтобы это были «дебоширы» на всех 
видах транспорта общего пользования». Санкции будут 
достаточно жесткими. За хулиганство на транспорте, со-
вершенное одним человеком, наказание будет предусмо-
трено до пяти лет лишения свободы. Если хулиганство 
совершено группой лиц — то до семи лет лишения свобо-
ды. Если хулиганство было совершено с применением 
взрывчатых веществ — до 10 лет лишения свободы. Так 
что брошенная в метро петарда может обернуться се-
рьезным сроком.

«Хулиганство на транспорте имеет гораздо большую 
опасность, чем хулиганские действия, допустим, на ули-
це», — сказал Павел Крашенинников. В Госдуме также 
рассматривается проект поправок в Воздушный кодекс о 
создании черного списка авиадебоширов. Возможно, 
этот документ будет принят в одно время и с поправками 
в УК, вводящими наказание за хулиганство на транспор-
те. Но здесь — как получится. 

Также Павел Крашенинников поддержал идею «обну-
ления» законопроектов, не рассмотренных старыми со-
ставами Госдумы.

ВИЗИТ

Президент 
Молдавии 
обсудит
вопросы 
партнерства 
с Россией

ДОДОН 
ПРИБЫЛ 
В МОСКВУ

Надежда Ермолаева

В ПОНЕДЕЛЬНИК президент 
Молдавии Игорь Додон прибыл 
с официальным визитом в Мо-
скву. 

В ходе своего трехдневного 
пребывания в российской сто-
лице президент Молдавии пла-
нирует обсудить вопросы стра-
тегического партнерства между 
нашими странами.

Как сообщил пресс-секре-
тарь президента России Дмит-
рий Песков, переговоры Влади-
мира Путина с его молдавским 
коллегой Игорем Додоном со-
стоятся во вторник.  

«Президент в понедельник 
готовится к российско-молдав-
ским переговорам, которые со-
стоятся в рамках официального 
визита президента Молдавии 
Додона в Россию.  Это его пер-
вая зарубежная поездка. И, как 
вы знаете, на высшем уровне 
российско-молдавских перего-
воров не было давно», — отме-
тил Песков.

Пресс-служба Кремля под-
черкивает, что в ходе встречи 
глав государств России и Мол-
давии планируется обсудить со-
стояние и перспективы двусто-
роннего торгово-экономиче-
ского и культурно-гуманитар-
ного сотрудничества. 

«Особое внимание предпо-
лагается уделить актуальным 
региональным проблемам, а в 
первую очередь — приднестров-
скому урегулированию», — го-
ворится в сообщении.

Додон в преддверии визита в 
Москву заявил агентству ТАСС, 
что его приоритетной целью яв-
ляется восстановление полно-
ценных, дружественных, стра-
тегических и партнерских отно-
шений с Россией. 

Он обратил внимание на то, 
что большинство жителей его 
страны хотят сближения с Рос-
сией, заинтересованы в расши-
рении сотрудничества со стра-
нами СНГ.

 Глава Молдавии с сожалени-
ем констатировал, что после 
того, как его страна заключила 
в 2014 году соглашение о зоне 
свободной торговли с ЕС, эк-
спорт в Россию упал на 40 про-
центов.

Напомним, что Игорь Додон 
был избран президентом Мол-
давии в ноябре 2016 года.

Президент Владимир Путин оценил планы поддержки промышленности

Трактор идет за рубеж

Кира Латухина

М
ер ы  п о д д ер ж к и 
промышленности 
президент обсудил 
с главой минпро-
мторга Денисом 

Мантуровым. Кабмин решил вы-
делить на эти цели в этом году 
107,5 миллиарда рублей.

Владимир Путин напомнил о 
состоявшемся в конце прошлого 
года совещании. «В том числе до-
говорились с минфином о допол-
нительных ресурсах. Что реше-
но?» — спросил он.

Правительство приняло реше-
ние, что в этом году на ключевые 
отрасли промышленности будет 
выделено 107,5 миллиарда ру-
блей. В первую очередь — это ав-
топром — более 60 миллиардов, 
включая меры поддержки спро-
са, льготный лизинг, льготное ав-
токредитование, приобретение 
для регионов автомобилей «ско-
рой помощи», школьных автобу-
сов. Также средства пойдут на 
сельхозмашиностроение — 13,7, 
на легкую промышленность — 2,2 
миллиарда. «Впервые будет под-
держана отрасль пищевого ма-
шиностроения на 1 миллиард. 2,5 
миллиарда будет выделено на до-
рожно-строительную технику», 
— сказал министр.

«У нас там и так были хорошие 
показатели по 2016 году», — про-
комментировал Путин. «К сожа-

лению, у нас сегодня загрузка по 
предприятиям не более 25 про-
центов. Мы рассчитываем за счет 
такой комплексной поддержки и 
НИОКРов усилить и загрузку, и 
продвижение нашей российской 
техники», — аргументировал 
Мантуров.

«Общий объем поддержки 
различных отраслей промыш-
ленности, о котором вы говори-
ли, согласован?» — уточнил глава 
государства. Получив утверди-
тельный ответ, он поинтересо-
вался: «В том числе эти дополни-
тельные ресурсы?» «107,5 мил-
лиарда — это согласованная пра-
вительством позиция, — заверил 
собеседник. — Мы для этого будем 
готовить все нормативные акты, 
чтобы в этом году равномерно по 
согласованному графику с мин-
фином, как мы это сделали в 
прошлом году, оказывать систем-
ную поддержку в течение года 

предприятиям промышленно-
сти, включая капитализацию 
Фонда развития промышленно-
сти на 17,4 миллиарда рублей».

Отдельно речь шла о сельхоз-
машиностроении. В 2008 году, по 
словам Мантурова, там была са-
мая тяжелая ситуация. «Вы в де-

кабре посетили «Ростсельмаш». 
Предприятие было, по сути, оста-
новлено. 2000 человек было со-
кращено», — заметил он.

«Да, я помню. На площадке 
техника стояла», — кивнул прези-
дент. «1500 комбайнов стояли на 
складе. Перешли на трехдневку», 
— продолжил министр. «Вами 
были приняты тогда системные 
меры, которые повлияли не толь-
ко на судьбу «Ростсельмаша», но 
и в целом на отрасль», — подчер-
кнул он.

«Говорили, что они были не 
очень «рыночные», — проком-
ментировал глава государства. 

«На тот момент, Владимир Вла-
димирович, да, поскольку техни-
ка разрабатывалась еще в совет-
ское время. Но за это время на 
рынок уже вышли новые моди-
фикации техники, которая кон-
курентоспособна не только на 
российском рынке, но и на зару-
бежных рынках. Причем не толь-
ко ближнего зарубежья, но по-
ставляется и в дальнее зарубе-
жье, включая Северную Амери-
ку», — сказал министр. Купили в 
Канаде предприятие, некоторые 
модификации перевезли в Рос-
сию, локализовали, используют-
ся двигатели ярославского заво-
да, продолжил он. «И за послед-
ние три года рост производства — 
в 2,5 раза», — сообщил Мантуров. 
«Будут новые кормоуборочные 
комбайны, зерноуборочные ком-
байны, и мы рассчитываем также 
на освоение зарубежных рынков 
за счет тех мер, которые одобре-
ны на предмет поддержки эк-

спорта. Мы рассчитываем на то, 
что к 2018 году мы увеличим объ-
ем экспорта по данной отрасли в 
два раза», — подчеркнул министр.

Также президент побеседовал 
с главой Ингушетии. Речь шла о 
реализации ФЦП социально-эко-
номического развития республи-
ки, которая завершилась в прош-
лом году. «Благодаря этой про-
грамме мы достигли хороших ре-
зультатов и показателей», — оце-
нил Юнус-Бек Евкуров. Реги-
стрируемая безработица умень-
шилась с 22 до 11 процентов. 
«Создали свыше 7 тысяч рабочих 
мест», — кивнул президент. «Об-
щий объем финансирования у 
нас был около 26 миллиардов?» — 
спросил он. «Было запланирова-
но 32 миллиарда, но сократили 
26 миллиардов рублей», — под-
твердил собеседник.

Президент и Денис Мантуров, 
беседуя, вспомнили «Ростсельмаш» 
образца 2008 года.

Акцент

 В этом году на ключевые 
отрасли промышленности 
будет выделено 107,5 
миллиарда рублей

ОФИЦИАЛЬНО
Владимир Путин подписал указ, привязывающий зарплату глав Пенси-
онного фонда, Фонда социального страхования и Федерального фонда 
обязательного медицинского страхования к среднемесячной зарплате 
работников этих фондов. Документ от 31 декабря 2016 года опублико-
ван на портале правовой информации и вступил в силу с 1 января 2017 
года.
Также глава государства своим указом установил День войск нацио-
нальной гвардии Российской Федерации — 27 марта.

«Говорить о том, 
что будут ВИП-
тюрьмы, конечно, 
не приходится. Мы 
этого не допустим»

Павел Крашенинников: «Надо зачистить Уголовный Кодекс. 
Убрать из него все упоминания о смертной казни».

КУЛЬТУРА Дмитрий Медведев в гостях у музыкантов 

Концерт №2 
для премьера 
с министрами
Сергей Белов 

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев считает пра-
в и л ь н ы м  в л о ж е н и е 

средств в создание в стране но-
вых объектов культуры.

Вчера глава правительства 
принял участие в торжественном 
вечере, посвященном открытию 
новых залов «Филармонии-2». 
«Весь этот комплекс был создан 
за два года. На реконструкцию, 
приобретение нового оборудова-

ния, ремонт было выделено из 
бюджета более миллиарда ру-
блей. Рассматриваю такие инве-
стиции как абсолютно оправдан-
ные. Это вклад в развитие нашей 
культуры», — сказал Медведев. 
Открытие нового концертного 
комплекса он назвал подарком 
филармонии, которой в ближай-
шие дни исполнится 95 лет, а с 
1940 года она не получала допол-
нительных помещений.

После короткой приветствен-
ной речи премьер сел в зритель-

ный зал, чтобы послушать Кон-
церт № 2 для фортепиано с орке-
стром Сергея Рахманинова в ис-
полнении Дениса Мацуева. 

Перед этим в компании вице-
премьера Ольги Голодец и мини-
стра культуры Владимира Ме-
динского глава правительства 
прошелся по комплексу. В одном 
из залов премьеру исполнили 
вариации на тему русской «Ка-
линки», в другом глава кабмина 
задержался, послушав пару 
джазовых композиций.

ПОСТАНОВЛЕНИЯ ПРАВИТЕЛЬСТВА Как будем по-новому 
платить за коммунальные услуги

Штрафбатарея
Владимир Кузьмин

У
правляющие компании с 
этого года будут платить 
штрафы за неправильно 

начисленные коммунальные 
услуги – до 50 процентов от из-
лишне начисленной суммы.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев подписал два поста-
новления, призванные улучшить 
работу жилищно-коммунально-
го сектора. Одним документом с 
1 января расходы на оплату ком-
мунальных ресурсов, потребляе-
мых при содержании общего 
имущества в многоквартирном 
доме, включаются в плату за со-
держание общего имущества. Та-
ким образом, общедомовые рас-
ходы переводятся из коммуналь-
ных услуг в сугубо жилищные, 
размер платы за которые опреде-
ляется самими собственниками 
жилья. Это означает, что жители 
многоквартирных домов на об-
щих собраниях смогут самостоя-
тельно устанавливать размер 
платы за них, а она не может пре-
вышать нормативы потребления 
коммунальных услуг на общедо-
мовые нужды. 

Региональным властям пору-
чено не позднее 1 июня утвер-
дить нормативы потребления хо-
лодной воды, горячей воды, отве-
дения сточных вод, электриче-
ской энергии в целях содержа-
ния общего имущества в многок-
вартирном доме с учетом норм 
постановления правительства, а 
до этого рассчитывать услуги по 
нормативам, установленным к 1 
ноября 2016 года. «Надеюсь, это 
повысит прозрачность формиро-
вания оплаты и сделает ее более 
предсказуемой для людей», - 
подчеркнул Медведев на совеща-
нии со своими заместителями.

До сих пор разница между по-
казаниями индивидуальных 
приборов учета и общедомовы-
ми включалась в расходы на об-
щедомовые нужды, куда, в том 
числе, входили различные неза-
конные подключения, а также 
квартиры, в которых официаль-
но никто не проживал, но неле-
гально находились жильцы, ко-
торые не использовали счетчи-
ки. С выходом соответствующе-

го постановления у управляю-
щих компаний и ТСЖ, считает 
вице-премьер Дмитрий Козак, 
появляется стимул контролиро-
вать потребление ресурсов на 
общедомовые нужды и не рас-
пределять эти расходы на всех 
жильцов. 

Неправильное начисление 
коммунальных услуг для управ-
ляющих компаний теперь чрева-
то штрафом. В размере до 50 
процентов от соответствующей 
суммы. «До настоящего времени 
такой ответственности не было, 
и многие компании злоупотре-
бляли этим», - заметил Козак. 
Кроме того, зампред правитель-
ства сообщил, что для гарантии 
прав инвалидов и семей, имею-
щих инвалидов, вводятся повы-
шающие коэффициенты для пре-
доставления компенсаций за оп-

лату жилья и коммунальных 
услуг. «Понятно, что у инвали-
дов, тех, которые больше нахо-
дятся в жилом помещении, рас-
ход ресурсов - прежде всего воды 
и электричества – больше, - ска-
зал он. - К этим нормативам 
устанавливаются коэффициен-
ты - они устанавливаются орга-
нами исполнительной власти 
субъектов Федерации - в коридо-
ре от 1,1 до 1,8».

Вторым постановлением ут-
верждены правила обществен-
ного жилищного контроля. Пра-
вительство установило дополни-
тельные гарантии допуска обще-
ственных организаций к контр-
ольной деятельности вместе с 
жилищными инспекциями. По 
словам Козака, информация о 
соответствующих обществен-
ных организациях будет разме-
щаться в Интернет, а с 1 июля 
2017 года - в государственной 
информационной системе ЖКХ. 
К ним относятся Общественная 
палата РФ, общественные пала-
ты субъектов Федерации и муни-
ципальных образований, советы 
многоквартирных домов и др. 
Право на участие в жилищном 
контроле отдельных граждан 
также определено этим поста-
новлением. 

Акцент

 У управляющих компаний 
и ТСЖ появится стимул контр-
олировать расход ресурсов 
на общедомовые нужды

Деловой завтрак

Голикова Татьяна Алексеевна
Председатель Счетной палаты РФ

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК, 17 ЯНВАРЯ, С 11.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВ-

СКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ 

РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92.
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Премьер-министр новый комплекс филармонии считает вкладом в развитие культуры.
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ШОУ МАСТ ГОУ
ОПЯТЬ все самые важные и кричащие новости — из Ва-
шингтона.

Специалисты дружно уверяют, что ничего похожего 
по скандальности в истории США при переходе власти к 
новой администрации, еще не бывало. Охотно верю: все 
когда-то бывает в первый раз. Иногда так рождаются но-
вые традиции… Но вообще-то разговоры про «импич-
мент» еще до вступления президента в должность — это 
правда крутой постмодернизм. Слышал фразу «Пелеви-
на на них нет». У меня ассоциация иная — со знаменитым 
фильмом Гайдая, с его коронной фразой «Царь ненастоя-
щий!». Слишком многие ее как заклинание произносят в 
США, как будто «Иван Васильевич меняет страну». 

Но, конечно же, Трамп — президент вполне законный, 
ни о каком «импичменте» и речи нет, 20 января он чин-
но-благородно вступит в свои полные права.

Однако весь этот трам-тарарам неслучаен. Одна при-
чина очевидна — Трамп для Вашингтона «посторонний», 
и на него ищут хоть какую-то управу (удавку?). Это — по 
содержанию, по цели. 

Еще занятнее все 
это по форме. Похо-
же, что все — полити-
ки, СМИ, поп-звезды 
— настолько пораже-
ны нежданной побе-
дой Трампа, что по 
инерции продолжа-
ют куда-то бежать, 
хотя финальная лен-
точка разорвана. Но 
раз выборы-то, как 
ни грустно, законче-

ны, то для объяснения своих «все равно предвыборных 
телодвижений» и произносят какие-то магические фра-
зы про тот самый «импичмент».

Похоже и «оба президента» еще не отошли от выбор-
ной лихорадки. Обама — вместо того чтобы, как положе-
но по традиции, удалиться в родной штат (Иллинойс) пи-
сать мемуары и читать лекции по 1 млн долл. — вроде бы 
намерен «остаться в Вашингтоне» и заниматься какой-
то «политической деятельностью» (?). Трамп часто ведет 
себя, будто он еще не президент США, а с кем-то борется 
в ток-шоу — тут и его «ответ» Мэрил Стрип, и «полеми-
ка» с Шварценеггером. Надо думать, что, переехав в Бе-
лый Дом, он все-таки сменит амплуа, любые ассоциации 
с «конкуренцией» и «ток-шоу» — исчезнут.

Но вообще все страсти Вашингтон-цирка — громкий, 
но частный пример реалити-шоу (в данном случае «Бе-
лый дом-2»). Сегодня вопрос — где проходит грань между 
«виртуалом» и «реалом», что есть НАСТОЯЩЕЕ в поли-
тике — не просто любопытный, но ФУНДАМЕНТАЛЬНЫЙ 
для политологии (которая и сама не «наука», не «пиар», 
а их гибрид). Шоу всегда было одной из важных, необхо-
димых, но сугубо подчиненных функций политики. 
«Делу время — потехе час». Ясно, ЧТО тут — «дело», а что 
— «потеха», что — «фигура», что — «фон» для нее, что пер-
вично, что вторично, что есть Серьезная, Настоящая По-
литика — а что Игра вокруг нее.

Религия — искренняя вера в своих Богов. Борьба за су-
ществование, выживание, часто просто физическое — как 
у отдельных людей, так и у государств. Нерушимые тра-
диции. Наконец, Большие Идеологии, светские веры, 
возникшие в ходе Большой Борьбы (как раз против рели-
гии и монархии!) — либерализм, социализм, даже фа-
шизм, претендующие на фундаментальный ответ на во-
просы о смысле («цели» и «законах») Истории.

Все это предполагает ясные, осмысленные действия 
по определенным правилам с понятным результатом — 
кто победил, кто побежден.

Вот на этих китах стояла Политика. Государство дер-
жало эти Институты и держалось ими. На Религию, на 
Веру людей опиралась власть любого монарха («от 
Бога») — и власть всегда защищала Церковь. Государство 
оправдывало свое существование тем, что организует 
Армию, ради физической борьбы за выживание Нации и 
Государства — Милитаризм был вечной несущей кон-
струкцией Власти, в любой Державе. А Системы Власти — 
демократии и диктатуры, сменившие монархии, — дер-
жались на скрепах Фундаментальных Идеологий («не ко-
рысти ради, а токмо волею пославшей мя Идеи»).

Легко заметить, что сейчас «иных уж нет, а те далече» 
— во всяком случае на Западе. Жизнь резко виртуализо-
валась — уменьшилась роль физических действий и кон-
тактов (в том числе «труда и обороны»), в пользу дейст-
вий и контактов символических, «в Сети», в пользу бес-
конечных Игр. Исчезли территориальные споры, веками 
составлявшие «материальный базис» европейской поли-
тики. Вера в Большие Идеи — будь то религия, «серьезные 
идеологии» — равнодушно размазалась бесконечной 
иронией. А фанаты 
(фанатиков давно 
нет!) любых идеоло-
гий воспринимают-
ся как фрики, 
«шиза». 

Политика выну-
ждена приспосабли-
ваться к этим гло-
бальным изменени-
ям социального кли-
мата, «облегчать-
ся»: размытый идео-
логический фунда-
мент не выдержал 
бы тяжелого «готического» здания Судьбоносной, Жиз-
ненно важной политики первой половины ХХ и всех пре-
дыдущих веков. Но формально все прежние функции по-
литики сохраняются — просто в значительной мере изну-
три наполняются иным содержанием, смыслом.

Так что корректнее говорить не про «конец Истории», 
а про конец Большой Политической Истории Запада.

Двигателями реальной социальной жизни все более 
непосредственно становится развитие технологий, нау-
ки, информации. Роль же «политики» и политиков сме-
щается в сторону необходимого шоу, которое не должно 
переходить определенную грань — скажем, не слишком 
глубоко влезать в человеческую жизнь. Раздражать — да, 
«заводить» — да, но большее — не замахиваться. И, может, 
последние события (Брекзит, Трамп): «вообще протест-
ные» голосования без ясной альтернативы и с последую-
щей неопределенностью — лишний раз показывают, что 
массы видят в политике шоу, которое должно быть 
«нескучным»? И побеждает в нем тот, кто умеет по-ново-
му встряхнуть привычную политическую погремушку. А 
отличие «правил шоу» от «законов серьезной политики» 
в том, что «пораженье от победы ты сам не должен отли-
чать» — ведь в шоу критериев нет, каким бы точным ни 
был подсчет голосов зрителей… 

Трамп для 
Вашингтона 
«посторонний», 
и на него ищут хоть 
какую-то управу

Жизнь резко 
виртуализовалась 
— уменьшилась 
роль физических 
действий 
и контактов

ПРОЕКТ Правительство
поддержало идею ввести
наказание за пропаганду
самоубийства

«Группа смерти»  
от трех до пяти

Владислав Куликов

НОВЫЙ законопроект предла-
гает ввести уголовное наказание 
для организаторов так называе-
мых «групп смерти» — тех, кто 
пропагандирует суицид.

Кроме того, повышается нака-
зание за травлю подростков, из-
за которой ребенок свел счеты с 
жизнью. Соответствующая ини-
циатива внесена в Госдуму сена-
тором Антоном Беляковым. 

Проект дополняет статью 110 
Уголовного кодекса «Доведение 
до самоубийства» еще одним 
пунктом. Он усиливает наказа-
ние, если от травли пострадал не-
совершеннолетний. Или если 
взрослого человека систематиче-
ски унижала группа лиц по пред-
варительному сговору, и он по-
кончил с собой. В таком случае 
виновных предлагается сажать за 
решетку на срок от 5 до 8 лет. 

Кроме того, документ вносит в 
УК еще одну статью — она наказы-
вает за склонение к самоубийст-
ву и содействие совершению са-
моубийства. Тот, кто рекламиру-
ет суицид среди подростков, ри-
скует сесть на срок от 3 до 5 лет.

Правительство страны, рас-
смотрев проект, концептуально 
поддержало инициативу, но вы-
сказало ряд замечаний. 

По данным автора проекта, 
основной причиной роста дет-
ских самоубийств было офици-
ально названо пагубное  влияние 
Интернета на подростковую 
психику. 

«Чаще всего совершали само-
убийства не дети, имевшие суще-
ственные социально-психологи-
ческие, материальные проблемы, 
а именно жертвы жестокой про-
паганды», говорится в поясни-
тельной записке.

По словам автора проекта, 
множество закрытых групп в со-
циальных сетях буквально зама-
нивают в свои сообщества школь-
ников, внушая им мысли о собст-
венной никчемности, недостой-
ности для окружающего мира и 
бессмысленности дальнейшего 
существования, а также активно 
освещают многочисленные слу-
чаи самоубийств среди их рове-
сников.

Однако, как отмечают экспер-
ты, за призывы к суициду среди 
несовершеннолетних законода-
тельство предусматривает лишь 
административную ответствен-
ность. Ведь интернет-агитаторы  
не унижают, не давят, они «всего 
лишь» уговаривают. А значит, под 
Уголовный кодекс их подвести 
трудно. В итоге зачастую владель-
цы «сайтов смерти» отделывают-
ся только незначительными 
штрафами,  а спустя время созда-
ют новые, аналогичные инфор-
мационные ресурсы.

Правда, в ноябре прошлого 
года в Московской области был 
задержан администратор одной 
из так называемых «групп смер-
ти» в социальной сети «ВКон-
такте». По данным следствия, 15 
подростков по всей стране со-
вершили самоубийства под вли-
янием данных групп. Еще 5 де-
тей собирались, но по разным 
причинам не совершили самоу-
бийство.

Уголовное дело возбуждено 
по статье «Доведение до самоу-
бийства». Однако, по большому 
счету, эта статья наказывает все-
таки за травлю человека. Поэто-
му многие эксперты поддержи-
вают идею разделить понятия 
доведение до самоубийство и 
склонение к нему. Кстати, имен-
но так сделано во многих стра-
нах Европы. 

Организаторов 
«групп смерти» 
в соцсетях предло-
жено сажать 
в тюрьму на срок 
от трех до пяти лет

ПРАВО В центрах 
для принудительных работ 
введен сухой закон

Трезвый режим

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции РФ 
утвердило правила внутреннего 
распорядка в исправительных 
центрах, где осужденные будут 
отбывать новое наказание — при-
нудительные работы (аналог со-
ветской «химии»).

В общежитиях для современ-
ных «химиков» будут категориче-
ски запрещены алкоголь и азар-
тные игры. Пуститься работни-
кам-осужденным на досуге во все 
тяжкие никто не позволит.

Напомним, новое наказание 
введено в России с 1 января 2017 
года. Отбывать его будут в испра-
вительных центрах. По режиму 
эти казенные места намного мяг-
че, чем колонии. Жить осужден-
ные будут в общежитиях, а рабо-
тать, где скажут.

К месту нового наказания осу-
жденные отправятся своим хо-
дом. Тюремное ведомство опла-
тит им дорогу. Порядок направле-
ния осужденных к месту отбыва-
ния принудительных работ про-
писан еще одним приказом ми-
нюста. В перспективе подобные 
центры могут появиться в ка-
ждом регионе страны. Или  почти 
в каждом. Пока создано только 11 
учреждений для нового наказа-
ния. Из них 4 исправительных 
центра являются отдельными (в 
Приморском и Ставропольском 
краях, в Тамбовской и Тюменской 
областях).  Еще 7 исправительных 
центров созданы как изолирован-
ные участки при действующих 
колониях. Общий лимит наполне-
ния новых казенных домов и 
участков — 896 осужденных. Даль-
нейшее расширение сети испра-
вительных центров зависит от 
двух факторов. Первое — насколь-
ко активно суды начнут приме-
нять новое наказание. Второе — в 
каких регионах найдется работа 
для приговоренных.

Например, в Архангельской 
области осужденные к принуди-
тельным работам будут трудить-
ся на Североонежском руднике, 
где имеются большие залежи бок-
ситов. В Ставропольском крае 
осужденных устроят на метал-
лургическом заводе, кирпичном 
заводе, хлебокомбинате и других 
предприятиях. 60 человек  зай-
мутся переработкой овощей.  В 

Башкортостане займут наказан-
ных принудительными работами 
переработкой овощей. Во многих 
других регионах сейчас активно 
прорабатываются вопросы, где 
можно развернуть исправитель-
ные центры. Допустим, в Вологод-
ской области планируется, что 
исправительный участок начнет 
действовать с 1 января 2018 года 
на базе колонии-поселения в по-
селке Суда Череповецкого райо-
на. Осужденные могут быть тру-
доустроены на предприятия Че-
реповца».   По решению суда из 
зарплаты осужденного в доход го-
сударства будет удерживаться от 
5 до 20 процентов. Кроме того, он 
будет возмещать расходы по про-

живанию в общежитии и оплату 
по искам о возмещении ущерба. В 
исправительных центрах гражда-
нам предоставят индивидуальные 
спальные места и постельное бе-
лье.  Как сказано в приказе миню-
ста, общий вес вещей, принадле-
жащих осужденному к принуди-
тельным работам, не может пре-
вышать 50 килограммов. На два 
часа в неделю администрация 
имеет право привлекать человека 
к работам по хозяйству в испра-
вительном центре.

ЦИФРА

896
ОСУЖДЕННЫХ
— общий лимит наполнения новых 
казенных домов

В общежитиях для 
современных «хими-
ков» будут категори-
чески запрещены 
алкоголь и азар-
тные игры

Общество В Петербурге пожарные спешили на вызов, 
женщина на Lexus заблокировала им проезд

Нам брошен вызов

Владимир Баршев

Е
ще не вышла с первых 
страниц новость о том, 
как водитель перегоро-
дил дорогу «скорой по-
мощи», как снова экс-

тренным службам перекрыли до-
рогу.

На этот раз в Санкт-Петербур-
ге и пожарным. В итоге сотрудни-
кам экстренных служб пришлось 
добираться в объезд. О произо-
шедшем сообщили очевидцы на 
страничке о ДТП и ЧП во «ВКон-
такте».

По словам автора поста, инци-
дент произошел на улице Опти-
ков, возле дома 50/2. «Девица на 
Lexus не дает проехать МЧС и 
«скорой» со словами: «Это не мой 
дом, мне пофиг»!» — написал поль-
зователь под псевдонимом Lena 
Nova. К записи прилагается не-
сколько фотографий, сделанных, 

видимо, из окна одного из ближай-
ших корпусов.

Пожарным в итоге пришлось 
оставить свои машины и доби-
раться к месту ЧП через двор. 
Впрочем, возгорание было поту-
шено быстро, и никто не постра-
дал. Но пугает тенденция. 

Это не первый случай, когда 
водителям плевать на то, что кто-

то может сгореть, задохнуться в 
дыму или просто умереть от сер-
дечного приступа, если спецтран-
спорт вовремя не доедет до места 
вызова. Напомним, 10 января в 
Петропавловске-Камчатском ма-
шине «скорой помощи», ехавшей 
с включенными спецсигналами на 
вызов, заблокировал путь встреч-
ный Lexus, за рулем которого 

была женщина-водитель. В резуль-
тате, когда фельдшер и санитар до-
брались до пациента, тот уже был 
мертв. За это нарушение виновни-
ку грозит штраф в размере 500 ру-
блей.

Напомню, чем заканчивалась 
вчерашняя публикация в «РГ» про 
камчатскую историю со «скорой 
помощью»: «Не случись у этой 
истории многомиллионной ин-
тернет-огласки, вполне возможно, 
штрафом в 500 рублей все бы и 
обошлось. Наш суд часто самый 
формальный суд в мире. А законы 
иногда воспринимаются обычны-
ми людьми лишь как повод силь-
ным и богатым закрыться от нрав-
ственных претензий и уйти от от-
ветственности. Мы чаще не верим 
в этот самый закон, что по посло-
вице «как дышло».

Акцент

 Законы воспринимаются 
людьми лишь как повод силь-
ным и богатым закрыться 
от нравственных претензий 
и уйти от ответственности

На фото видно, что иномарка забло-
кировала проезд спецтранспорту 
с включенными спецсигналами.
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ПРОЦЕДУРА В России 
26 коллекторских 
агентств внесены 
в государственный реестр

Долг попросят 
законно

Наталья Козлова

НА ОФИЦИАЛЬНОМ сайте Службы судебных приста-
вов появилась информация о первых 26 организациях 
коллекторов, которым выданы свидетельства, что они 
могут работать.

Напомним, что ФССП теперь контролирует организа-
ции, специализирующиеся на возврате просроченных 
долгов как от граждан, так и от организаций. С реестром 
коллекторских организаций каждый желающий может 
познакомиться, пожаловаться на них, если коллекторы 
попробуют обойти букву закона.

Упорядочить работу взыскателей долгов потребовала 
ситуация, сложившаяся в стране вокруг коллекторов. Их 
деятельность шла бурно и, как правило, вразрез с Уголов-
ным кодексом. Коллекторы стали практически постоян-

ными фигурантами 
криминальных сво-
док. Лед тронулся ле-
том прошлого года, 
когда президент Рос-
сии подписал феде-
ральный закон о кол-
лекторах.

Закон строго ого-
ворил порядок и 
правила их сущест-
вования и работы. 
Коллекторам запре-
тили применять фи-
зическую силу и уг-

рожать ее применением, повреждать имущество дол-
жника, оказывать психологическое давление и вводить в 
заблуждение. Следить за порядком у коллекторов с нача-
ла года стали приставы. По этому же закону с 1 января 
свою деятельность могут вести только те коллекторские 
агентства, которые включены в реестр службы судебных 
приставов. Кроме перечня необходимых документов 
агентства должны иметь сайт, определенное програм-
мное обеспечение для записи и хранения файлов, средст-
ва записи телефонных переговоров.

Уже назначены ответственные по надзору за коллек-
торами. Так, в территориальных органах 28 крупнейших 
регионов Российской Федерации созданы специализи-
рованные отделы, а в остальных определены уполномо-
ченные чиновники, на которых будут возложены специ-
фические обязанности. Эти люди будут принимать и рас-
сматривать обращения от коллекторов о включении све-
дений о них в государственный реестр.

Граждане, которые не согласятся с тем, как работают 
узаконенные коллекторы, могут на них пожаловаться. 
Так что теперь служба судебных приставов будет не 
только выполнять судебные решения по возврату дол-
гов, но и защищать интересы граждан-должников.

Коллекторы уверяют, что сами, чтобы не потерять ме-
сто в госреестре, будут следить за сотрудниками, про-
слушивать их разговоры и проверять жалобы.

ТРАНСПОРТ В столичном 
метро появятся поезда 
нового поколения

Подзарядись 
в пути

Сергей Жуков 

В СТОЛИЧНОЕ метро приехал первый поезд нового по-
коления — со сквозным проходом между вагонами и USB-
розетками для зарядки гаджетов. В этом месяце состав 
должен пройти первые испытания.

Как ожидается, новые поезда в феврале выйдут на са-
мую загруженную линию — Таганско-Краснопреснен-
скую. Всего в этом году, по словам начальника подземки 
Дмитрия Пегова, метрополитен получит 24 восьмива-
гонных состава. Полностью старых «ежей» на «фиолето-
вой» ветке они вытеснят к 2020 году. Поезд нового поко-
ления зовут «Москвой». Имя ему выбрали пользователи 
проекта «Активный гражданин». Увидеть вагон изнутри 
москвичи могли в прошлом году на ВДНХ. За счет сквоз-
ного прохода вместимость вагонов удалось увеличить на 
15%, то есть в среднем такой состав сможет перевозить 
на 200 пассажиров больше. Добавлены специальные ме-
ста для инвалидных и детских колясок. Оснащен поезд 
также современной 
системой видеона-
блюдения, которая 
позволяет переда-
вать в Ситуацион-
ный центр изобра-
жение в режиме ре-
ального времени. 
Карта метро в ваго-
нах тоже новая, ин-
терактивная. Своим 
внешним видом да и 
функционалом на-
поминает обычный планшет. Дотронувшись пальцами до 
экрана можно увеличить нужный участок метро и рас-
смотреть вблизи названия станций, а заодно построить 
до места удобный маршрут. Ну и, наконец, главная но-
вость для гаджетоманов: смартфоны и планшеты можно 
будет зарядить прямо в пути. Для этого там оборудованы 
специальные USB-розетки.

Метрополитен также собирается усилить контроль за 
подрядными организациями, которые ведут на объектах 
подземки ремонтные работы. На всех стройплощадках 
появятся видеокамеры. Решение принято после ЧП в пе-
реходе станции «Коломенская», где во время ремонтных 
работ взорвался газовый баллон. 

Реконструкцию 88 подуличных переходов метропо-
литен обещает завершить в первом квартале 2017 года. 
Продолжатся ремонтные работы и в самой подземке. В 
этом году там запланировано 10 удлиненных «техноло-
гических окон» — вдвое меньше, чем в прошлом году. Точ-
ный список станций, которые придется закрывать по 
воскресеньям, пока не сообщается. Но известно, что во-
семь окон пройдут между Кольцевой линией и станция-
ми МЦК, а еще два на Замоскворецкой и Калужско-Риж-
ской ветках.

Старые эскалаторы планируют заменить на четырех 
станциях метро: «Спортивной», «Новослободской», 
«Рижской» и «Смоленской» Арбатско-Покровской ли-
нии. Последние две придется закрыть для пассажиров — 
там по одному вестибюлю. 

Сергей Манский

Н
есмотря на подорожание 
полисов ОСАГО, вызван-
ное серьезным повыше-

нием тарифов в прошлом году, 
рынок «автогражданки» продол-
жает лихорадить, и это не может 
не привлекать внимание прессы. 
Бизнес автоюристов и мошенни-
ков процветает, в то время как 
страховые компании терпят 
убытки. 

Причем речь уже идет не о ма-
лых и средних страховщиках, ко-
торых, к слову, в отрасли уже по-
чти не осталось, а о крупных ком-
паниях, занимающих лидирую-
щие позиции в ОСАГО. Напри-
мер, как пишут СМИ, «Росгос-
страх», по данным своей отчет-
ности (РСБУ), за 9 месяцев полу-
чил убытков на сумму 4,3 млрд 
рублей, хотя еще в 2015 году на-
чал сокращать свою долю в ОСА-
ГО (с 34,8% в июне до 24,4% в 
сентябре). Масла в огонь подлил 
регулятор рынка Центробанк, 
который летом ограничил дейст-
вие лицензии «Росгосстраха» по 
ОСАГО. Статистика Российского 
союза автостраховщиков (РСА) 
говорит: за 10 месяцев 2016 года 
«Росгосстрах» сократил прода-
жи полисов ОСАГО на 32%. Что-
бы не допустить фатального раз-
вития ситуации, руководство 
компании, как пишут СМИ, дого-
варивается об объединении с 
группой «Открытие», соответст-
вующий план уже передан на рас-
смотрение ЦБ РФ.

  Это и хорошая, и плохая но-
вость одновременно. Положи-
тельный момент состоит в том, 
что объединение может послу-
жить средством финансового 
оздоровления страховой компа-
нии и помочь ей выйти из убы-
точного пике в новое, более пер-
спективное рабочее русло. Но 
есть и обратная сторона, свя-
занная с тем, что сделка по объе-
динению бизнесов таких мас-
штабов — это, как правило, тяже-
лый и неповоротливый процесс, 
требующий колоссальных уси-
лий от участников, больших ре-
сурсов, грамотной стратегии 
реализации сделки и, что нема-
ловажно, временных затрат. Как 
пишут СМИ, аналитики рейтин-
г о в ы х  а г е н т с т в  M o o d y ’ s  и 
Standard&Poor’s единодушны во 
мнении, что для того, чтобы сде-
лать прогноз относительно ре-
зультатов объединения активов 
«Росгосстраха» и «Открытия», 
нужно четко понимать, как бу-
дет структурирована сделка. 
При этом S&P поместило рей-

тинг «Росгосстраха» (В+) на пе-
ресмотр и выдало, по данным 
СМИ, негативный прогноз. Свои 
оценки агентство якобы моти-
вирует тем, что у компании при-
сутствует «ориентация на сег-
мент ОСАГО, генерирующий 
значительные убытки».

Говорить о быстрых результа-
тах объединения двух крупных 
рыночных групп, увы, не прихо-
дится. Это вполне понятно, если 
учесть, что необходимо будет 
поменять большинство внутрен-
них процессов, выстроить но-
вую структуру управления, оп-
тимизировать работу в тех на-
правлениях бизнеса «Росгос-
страха»,  которые приносят 
убытки. Все это похоже на слож-
нейшую хирургическую опера-
цию, за которой последует дли-
тельный период реабилитации.

В этой связи для клиентов 
страховой компании, а также 
для посредников, продающих ее 
услуги, настают времена нео-
пределенности. На сегодняшний 
день, признают в СМИ экспер-

ты, довольно сложно прогнози-
ровать, как будет действовать 
новое руководство объединен-
ной Группы. Как будет оптими-
зирована региональная сеть, ко-
торая у страховщика является 
одной из крупнейших в стране. 
Каким образом и где будут за-
кручены гайки. Будет ли «Рос-
госстрах» продолжать работу с 
розничными клиентами или 
сделает ставку на корпоратив-
ных. Все эти вопросы пока оста-
ются без ответа, заставляя не-
рвничать владельцев полисов. 
Пока очевидно только то, что 
присутствие «Росгосстраха» на 
рынке ОСАГО будет сокращать-
ся. 

И этот факт необходимо учи-
тывать не только рейтинговым 
агентствам, но и партнерам 
страховщика, а также агентам, 
брокерам и самим автовладель-
цам, поскольку на данный мо-
мент не удастся точно предска-
зать, какие сложности в обще-
нии со страховщиком их ожида-
ют. «Ситуация с ОСАГО мало 
предсказуема для всего рынка. И 
это основной риск для покупате-
ля», — говорит управляющий ди-
ректор Национального рейтин-
гового агентства (НРА) Павел 
Самиев, чей комментарий при-
водит РБК.

Безусловно, «Росгосстрах» 
является лидером рынка ОСА-
ГО, и ситуация с его убыточно-
стью имеет большой резонанс. 
Вместе с тем в секторе «автогра-
жданки» присутствуют и другие 

крупные компании, положение 
дел которых можно назвать ста-
бильным. Помимо «Росгосстра-
ха» в Топ-5 страховщиков по 
ОСАГО на основании данных от-
четности ЦБ РФ за 9 месяцев 
2016 года также входят Группы 
«РЕСО», «Ингосстрах», «ВСК» и 
«АльфаСтрахование». Все четы-
ре страховщика показывают 
прирост количества заключен-
ных договоров, то есть продол-
жают активную работу на этом 
рынке и заинтересованы в кли-
ентах и агентах. Эти компании 
я в л я ю т с я  с в о е о б р а з н ы м и 
островками стабильности в ны-
нешней ситуации кризиса и 
убытков в ОСАГО.

Если говорить о дальнейшем 
развитии сектора «автогра-
жданки» на ближайшую пер-

спективу, то стоит отметить 
острую необходимость мер по 
борьбе с мошенниками и автою-
ристами. Их деятельность про-
должает развиваться, и в ряде 
регионов страны приобрела ко-
лоссальные масштабы, доста-
точные, чтобы дестабилизиро-
вать крупнейшего страховщика 
по ОСАГО и поставить под угро-
зу страховую защиту автомоби-
листов. 

Кардинально изменить ситу-
ацию может введение натураль-
ной формы возмещения по стра-
ховым случаям ОСАГО, когда 
клиент получает компенсацию 
не деньгами, а в виде ремонтных 
работ. В таком случае могут вы-
играть все: и страховщики, и ав-
товладельцы, и рынок ОСАГО в 
целом. Все, кроме мошенников.

КОНТРОЛЬ 

ФАС 
обнаружила 
новые факты 
завышения 
стоимости 
лекарств

ЦЕНЫ 
НЕ ЛЕЧАТСЯ 

Юлия Кривошапко 

ФЕДЕРАЛЬНАЯ антимонополь-
ная служба (ФАС) обнаружила 
еще 95 позиций лекарств, цены 
на которые в России завышены.  

Речь идет о препаратах, пред-
назначенных для лечения ВИЧ, 
гепатитов В и С, а также анти-
бактериальных и противотубер-
кулезных. Цены на них антимо-
нопольная служба анализирова-
ла в рамках масштабного иссле-
дования, которое поручил про-
вести президент России Влади-
мир Путин. В частности, сравни-
валось то, по какой стоимости 
препараты продаются в России и 
в ряде зарубежных стран.

В результате по 95 позициям 
препаратов ФАС были найдены 
более низкие цены в отдельных 
референтных странах, уточняет-
ся в сообщении пресс-службы 
ФАС. Наиболее яркий пример за-
вышенных в России цен — бель-
гийский лекарственный  препа-
рат «ПегИнтрон». Отпускная 
стоимость на него в нашей стра-
не превысила цены во всех рас-
смотренных 19 странах, 13 из 
которых являются референтны-
ми для России.

По 58 позициям лекарствен-
ных препаратов цены в России 
оказались самыми низкими сре-
ди рассматриваемых стран. По 
всем случаям превышения заре-
гистрированных в России пре-
дельных отпускных цен произво-
дителей над минимальными це-
нами в референтных странах 
ФАС планирует провести работу 
по их снижению до минимально-
го уровня.

Ранее антимонопольная 
служба провела исследование 
стоимости препаратов самой за-
тратной лекарственной го-
спрограммы «7 нозологий». По 
ней медикаментами, которые за-
купаются за счет федерального 
бюджета, обеспечиваются люди, 
болеющие редкими заболевани-
ями. По словам начальника 
управления контроля социаль-
ной сферы и торговли ФАС Тимо-
фея Нижегородцева, по итогам 
этой работы удалось снизить от-
пускную стоимость 88 препара-
тов.

Акцент

 Кардинально изменить ситуа-
цию может введение нату-
ральной формы возмещения 
по страховым случаям ОСАГО 

За счет сквозного 
прохода вмести-
мость вагонов уда-
лось увеличить 
на 15% 

С 1 января работать 
могут только те кол-
лекторские агентст-
ва, которые будут 
включены в реестр 
приставов

На 58 лекарствен-
ных препаратов 
цены в России ока-
зались самыми низ-
кими среди рассма-
триваемых стран

Риски есть и на дороге, и в страховании.
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МНЕНИЕ О современных тенденциях на рынке «автогражданки»

Что лучше — деньги или ремонт машины

Минута молчания Россияне простились с жертвами катастрофы Ту-154

Свеча и слезы
Иван Петров, Татьяна Владыкина, 
Анна Скудаева

Н
а федеральном воен-
ном мемориальном 
кладбище в подмо-
сковных Мытищах 
вчера прошла офи-

циальная церемония похорон во-
еннослужащих и музыкантов, 
погибших при крушении в Чер-
ном море военно-транспортного 
Ту-154. Были похоронены дирек-
тор департамента культуры Ми-
нобороны России Антон Губан-
ков, шесть членов экипажа, со-
трудник департамента информа-
ции и массовых коммуникаций 
военного ведомства капитан 
Сергей Абросимов, а также арти-
сты Ансамбля имени Александ-
рова и четверо журналистов, 
родственники которых изъявили 
желание похоронить их на воен-
ном кладбище. В общей сложно-
сти в Мытищах вчера были похо-
ронены 47 человек. Ранее там же 
похоронили помощницу Антона 
Губанкова — Оксану Бадрутдино-
ву. Похоронены все были с воин-
скими почестями. 

Проститься с погибшими в 
Подмосковье вчерашним утром 
приехали несколько тысяч чело-
век. Очередь на прощание в зал 
траурных церемоний, где сперва 
митрополит Крутицкий и Коло-
менский Ювеналий провел обряд 
отпевания погибших, растяну-
лась на десятки метров. 

На траурную церемонию при-
ехали председатель Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко, ми-
нистр обороны Сергей Шойгу, 
министр транспорта Максим Со-
колов. По словам Соколова, поги-
бли «близкие и дорогие нам дру-
зья». «Они погибли на боевом по-
сту, выполняя воинский служеб-
ный долг. Память о них навсегда 
сохранится в наших сердцах», — 
сказал глава минтранса. 

Слова сочувствия в адрес род-
ственников погибших сказал 
также замминистра обороны Ни-
колай Панков. «Они ушли на 
взлет, ушли в расцвете сил. Мы 
просим прощения, что не убере-
гли жизни наших коллег… Вечная 
память погибшим», — сказал за-
мминистра, подчеркнув, что во-
енное ведомство делает все, что-
бы быть вместе с семьями погиб-
ших, и продолжит заботиться о 
них и уделять им особое внима-
ние.

Евгений Волков, брат погиб-
шего командира экипажа Ту-154 
майора Романа Волкова, расска-
зал корреспонденту «Россий-
ской газеты», что сразу после по-
лета в Сирию его брат должен 
был идти в отпуск. «Я отказыва-
юсь верить в случившееся. Ну не 
должно было так случиться», — 
сказал он, стоя у могилы. Роману 
Волкову было всего 35 лет, при 
этом он считался одним из самых 
опытных военных летчиков, по-
скольку у него был очень солид-
ный налет — более 4 тысяч часов, 
1,5 тысячи из которых на том са-
мом Ту, который потерпел ката-
строфу. Только в 2016 году майор 
Волков налетал более 600 часов. 

Главком Воздушно-космиче-
ских сил Виктор Бондарев назвал 
вчера на церемонии прощания 
погибший экипаж одним из луч-
ших в ВКС России. «Летчики были 
профессионалами высокого клас-
са. Всегда полеты выполнялись с 
наилучшим качеством, в задан-
ное время и срок», — сказал он. 

Романа похоронили, как и 
всех остальных, в закрытом гро-
бу. Тела многих жертв авиаката-
строфы сильно пострадали при 
ударе лайнера о воду. 

Стоит отметить организацию 
похорон. Все прошло на высшем 
уровне. Всех встречали сотрудни-
ки ВАИ, которые препровождали 
автомобили на свободное место. 
При этом все делалось не в ущерб 
безопасности — каждую машину 
проверяли с собакой и зеркаль-
ным устройством, позволяющим 
рассмотреть днище авто. 

Вчера на месте захоронения 
погибших был установлен памят-
ный камень, потом его заменит 
скульптурная композиция.

Гражданская панихида по по-
гибшим при крушении Ту-154 
журналистам российских теле-

каналов прошла в понедельник в 
телецентре «Останкино». Про-
ститься пришли родственники, 
коллеги и просто неравнодуш-
ные люди. В зале прощания — 
море цветов и горькое молчание. 
Проститься с погибшими журна-
листами пришли первый заме-
ститель главы администрации 
президента РФ Алексей Громов, 
заместитель министра связи и 
массовых коммуникаций Алек-
сей Волин. Руководители телека-
налов искренне просили проще-
ния у родственников погибших. 
Генеральный директор ВГТРК 
Олег Добродеев назвал этот день 
самым горьким и трагическим 
днем в истории российского те-
левидения. Генеральный дирек-
тор Первого канала Константин 
Эрнст дал обещание помогать 
родственникам погибших. 

В этот же день в Успенском 
храме Новодевичьего монастыря 
проща лись  с  главой фонда 
«Справедливая помощь» Елиза-
ветой Глинкой, более известной 
как доктор Лиза. В просторном 
храме был установлен закрытый 
гроб, накрытый российским фла-

гом, рядом — портрет и награды. 
На длинном столе множество 
цветов. 

«День скорби», — написала в 
своем Instagram Уполномочен-
ный по правам человека в РФ Та-
тьяна Москалькова. «Доктор 
Лиза, с которой мы сотрудничали 
много лет, была человеком, от-
давшим все силы и талант тому, 
ч то б ы  п о м о га т ь  в с е м ,  к то 
нуждался в ее заботе: детям вой-
ны, пациентам хосписов и без-
домным. Доктор Лиза, отказав-
шаяся от спокойной жизни и 
комфорта ради того, что она счи-
тала своим Служением», — напи-
сала омбудсмен. 

Глава президентского Совета 
по правам человека Михаил Фе-
дотов назвал доктора Лизу «по-
сланцем небес», которую никто 
не сможет заменить.

В этот же день Елизавета Глин-
ка была похоронена на Новоде-
вичьем кладбище. 

Примерно в то же время хоро-
нили и художественного руково-
дителя Ансамбля имени Алексан-
дрова Валерия Халилова. Семья 
дирижера приняла решение по-
хоронить его на малой родине. 
Часть детства Валерий Халилов 
провел в Киржачском районе 
Владимирской области, где жили 
его родственники по материн-
ской линии. 

Церемония прощания с на-
родным артистом России нача-
лась с панихиды, которую отслу-
жил архиепископ Александров-
ский и Юрьев-Польский Евста-
фий. Затем траурная процессия 
из сотен человек направилась к 

погосту. В соответствии с воен-
ным уставом похороны генерала 
Халилова были организованы с 
воинскими почестями.

Проститься со своим руково-
дителем приехали музыканты 
Ансамбля имени Александрова, 
представители минобороны, со-
служивцы и однокашники Вале-
рия Халилова по Военному уни-
верситету, его дочери и внуки. 
Процессию сопровождала музы-
ка: военный оркестр Владимир-
ского гарнизона исполнил ада-
жио, написанное Халиловым для 
траурных церемоний. Похорони-
ли дирижера рядом с могилой его 
прабабушки. 

Напомним, самолет Ту-154, 
принадлежащий Минобороны 
России, разбился 25 декабря 
2016 года. 92 человека, находив-
шиеся на борту военного самоле-
та, погибли. Все они летели в Си-
рию поздравить с предстоящими 
новогодними праздниками рос-
сийских военнослужащих. При-
чины трагедии должна устано-
вить государственная комиссия 
по расследованию. На сегодняш-
ний день известно, что версия о 
теракте не подтвердилась, как и 
версия о некачественном топли-
ве. Наиболее вероятной выглядит 
версия о совокупности двух при-
чин — технической неисправно-
сти и последовавшей за ней 
ошибке экипажа.

На военном мемориальном 
кладбище в Мытищах похоронены 
48 жертв авиакатастрофы Ту-154.

Акцент

 Командиру экипажа Роману 
Волкову было всего 35 лет, он 
считался одним из самых 
опытных военных летчиков
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Рецепт

Надежду на это давало лекарство, которое 
приобрести можно было в США. Семья и дру-
зья экс-премьера собрали 10 тысяч долларов. 

Препарат был заказан, и забрать его предстояло со-
труднику дипмиссии РФ.

Мария Захарова подчеркивает, что дипломат дейст-
вовал на основании рецепта врача. Однако спецслужбы 
США провели настоящую спецоперацию по «захвату» 
россиянина, чья дипломатическая неприкосновен-
ность была грубо нарушена. «Когда он приехал заби-
рать лекарство, к нему подошли сотрудники американ-
ских спецслужб, вынудили его спуститься, где не рабо-
тала сотовая связь, — рассказала Захарова в телеин-
тервью. — Он не мог связаться ни с консульством, ни с 
посольством, ни со своими коллегами. Они продержали 
его там час. То, о чем с ним говорили, больше было похо-
же на попытку вербовки, нежели на адекватный разго-
вор: его запугивали тем, что взяли на «незаконном обо-
роте медицинских средств и лекарственных препара-
тов».

В беседе с «РГ» официальный представитель МИД 
России отметила, что обвинения были полностью сфа-
брикованы, тем более что к американскому врачу, кото-
рый выписал рецепт и заказал препарат, у властей США 
не было никаких претензий, и он по-прежнему занима-
ется своей практикой. «Если бы действительно речь 
шла о правонарушении, то были бы задействованы офи-
циальные каналы связи в соответствии с легальной про-
цедурой. Но нашего дипломата целый час продержали в 
подвале. После этого его вывели на первый этаж, где он 
смог дозвониться в наше загранучреждение, чтобы за 
ним приехали», — уточнила Захарова. При этом ни изъя-
тое лекарство, ни деньги за него российской стороне 
так и не вернули. «Тогда мы не хотели предавать этот во-
пиющий случай огласке, потому что приоритетом для 
нас оставалось здоровье Евгения Максимовича. Но надо 
понимать, что это лишь один из сотни подобных случа-
ев, причем не менее жестких, — признала собеседник 
«РГ». — Мы также до последнего надеялись сохранить 
хотя бы крупицу конструктивных отношений с админи-
страцией Обамы. Однако политика Вашингтона по-
прежнему определялась межведомственной, межпар-
тийной борьбой и внутриполитическими подковерны-
ми играми, за которыми не осталось ничего человече-
ского».

Как рассказала Захарова, впоследствии Госдеп США 
и лично госсекретарь Джон Керри попытались испра-
вить ситуацию и даже организовали отправку препара-
та в РФ через клинику в Кливленде. «Однако было поте-
ряно несколько недель, бесценное время было упуще-
но», — констатировала она.

Что касается российского дипломата, то американ-
ская сторона поставила ультиматум: либо он «добро-
вольно» покидает страну, либо его объявляют персона 
нон грата. Так в скором времени завершилась его ко-
мандировка в США. 

На Смоленской площади отмечают: Москва не стала 
принимать какие-либо меры в отношении американ-
цев, не желая ставить в неудобное положение тех, кто не 
был причастен к этой истории. «Однако концепция ухо-
дящей администрации в отношении России в полной 
мере раскрылась 29 декабря 2016 года, когда Обама 
принял решение о высылке из страны 35 наших дипло-
матов», — заключила Мария Захарова.

АЛКОГОЛЬ Вина в рознице
будут маркировать 
по стране выращивания
винограда

Российское, 
марочное

Алена Узбекова

МИНСЕЛЬХОЗ хочет ввести обязательную маркиров-
ку вин и шампанского по стране выращивания виногра-
да.  На бутылке должно быть указано — где произведено 
сырье. Продажа вин без маркировки может быть запре-
щена. Производство вин со «старыми» этикетками, без 
указания страны происхождения винограда, будет раз-
решено до 1 октября 2017 года, а розничные продажи — 
до 31 декабря 2017 года. Реально новые требования мо-
гут заработать с 1 января 2018 года. 

Таким предложением минсельхоз хочет «обеспечить 
возможность правильного выбора» для потребителей и 
поддержать российских виноделов путем создания рав-
ных конкурентных условий для предприятий, произво-
дящих вино из отечественного и импортного сырья. 

Эксперты поддерживают инициативу ведомства, од-
нако обращают внимание на то, что слабая маркетинго-
вая проработка темы может привести к обратному эф-
фекту. «Вино у нас, в основном, пьют женщины. А недо-
рогое полусладкое вино до 200 рублей только женщины. 
Представьте: приходит женщина с зарплатой до 20 ты-
сяч рублей в магазин и видит ряд вин, на которых указа-
но, что они сделаны из российского, французского, ис-
панского, австралийского винограда. Что выберет небо-
гатая женщина, которая не может позволить себе поезд-
ки за границу? Конечно, экзотическое для нее француз-
ское или любое другое, но не российское вино, — поде-
лился мнением с «Российской газетой» директор Центра 
исследований федерального и региональных рынков ал-
коголя (ЦИФРРА) Вадим Дробиз. — Женщины, даже с не-
высокими доходами, не примитивный потребитель,  ко-
торому — лишь бы градус». Эксперт полагает, что обяза-
тельная маркировка по стране происхождения сырья мо-
жет быть хороша для более дорогих вин. «Несмотря на 
то, что я всецело поддерживаю идею минсельхоза, пред-

лагаю все же подумать о более от-
даленной перспективе обязатель-
ной маркировки вин эконом-сег-
мента. Скажем, лет через 5—7, ког-
да мы сможем заместить импор-

тные виноматериалы. 
Сейчас же, когда ка-
ждая третья бутылка 
сделана из импортно-
го сырья, таким ре-
шение можно просто 
«подсидеть» россий-

ских производите-
лей», — полагает Вадим 

Дробиз. 

ИНИЦИАТИВА

Водителям,
получившим
травмы в ДТП,
предложено
пройти
медкомиссию 

БЕЗ ПРАВ 
ПОСЛЕ АВАРИИ 

Владимир Баршев

ИНТЕРЕСНУЮ инициативу оз-
вучили в «Гильдии автошкол 
России». Она касается большин-
ства водителей, даже тех, кто 
давно уже не новичок на дорогах. 

Предложение гильдии до-
вольно просто: водителей, полу-
чивших травму в аварии, на-
правлять на медкомиссию. Для 
проверки их годности к управле-
нию автомобилем. 

Напомним, что приказом 
минздрава утвержден перечень 
заболеваний, при которых до-
пуск к управлению транспор-
тным средством запрещен. При 
наличии любого заболевания из 
этого списка водительское удо-
стоверение не выдают или анну-
лируют ранее выданное. 

Но проблема заключается в 
том, что медкомиссию водитель 
обязан проходить раз в три года 
— столько действует справка. 
Между тем проверяется она 
только при получении или обме-
не прав. То есть раз в 10 лет. И 
именно это обеспокоило экспер-
тов из «Гильдии автошкол». 

«Лица, попавшие в аварию и 
получившие травмы или психо-
физиологические увечья, не про-
ходят повторное медицинское 
освидетельствование, что может 
способствовать увеличению 
ДТП и трагедий на дорогах», — 
говорится в обращении, направ-
ленном главе Комитета Госдумы 
по труду и социальной политике 
Ярославу Нилову.

Однако согласно этой иници-
ативе под медосмотр попадут и 
те водители, которые не были ви-
новны в аварии. А по своей сути 
это дополнительное наказание. 

Как пояснил «РГ» защитник 
прав автомобилистов Петр Шку-
матов, если человек попал в 
ДТП, получил средний или тяж-
кий вред и имеет противопоказа-
ния к управлению, ГАИ про это 
не узнает. Это врачебная тайна. 
Выявить это нарушение может 
прокуратура. ГАИ может полу-
чить эту информацию только от 
медкомиссии. 

Автообозреватель «Вести 
FM» Игорь Моржаретто сооб-
щил корреспонденту «РГ», что 
такой практики нет ни в одной 
стране мира. 

— Есть приказ минздрава, по 
которому водитель «годен» или 
«негоден» для управления авто-
мобилем, — говорит Моржарет-
то. Есть люди, которые после 
аварии нуждаются в помощи 
психолога. Есть люди, которые, 
попав в аварию, сами за руль не 
садятся. Это предложение гиль-
дии носит дискриминационный 
характер. По сути, человек, по-
павший в ДТП, приравнивается 
к водителю, управлявшему ма-
шиной в нетрезвом виде.

Депутат Ярослав Нилов, кото-
рому это обращение было адре-
совано, напомнил корреспон-
денту «РГ», что в последнее вре-
мя слишком много репрессив-
ных мер в отношении автомоби-
листов принимается. Любые за-
претительные или ограничи-
тельные меры должны тщатель-
но анализироваться и обсу-
ждаться с гражданами. Нельзя 
всех грести под одну гребенку. 

— Данное предложение, про-
диктованное последними вопи-
ющими вульгарными примера-
ми, требует дополнительного об-
суждения, — считает Ярослав Ни-
лов. 

Не секрет, что данная инициа-
тива появилась благодаря «по-
двигам» стритрейсерши Мары 
Багдасарян. На суде, а также в 
службу судебных приставов ад-
вокаты этой девушки предоста-
вили огромное количество спра-
вок о том, что ее нельзя аресто-
вывать и ей нельзя заниматься 
физической работой. Правда, 
эти справки послужили поводом 
для запроса в прокуратуру: а 
имеет ли право человек с такими 
травмами управлять машиной? 

Напомним, что уже много лет 
идет речь о создании медицин-
ской базы данных водителей. 
Если бы она работала, вопрос ре-
шился бы автоматически. 

Экология Объем электронных отходов растет в мире угрожающими 
темпами

По ком звонит мусор
Елена Березина 

З
а пять лет количество 
электронного мусора 
(выброшенных смар-
тфонов,  телефонов, 
компьютеров, принте-

ров и прочего) выросло на 65 
процентов только в Азии. Уче-
ные Университета Организации 
объединенных наций (ООН) 
бьют тревогу: объем вредных 
отходов уже достиг 12,3 милли-
она тонн. Для сравнения: это в 
2,4 раза больше, чем вес Вели-
кой пирамиды в Гизе.

Причем речь идет только о 12 
странах Восточной и Юго-Вос-
точной Азии. В одном только Ки-
тае количество выброшенной 
на помойку старой техники вы-
росло более чем вдвое (на 107 
процентов) до 6,7 миллиона 
тонн.

По мнению ученых, основ-
ной причиной резко возросше-
го объема электронного мусора 
стал рост доходов населения. 
Как следствие, люди гоняются 
за последними моделями смар-
тфонов и ноутбуков. В ответ 
растет объем предложения — 
ежегодно выходят новые моде-
ли, параллельно сокращается 
срок их службы.

«Время использования гад-
жетов уменьшилось, и не толь-
ко из-за быстрого развития 
технологий, которые делают 
старые продукты устарев-
шими из-за несовместимо-
сти оборудования (флешки 
заменили дискеты) и требо-

ваний к программному обеспе-
чению, — говорится в докладе 
университета, — но и из-за моды. 
Устройства заменяются все бы-
стрее».

Среднее количество элек-
тронных отходов на душу насе-
ления в Азии уже достигает 10 
килограммов. Производители, 
переработчики и потребители 
часто неработающую технику и 
запчасти просто выбрасывают, 
нанося непоправимый вред 
окружающей среде. 

В России ситуация на поря-
док лучше: во-первых, у нас 
пока нет такого количества 

электронных отходов, во-вто-
рых, в январе вступил в силу за-
прет на захоронение отходов, в 
состав которых входят полез-
ные компоненты, подлежащие 
утилизации. Те отходы, захора-
нивать которые запрещается, 
устанавливает правительство.

В частности, запрещено захо-
ронение лома черных и цветных 
металлов, рассказали «РГ» в Рос-
природнадзоре. «Понятно, как 
пустить в переработку и 
вторичное использова-
ние эти отходы. 
Кроме того, за-
прещено захоро-

нение особо опасных отходов — 
тех, которые содержат ртуть. 
Очевидно, что это меры, которые 
давно назрели и просто необхо-
димы для защиты окружающей 
среды», — отметили в ведомстве.

Главная цель — поэтапно 
исключить захоронение отхо-
дов, пригодных к утилизации 
через продукт, имеющий спрос 
— вторичное сырье, тепловая 
энергия. «На практике это озна-
чает, что, например, цех метал-
лоизделий в 2017 году не имеет 
права просто вывезти свои отхо-
ды на свалку», — говорит вице-
президент НКО «Союзресурс» 
Александр Никольский.

В последующие годы будет 
введен запрет на захоронение 
еще ряда категорий отходов. 
«Например, с 2018 года — отхо-
дов стекла и изделий из стекла, 
бумаги и т.д., — поясняют в Рос-

природнадзоре. — Это те 
виды отходов, по ко-
т о р ы м  у ж е  е с т ь 
пункты приема и 
переработки. Над-
еемся, что по-
становление 

стимулирует развитие отрасли 
переработки этих отходов».

Сегодня в России, по оцен-
кам экспертов, перерабатыва-
ется всего 5—7 процентов полез-
ных отходов. При этом в нашей 
стране производится около 40 
миллионов тонн бытового мусо-
ра, из них на полимерные упако-
вочные материалы приходится 
1,5—2 миллиона тонн. «К полез-
ным отходам упаковки относят-
ся пластик, бумага и картон, 
алюминиевая тара и тара из сте-
кла. Почти все их можно перера-
ботать в полезные продукты», — 
рассказывает Анна Аникеева-
Сыроечковская, менеджер по 
К С О  и  э к с п е р т  Э к о б ю р о 
GREENS. По ее словам, сейчас в 
стране всё еще царит молчали-
вое соглашение между произво-
дителями, переработчиками и 
потребителями, но при этом все 
действительно беспокоятся из-
за упаковочных отходов.

 «При наиболее оптимисти-
ческом сценарии ситуация мо-
жет обернуться постепенным 

переходом к экономике цикли-
ческого типа, когда макси-
мум ресурсов будет вовле-
чено в повторное исполь-
зование», — добавляет 

Анна Аникеева-Сыро-
ечковская. При этом 
для обычных гра-
ждан пока ничего не 
изменится, несор-

тированные отхо-
ды запрещаются 
к захоронению 
только с 1 янва-

ря 2024 года, 
резюмирует 
А л е к с а н д р 

Н и к о л ь -
ский.

Вина без указания страны выращивания винограда могут 
запретить в продаже с 1 января 2018 года. 

Количество электронного мусора 
только в Азии превышает вес 2500 
настоящих саванных слонов.

Акцент

 Основная причина увеличе-
ния электронного мусора — 
рост доходов. Люди все чаще 
меняют гаджеты

Документ читайте на сайте
rg.ru/art/1355518
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Предложение гиль-
дии носит дискри-
минационный 
характер: попавший 
в ДТП приравнива-
ется к пьяному
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ПЕРСПЕКТИВЫ В этом году в российский нефтегаз вернутся иностранные инвестиции

Оптимизм катит бочку
Константин Симонов, 
первый проректор 
Финансового университета 
при правительстве РФ

Э
тот год мы встретили гора-
здо более оптимистично, 
чем прошлый. Тогда цены 

падали, и уже в январе пробили 
уровень в 30 долларов. Теперь 
нефть дорожала и цены даже по-
добрались к отметке в два раза 
выше — 60 долларов. Что, конеч-
но, огромное подспорье для бюд-
жета, сверстанного из прогноз-
ной цены в 40 долларов.

В текущей стоимости нефти от-
ражается соглашение между 
ОПЕК и 11 не входящими в нее 
странами, которое с 1 января 2017 
года вступило в силу. Так что пока 
рынок и спекулянты не увидят 
признаков срыва договоренно-
стей, они будут играть в «дорогую 
нефть». К слову, таких признаков 
нет. Даже наоборот. Оман и Ку-
вейт, скажем, в первые дни нового 
года сократили добычу на 175 ты-
сяч баррелей в сутки, Саудовская 
Аравия — на 450 тысяч, Россия — на 
50 тысяч.

Рынок живет словесными ин-
тервенциями, и мы учимся играть 
по новым правилам. Первые ре-
зультаты позитивны. Много раз 
повторял и повторю еще раз: ос-
новные сделки заключаются на 
рынке фьючерсов, которые по 
факту являются сделками-пари, 

до физического исполнения не до-
водятся. Но их масштаб настолько 
огромен, что как раз они и влияют 
на ценообразование на нефть. И 
поставщики, и покупатели имен-
но нефти (а не ценных бумаг, свя-
занных с нефтью лишь номиналь-
но) очень сильно зависят от на-
строений спекулянтов. Поэтому 
важен даже не сам факт сокраще-
ния добычи, а его восприятие спе-
кулянтами.

Но если рынком нефти правят 
спекулянты и ситуация с добычей 
не так принципиальна, возникает 
вопрос, нужно ли нам ее сокра-
щать? Тем более что в 2016 году 
мы поставили рекорд в 547,49 
миллиона тонн, запустив сразу не-
сколько новых проектов (Мессоя-
ха, месторождение имени Фила-
новского, Пякяхинское, Сузун-
ское месторождения). Да, спеку-
лянты определяют цену. Но гора-
здо важнее «скармливать» нуж-
ные новости, извините за прямоту. 
И вот эту роль соглашение с ОПЕК 
пока выполняет.

При этом наши обязательства 
далеко не так драматичны. Согла-
шение предполагает, что на цифру 
минус 300 тысяч баррелей России 
надо выйти только к концу перво-
го полугодия 2017-го. Это означа-
ет, что первые два месяца нам до-
статочно просто не наращивать 
добычу. 

А потом в начале весны мы тра-
диционно уйдем на ремонт сква-

жин, которые естественным обра-
зом заберут 150—170 тысяч барре-
лей добычи. А оставшиеся объемы 
можно убрать уже в конце второго 
квартала. Что же касается второго 
полугодия, то на него пока согла-
шение не распространяется. Так 
что при правильной подаче ново-
стей в первом полугодии мы впол-
не можем удерживать цены на 
уровне 55—60 долларов.

Но означает ли это, что во вто-
ром полугодии есть риск падения 
цены? Да, такая вероятность есть. 
Главный вопрос — североамери-
канские производители сланце-
вой нефти, для которых мировые 
цены на «черное золото» в 60 дол-
ларов являются комфортными и 
позволяют разблокировать ряд 
проектов. Тем более что избран-
ный президент США Дональд 
Трамп считается сторонником 
углеводородов и открыто говорит 
о намерении поддержать уголь-
щиков и нефтяников. Это не озна-

чает субсидии — скорее отказ от 
откровенно дискриминационных 
решений, которые были придума-
ны под конец восьмилетнего пре-
зидентства Обамы. Скажем, идея 
установить новый налог в 10 дол-
ларов за баррель на производите-
лей нефти — для поддержки «зеле-
ной» энергетики и экологических 
программ. Но Трамп как бизнес-
мен решительно против таких ша-
гов. И в этом, кстати, его плюс для 
нас.

Да, США могут нарастить про-
изводство своей нефти и даже 
обойти нас по валовой годовой до-
быче. И это может негативно по-
влиять на цены. Но зато Трамп 
продлевает эпоху нефти. Он гово-
рит очевидные вещи — что солнеч-
ная и ветряная энергетика с ее до-
лей в один процент в производстве 
мировой первичной энергии не 
может стать реальной альтернати-
вой углеводородам, как бы быстро 
она ни развивалась. Просто когда 

это говорит президент США — его 
слушают гораздо внимательнее, 
чем, скажем, специалистов по 
энергетике. И за это ему отдельное 
спасибо.

В 2017 году мы ждем от Трампа 
и смягчения санкций в отношении 
России. Трамп — прагматик, и 
основу его администрации уже 
формируют деловые люди, ставя-
щие экономику во главу угла. 

На позицию США равняются 
другие иностранцы. Европейские 
концерны также хотят увеличить 
число российских проектов, но 
боятся не столько претензий регу-
ляторов из ЕС, а возможного за-
крытия для них рынка США или 
же огромных опять же американ-
ских штрафов. Так что мы вправе 
ожидать возвращения западных 
инвестиций в российский нефте-
газ — ведь соглашение с ОПЕК не 
вечно и рост добычи нам еще мо-
жет понадобиться. Поэтому за-
падные инвестиции, технологии и 
рынки сбыта лишними не будут.

Хорошие перспективы и у газа. 
Но для начала хочется вспомнить 
2016 год и несколько впечатляю-
щих цифр. Ведь он принес «Газ-
прому» сразу несколько рекордов. 
Был поставлен рекорд по суточ-
ной отгрузке газа в ЕС, но, глав-
ное, в дальнее зарубежье за год 
было продано более 179 млрд ку-
бометров. А доля на рынке ЕС со-
ставила 33,5 процента. Парадокс 
— Европа борется с «Газпромом», а 
он ставит исторические рекорды 
на ее рынке.

Причины понятны. Падает соб-
ственная добыча в ЕС. А вот потре-
бление газа, наоборот, растет. Во 
многом по причине комфортных 
для покупателя цен. Оказалось, 
что при таких ценах у нашего газа 
в Европе очень мало конкурентов. 
И помешать нам в Европе могут 
скорее не конкурирующие произ-
водители, а транзитеры. 

За ценами на нефть следите 
на сайте
rg.ru/sujet/5625

Акцент

 В первом полугодии нефть 
вполне может удерживать 
цены на уровне 
55—60 долларов за баррель
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СПЕЦСЛУЖБА

Задержан груз
наркотиков

ОТРАВУ 
ПРОДАВАЛИ 
В ТАЙНИКАХ

Владимир Богданов

В СТОЛИЧНЫЙ Измайловский 
райсуд Главным следственным 
управлением столичной поли-
ции направлено уголовное дело 
по обвинению двоих уроженцев 
Средней Азии в сбыте героина в 
особо крупном размере.

Как сообщил начальник 
пресс-службы московской поли-
ции Александр Князев, обвиняе-
мые являются членами этниче-
ской наркогруппировки. 

— Они были задержаны в на-
чале этого месяца. В ходе следст-
вия выяснилось, что этот пре-
ступный дуэт в сговоре с неиз-
вестными лицами распростра-
нял героин на территории Мо-
сквы и Московской области. На-
ркотики злоумышленники сбы-
вали через тайники, — заявил 
Князев.  

По его словам, подозревае-
мые арестованы. У них изъяли 
около 2 килограммов героина, 
что является особо крупным раз-
мером. Уголовное дело возбу-
ждено по нескольким серьезным 
статьям УК, по которым подо-
зреваемым грозит до 20 лет ли-
шения свободы или пожизнен-
ное заключение.  

Розыск остальных участни-
ков наркогруппировки продол-
жается.

Отличились и коллеги мо-
сквичей из Татарстана. На 
контрольном посту «Малинов-
ка» полицейские задержали 
24-летнего москвича, который 
попытался в Казани распростра-
нить более 2,5 килограмма син-
тетических наркотиков. Этого 
количества дури хватило бы на 
10 000 разовых доз.  

 В салоне его машины «Ауди» 
лежала спортивная сумка, наби-
тая полиэтиленовыми свертка-
ми с наркотиками. Выяснилось, 
что задержанный уже привле-
кался к уголовной ответственно-
сти за кражи.

 Теперь он может сесть лет на 
20 за распространение смер-
тельного зелья. 
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АНОНС На Урале вспомнили
академика Забабахина

Где заточили 
ядерный 
«Скальпель»

Александр Емельяненков

ВЧЕРА исполнилось 
100-лет со дня рождения 
академика Евгения Ива-
новича Забабахина. Па-
ренек с московской окра-
ины, родившийся в канун 
социальных катаклизмов 
17 года, он четверть века 
– с 1960-го по 1984-й – 
был научным руководи-
телем второго (по време-
ни создания) ядерно-ору-
жейного центра нашей 
страны. Но широкой об-
щественности этот человек практически неизвестен. 
Зато известны его дела. Помимо боевых блоков для же-
лезнодорожного ракетного комплекса «Скальпель» в 
«хозяйстве Забабахина» созданы заряды сверхбольшой 
мощности для ракеты SS-18 «Сатана». Но не в этом виде-
ли доблесть уральцы, а как раз в направлении, прямо 
противоположном - в создании малогабаритных, но при 
этом весьма эффективных ядерных зарядов. И здесь они 
преуспели как никто другой.

БЕЗОПАСНОСТЬ Украинские
военные инспектируют
Ростовскую область

Смотрите 
и не стреляйте

Руслан Мельников, Ростов-на-Дону, Юрий Гаврилов

ГРУППА украинских офицеров четыре дня будет коле-
сить по Ростовской области. В приграничный регион РФ 
они приехали для инспекции наших воинских частей — 
такой контроль предусмотрен Венским документом 
2011 года о мерах укрепления доверия и безопасности. 

Инспекторы должны убедиться, что расположенные в 
области армейские гарнизоны живут обычной жизнью и 
не предпринимают никаких действий, угрожающих со-
седнему государству.  Зона мониторинга около 16 тысяч 
квадратных киломе-
тров. 

Минобороны Рос-
сии при необходимо-
сти выделит под эти 
нужды вертолет.  
Главное, чтобы инте-
рес гостей ограни-
чился согласован-
ной с нашими воен-
ными территорией. 

Начальник нацио-
нального Центра по 
уменьшению ядер-
ной опасности Сер-
гей Рыжков уточнил, что эта проверка организована по 
просьбе украинской стороны. Обращает на себя внимание 
такая деталь. К обязательствам РФ по Венскому документу 
Киев обращается всякий раз, когда обостряется ситуация 
на востоке Украины. Сейчас как раз это происходит в До-
нецкой области. К тому же по «странному» стечению об-
стоятельств нынешняя инспекция совпала с приездом на 
Украину вице-президента США Джозефа Байдена. Вчера 
на совместном брифинге в Киеве президент Украины По-
рошенко в очередной раз заявил: Россия, дескать, развяза-
ла настоящую войну против соседнего государства. Мож-
но предположить, что украинских офицеров специально 
отправили в Ростовскую область для сбора доказательств 
такой «агрессии». Нечто подобное эмиссары Киева уже 
пытались сделать в России в прошлые годы. Но собрать 
компромат на наших военных, якобы оказывающих сило-
вую поддержку самопровозглашенным ДНР и ЛНР, у укра-
инских инспекторов не получалось. 

Про комплекс  «Скальпель» знали больше, чем про его созда-
телей. 

Академик Е.И. Забабахин.

По «странному» 
стечению обстоя-
тельств инспекция 
совпала с приездом 
на Украину вице-
президента США

Казус Госсекретарь Испании по торговле приехала на переговоры 
в Эр-Рияд в мини-юбке

Мини-юбка и два короля
Анна Федякина

О
тказ соблюдать тра-
диции дипломатиче-
ского этикета проде-
монстрировала гос-
секретарь Испании 

по торговле Мария Луиса Понсе-
ла. Она бросила вызов дресс-коду 
Саудовской Аравии и приехала 
на официальные переговоры в 
Эр-Рияд в мини-юбке и без ника-
ба, покрывающего голову. Исто-
рия тем более скандальна, что пе-
реговоры проходили на высшем 
уровне между королем Саудов-
ской Аравии Сальманом и испан-
ским королем Филиппом VI.

Уважение традиций принима-
ющей страны — немаловажный 
нюанс дипломатического этике-
та. Поэтому, когда западные жен-
щины-политики отправляются 
на переговоры в страны Ближне-
го Востока и Персидского залива, 
дерзкие веяния моды остаются в 

стороне. Иностранным дамам, 
какой бы высокий пост они ни за-
нимали в своей стране, в случае 
поездок в такие государства, как 
Саудовская Аравия или Иран, ре-
комендуется соблюдать негла-
сный протокол. Как оказалось, 
испанскому госсекретарю Ма-
рии Понсела этот дресс-код не 
писан. На фотографиях, сделан-
ных на переговорах между коро-
лем Саудовской Аравии Сальма-
ном и испанским королем Фи-
липпом VI, видно, что испанка не 
только не покрыла голову, но и 
пришла в мини-юбке. 

Модный демарш испанского 
госсекретаря,  очевидно,  не 
остался без внимания саудов-
ской стороны. Но почему Понсе-
ла выбрала настолько неподходя-
щий наряд для столь важного слу-
чая? Как сообщила испанская га-
зета El Mundo со ссылкой не де-
партамент торговли королевст-
ва, в Саудовской Аравии прото-

кол требуется соблюдать только 
в случае, если женщина выходит 
на улицу. А в посольстве Испании 
в Эр-Рияде отметили, что дресс-
код не распространяется на офи-
циальные делегации. Более того, 
в испанской дипмисии пояснили, 
что вопрос дресс-кода уточнялся 
еще до начала визита, и саудов-
ская сторона подтвердила, что не 
рассматривает вариант платья 
или юбки как провокацию или 
вызов. 

Тем не менее даже западные 
эксперты признают, что такие де-
тали важны и откладывают отпе-
чаток на впечатление от перего-
воров. Да и от зоркого взгляда 
журналистов промахи редко 
ускользают. Так, в 2015 году во 
время официального визита в Са-
удовскую Аравию президента 
США Барака Обамы оскандали-
лась первая леди. Мишель Обама 
появилась на публике без голов-
ного убора, а затем пожала руки 

мужчинам из королевской семьи. 
Также уличили в нарушении про-
токола Саудовской Аравии ми-
нистра обороны ФРГ Урсулу фон 
дер Ляйен, которая в конце 2016 
года приехала на переговоры в 
королевство в брючном костюме 
и без платка. 

Но не все женщины-политики 
пренебрегают гостеприимством 
иностранных государств. К при-
меру, глава Совета Федерации 
Валентина Матвиенко во время 
визита в Иран в ноябре прошлого 
года продемонстрировала уме-
лое сочетание элегантности и 
традиций, выбрав для перегово-
ров с руководством Ирана длин-
ное темно-зеленое платье и пла-
ток в тон. Соблюдает дресс-код и 
глава европейского дипломати-
ческого ведомства Федерика Мо-
герини. В поездках в мусульман-
ские страны она покрывает голо-
ву платком и одевает длинные 
юбки.

Федерика Могерини соблюдает дресс-код 
мусульманских стран.Из-за мини-юбки Марии Понсела атмосфера на переговорах между королями Саудовской Аравии и Испании стала более напряженной.

Акцент

 Модный демарш испанского 
госсекретаря Понселы 
не остался без внимания
саудовской стороны

Малоизвестные факты из жизни академика 
Забабахина и того особого Объекта, 
что он 25 лет возглавлял, — на сайте 
rg.ru/art/1355963

СЛЕДСТВИЕ Начался суд по делу о зверском убийстве пенсионерки ради квартиры

Одиночество смертельно
Наталья Козлова

С
ледственному комитету 
удалось в деталях рассле-
довать жестокое убийство 

соседом пожилой женщины ради 
ее квартиры.

В прошлом году в «Россий-
скую газету» обратились друзья 
известного режиссера докумен-
тальных фильмов Тамары Якжи-
ны. Они жаловались, что их под-
руга пропала и ее никто не ищет. 
А вдруг с человеком что-то слу-
чилось? А тут еще кто-то из зна-
комых Тамары Германовны слу-
чайно увидел, что ее московская 
квартира выставлена на продажу 
одним из столичных риелтор-
ских агентств. Друзей режиссера 
понять можно — уже одно объяв-
ление о продаже квартиры исчез-
нувшей предполагало самое 
страшное.

Ситуация, когда пожилые 
одинокие люди, но со столичной 
недвижимостью, становятся объ-
ектом пристального внимания 
криминала, сложилась в лихих 
девяностых и существует до сих 
пор. За прошедшие годы жилье 
одиноких людей стало лишь 
выше в цене, а криминальный 
мир создал устойчивые преступ-
ные группировки, которые стали 
специализироваться на таком 
кровавом бизнесе. Никто не зна-
ет, сколько в действительности за 
последние годы в стране исчезло 
одиноких собственников ква-
дратных метров. Такую статисти-
ку вести некому.

О расследовании уголовного 
дела Тамары Якжины читателям 
«РГ» рассказали те, кто собствен-
но и вел ее дело. Их было двое — 
следователь Тушинского отдела 
столичного СК Татьяна Пиитик и 
старший следователь отдела по 
расследованию особо важных 
дел Иван Зипунников.

Официально все началось с 
того, что в последний день марта 
прошлого года в отделении поли-

ции по району Покровское-
Стрешнево приняли  заявление, 
выражаясь казенным языком: 
«по факту безвестного исчезно-
вения».

Из заявления следовало, что 
Тамара Германовна жила в квар-
тире одна. Близких родственни-
ков у нее не было, работала жен-
щина режиссером-документали-
стом. Уезжала часто и надолго, в 
основном в Польшу.

Сотрудники полиции стали 
проверять основные версии. Так 
всегда делается при пропаже че-
ловека — не случилось ли с ним 
что-то плохое. Выяснилось, что в 
бюро несчастных случаев сведе-
ний о пропавшей нет. В приемные 
отделения больниц и морги так-
же не поступали люди, хотя бы 
отдаленно похожие на Якжину.

По словам следователей, са-
мое сложное при проверке сооб-
щений о пропавших — понять, 
криминал это или нет. Практика 
показывает, что большинство по-
ступающих в правоохранитель-
ные органы заявлений о пропаже 
граждан при проверке не под-
тверждаются. Точнее — человек 
действительно ушел из дома и 
туда не вернулся. Но ушел из-за 
каких-то ссор или конфликтов, а 
так с ним все в порядке — жив и 
здоров.

Но случай с Якжиной сразу 
насторожил правоохранителей — 
через несколько дней после нача-
ла проверки на интернет-сайте 
они обнаружили объявление о 
продаже квартиры, которая на 
праве собственности принадле-
жала пропавшей.

 — С этого самого момента ста-
ло понятно, что исчезновение Як-
жины — преступление. В тот же 
день было возбуждено уголовное 
дело по статьям: убийство и по-
кушение на мошенничество, — 
рассказывает Татьяна Пиитик.

Следователи предположили, 
что Якжина стала жертвой квар-
тирных мошенников и что шан-

сов найти пропавшую живой 
практически нет.

Очень быстро оперативники 
выяснили, что объявление о про-
даже квартиры Тамары Герма-
новны выставили на сайт сотруд-
ники агентства недвижимости 
«Надежда». Их допросили и узна-
ли, что к директору агентства об-
ращался ее знакомый, некий 
Эльман Карякин 1962 года ро-
ждения, уроженец Баку. Карякин 
по паспорту россиянин и пропи-
сан в подмосковном Королеве. У 
гражданина Карякина уже были 
проблемы с законом — в 2005 
году Люблинский суд Москвы 
осудил этого человека за квар-
тирное мошенничество. Кварти-
ру Карякина тут же обыскали, а 
его самого задержали. Но он 
вины не признал. А на допросе 
рассказал, что выставить кварти-
ру на продажу его попросил зна-
комый. Им оказался житель Мо-
сквы Роман Фирсов, 1983 года 
рождения. В недалеком прошлом 
сотрудник полиции. Из органов 
Фирсова уволили после соверше-
ния должностного преступления, 
а позже и осудили. На допросах 
Фирсов, как и Карякин, катего-
рически отрицал свою вину.

По ходу следствия выясни-
лись удивительные вещи — оказа-
лось, что 16 марта прошлого года 
в отделение МФЦ России по райо-
ну «Кузьминки» обращалась 
сама Якжина с заявлением об 
оформлении единого свидетель-
ства о праве собственности на 

квартиру по улице Габричевско-
го. Но судя по заявлению ее зна-
комых в полицию, в это время Та-
мара Германовна уже не отвеча-
ла на телефонные звонки и не вы-
ходила на связь. Следователи 
сделали вывод: в МФЦ под видом 
Якжины приходила соучастница 
преступников. Ее личность тогда 
следствие не смогло установить. 
Но выяснилось, что вместе с этой 
незнакомкой в МФЦ «Кузьмин-
ки» пришел Фирсов. И у парочки 
на руках были бумаги пропавшей 
— ее паспорт и документы на 
квартиру.

Тушинский суд отправил обо-
их в камеру следственного изоля-
тора. Но где сама Якжина? Допро-
сы арестованных ничего не дава-
ли. Несколько раз была по санти-
метрам исследована квартира 
пропавшей. В таких случаях при 
обысках положено звать поня-
тых. Обычно это соседи. Так было 
и на этот раз. В ходе очередного 
осмотра квартиры Тамары Гер-
мановны понятым позвали ее со-
седа — Игоря Дроздова, 1963 года 
рождения. Он — уроженец Сызра-
ни, жил в соседней квартире и 
тоже был судим — за кражу.

Следствие не раскрывает всех 
своих секретов и не говорит, как 
додумалось до того, что именно 
Дроздов причастен к убийству. 
Но очень скоро того задержали, и 
лишь после этого он рассказал, 
как убивал соседку.

Жил Дроздов с семьей, как го-
ворится, и в тесноте, и в обиде. 

Конфликтовал с соседкой, кото-
рой не нравилось его курение в 
подъезде. А его раздражало все — 
и то, что жила соседка прекрасно, 
даром, что старая. И то, что у нее 
была большая квартира, работа, 
все больше за границей… Дро-
здов точно знал, что близкой род-
ни у соседки не было.

Вскоре после задержания он 
начал давать показания, как уби-
вал и где спрятал тело. Без него 
несчастную женщину не нашли 
бы никогда.

Следователи рассказывают, 
что им бросилось в глаза, как 
этот человек делился деталями 
преступления «с определенным 
удовольствием». Он рассказы-
вал, как сначала предложил со-
седку подвезти, и та согласилась. 
А потом в машине ударил Якжину 
шприцом с разведенным герои-
ном два раза в грудь. Куда попал, 
сказал, что не знает. Пожилая 
женщина стала кричать, потом 
«ее веки сомкнулись, и она обмя-
кла на пассажирском сиденье».

Судя по рассказу душегуба, 
расправился он с соседкой днем, 
рядом с домом, где они жили. По-
том вывез за город. Он тащил 
тело несколько сотен метров за 
надетый на шею шарф, после чего 
закопал тело. Следователям он 
заявил, что поводом для убийст-
ва стали замечания соседки о его 
курении на лестничной клетке.

После нескольких допросов 
Дроздов согласился показать ме-

сто в Солнечногорском районе 
Московской области, где он зако-
пал убитую. Там тело и было об-
наружено. Преступление сложно 
назвать спонтанным — после 
убийства Дроздов забрал доку-
менты, которые были при Тамаре 
Генриховне. Паспорт и докумен-
ты на квартиру вручил своим 
знакомым Фирсову и Карякину, 
чтобы они занялись квартирой.

Троица уже сидела в камере, 
когда следствие смогло устано-
вить личность женщины, кото-
рая под видом Якжины была в 
МФЦ «Кузьминки». Ею оказа-
лась 46-летняя жительница Ка-
лужской области Ирина Ереми-
на. Она была соседкой по даче 
Дроздова. В общем, соседи как-то 
посидели, выпили, Ереминой 
предложили роль посторонней 
женщины, и она не отказалась.

Ужас преступления в том, что 
Тамару Германовну укол герои-
ном, как оказалось, не убил. Судя 
по результатам экспертизы, 
смерть наступила «от механиче-
ской асфиксии в результате сдав-
ления органов шеи». После инъ-
екций героина жертва была еще 
жива и скончалась от удушения 
шарфом, когда ее тащил сосед.

Судебными экспертизами все 
обвиняемые признаны психиче-
ски здоровыми и абсолютно вме-
няемыми людьми, отдающими 
отчет в том, что они сотворили. 
Дело слушается в Тушинском 
суде столицы.

Акцент

 Никто не знает, сколько 
за последние годы в стране 
исчезло одиноких собствен-
ников квадратных метров

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Татьяна Пиитик,
следователь СКР

Это уголовное дело является одним из множества уголовных дел подобной ка-

тегории. К сожалению, в наше время одинокие пенсионеры являются легкой до-

бычей для преступников. А преступления данной категории имеют сильную ла-

тентность, так как сообщить в правоохранительные органы, что человек исчез, 

зачастую бывает просто некому. Единого решения проблемы, к сожалению, нет. 

Чтобы сократить подобные случаи, необходимо комплексно активизировать 

работу как правоохранительных, так и других государственных органов — 

управления социальной защиты населения и местных управ.
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СУД Омбудсмен хочет 
освобождения 
воспитательницы 
детсада, получившей срок
за видеоролик

Репост 
в колонию

Ксения Дубичева,
«Российская газета», Екатеринбург

УПОЛНОМОЧЕННЫЙ по правам человека в Свер-
дловской области Татьяна Мерзлякова выступила в за-
щиту Евгении Чудновец, осужденной за репост видео-
ролика. «Это, на наш взгляд, тот случай, когда необхо-
димо помилование», — считает омбудсмен.

— Мы внимательно следили за этим резонансным де-
лом, — рассказала «РГ» Татьяна Мерзлякова. — Как вы 
знаете, даже прокуратура просила смягчить наказание 
до не связанного с лишением свободы, но суд опреде-
лил иначе. Обращение к внесудебной власти кажется 
нам единственным выходом. Мы дадим ей консульта-
цию, поможем составить ходатайство о помиловании.

В ноябре 2016 года суд Катайска (Курганская об-
ласть) приговорил воспитательницу детсада Чудновец 
к шести месяцам колонии общего режима по статье 
«Изготовление и оборот материалов с порнографиче-
скими изображениями несовершеннолетних»: Евгения 
перепостила в соцсети трехсекундное видео, где взро-
слые издеваются над ребенком, хотела привлечь вни-
мание к безобразию. 

История с видеозаписью началась летом 2015-го, 
когда в кафе Катайска нашли забытый кем-то телефон с 
видео: вожатые катайского детского лагеря «Красные 
орлы» измывались над раздетым ребенком. Ролики от 
имени фейкового аккаунта выложили в соцсеть, в груп-
пе, которую модерировала живущая в Екатеринбурге 
Чудновец. Ее взяли под стражу в зале суда и увезли в 
сизо. Мать-одиночку, которая воспитывает трехлетне-
го сынишку, приговорили к шести месяцам колонии. 
Осудили и тех, кто издевался над ребенком.

Защита и прокуратура оспорили приговор Евгении. 
Суд области изменил приговор: назначил пять меся-
цев.

Трагедия «Боинг-747» рухнул на поселок, сметая дома с еще спящими людьми

Взорванное утро
Данияр Каримов,
Любовь Борисенко, 
Дмитрий Евлашков, 
«Российская газета», Бишкек

В
чера ранним утром над 
поселком Авиатор в по-
лутора километрах от 
международного аэро-
порта Манас послы-

шался громкий гул, потом — хло-
пок и сильный удар. Очевидцы 
рассказывают, что тряхнуло, как 
при землетрясении.

— Услышав гул, я открыл дверь 
и увидел, как буквально на уров-
не глаз мимо моего дома проле-
тел самолет без одного шасси и 
врезался в крышу соседнего зда-
ния, — рассказал корреспонденту 
«РГ» очевидец Азиз Кахаров. 

Тя ж е л ы й  г р у з о в о й  « Б о -
инг-747» буквально пропахал по-
селок, сметая дома с еще спящи-
ми людьми. Жертвами стали око-
ло 40 человек. Разрушены или 
сильно повреждены около 30 до-
мов. До катастрофы их было все-
го немногим более сорока. 

— Мы сначала подумали, что 
что-то взорвалось в нашей бане, 
— рассказывает «РГ» другой оче-
видец Гуля Макиева. — Следую-
щая мысль — землетрясение. Вы-
бежали с семьей из дома и увиде-
ли, что на соседский дом, где 
жила семья с тремя детьми, рух-
нул самолет. Все погибли. Побе-
жали, чтобы помочь другим. На 
дороге увидели мертвую бере-
менную женщину. Потом мы об-
наружили погибшего летчика…

Как сообщают в Агентстве 
гражданской авиации Киргизии, 
машина принадлежала турецко-
китайской авиакомпании ACT 
Airlines с базированием в Стам-
буле. Лайнер совершал рейс по 
маршруту Гонконг — Бишкек — 
Стамбул. В аэропорту Манас са-
молет должен был сесть для доза-
правки. Он заходил на посадку с 
востока на запад, но пролетел 
взлетную полосу, зацепил фюзе-

ляжем деревья и забор и упал 
примерно в полутора киломе-
трах от аэропорта. На месте паде-
ния начался сильный пожар.

Поселок окружили милицей-
ским оцеплением. На месте рабо-
тали около тысячи человек, 
включая медиков и спасателей, 
разбирающих завалы. Из поселка 
удалось эвакуировать людей, по-
лучивших ранения. Госпитализи-
ровали двенадцать человек, 
больше половины из которых — 
дети от двух до 15 лет. Правитель-
ство Киргизии организовало «го-
рячую линию» для родственни-
ков пострадавших. 

Согласно одной из версий, 
авария могла произойти из-за ту-
мана, опустившегося на Бишкек 
и окрестности накануне. Однако 
чуть позже ее опровергли снача-
ла в МЧС, а затем и в правитель-
ственной комиссии, созданной в 
Киргизии для расследования ка-
тастрофы. Видимость была пло-
хой, однако допустимой. Об 
этом, по крайней мере, заявил 
первый вице-премьер республи-
ки Мухамметкалый Абулгазиев, 
возглавивший правительствен-
ную комиссию, созданную для 
расследования катастрофы. Офи-
циальные источники не исключа-
ют человеческий фактор, хотя, 
как утверждают турецкие СМИ, 
борт вели опытные пилоты с 
большим стажем полетов. В аэро-
порту Манас они садились не в 
первый раз. МЧС Киргизии от-
крыло два республиканских пун-
кта сбора помощи пострадав-
шим. Правительство Киргизии 
разместило людей, оставшихся 
без крова, в гостинице и обещает 
выплатить пострадавшим ком-
пенсации. Глава республики Ал-
мазбек Атамбаев объявил в стра-
не траур. 

Около 30 домов в поселке были полностью разрушены. А их жители погибли, так и не проснувшись.

Тяжелый грузовой самолет рухнул на жилые дома в поселке Авиатор, неподалеку от аэропорта Бишкека.

Подробности крушения 
лайнера, фото и видео 
с места ЧП — на сайте
rg.ru/sujet/5824

КСТАТИ
Падение грузового самолета — не первая авиакатастрофа, потрясшая 
Киргизию. Самая страшная случилась 24 августа 2008 года. В десяти 
километрах от аэропорта Манас из-за технических неполадок рухнул 
«Боинг-737», совершавший рейс Бишкек — Тегеран. Из 90 пассажиров, 
среди которых были 17 членов сборной республики по баскетболу, поги-
бли 64. В остальных случаях жертв, как правило, либо удавалось избе-
жать, либо минимизировать их число. Особо примечательным случа-
ем можно назвать аварию, случившуюся 26 сентября 2006 года. Ту-154 
авиакомпании «Кыргызстан» при взлете задел правым крылом амери-
канский воздушный топливозаправщик KC-135, оставленный военны-
ми на полосе, — в аэропорту Манас несколько лет действовала тран-
зитная база США, которая использовалась для поддержки операции 
НАТО в Афганистане. Пассажирский лайнер потерял часть крыла, од-
нако благодаря мастерству пилотов смог взлететь, сделать круг и со-
вершить аварийную посадку. Никто не пострадал. Американский са-
молет, вместе с тем, сгорел.

КОММЕНТАРИЙ 

Валерий Шелковников, 
президент Международного 
консультативно-аналитического 
агентства «Безопасность 
полетов»:

— 10 инцидентов за последние  три 

года произошли у турецкой авиаком-

пании THY Turkish Airlines, которая 

взяла в лизинг этот Boeing 747-412F. 

 Профиль безопасности авиакомпа-

нии THY Turkish Airlines выглядит так: 

2017 год, 12 января, Внуково (Россия). 

Boeing 737-900 при взлете допустил 

удар хвостовой частью о поверхность 

полосы. Самолет вернулся на аэро-

дром вылета.

2016 год, 28 ноября, Стамбул. A321-

200 после взлета столкнулся с птица-

ми. Вернулся на аэродром вылета.

2016 год, 28 сентября, Сочи (Россия). 

A319-100 при заходе на посадку в аэ-

ропорту Сочи из-за попадания в сдвиг 

ветра ушел на второй круг с высоты 

около 120 метров. Вместо предусмо-

тренного схемой разворота вправо 

экипаж выполнил левый разворот и 

направился в сторону гор. Благодаря 

срочному вмешательству диспетчера 

столкновения удалось избежать.

2016 год, 22 сентября, Трабзон (Тур-

ция). При выполнении рейса по мар-

шруту Исламабад  — Стамбул  в районе 

Трабзона отказал двигатель. Рейс вы-

полнялся на A330-200. Посадка в 

Трабзоне выполнена благополучно, 

однако самолет не смог самостоя-

тельно зарулить на перрон.

2016 год, 12 сентября, Стамбул (Тур-

ция). A321-200 выполнял рейс по мар-

шруту Гамбург — Стамбул. На оконча-

тельном этапе захода на посадку про-

изошло столкновение с орлом, кото-

рый застрял в носовой опоре шасси. 

Посадка выполнена благополучно.

2016 год, 12 сентября, Берлин. A330-

300 летел в Стамбул. После взлета 

экипаж сообщил на высоте около 

2000 метров о срабатывании индика-

ции незакрытой двери грузового отсе-

ка и вернулся на аэродром вылета.

2016 год, 1 сентября, Амритсар (Ин-

дия). При выполнении рейса по мар-

шруту Дакка (Бангладеш) — Стамбул 

экипаж A330-300 вступил на радиоча-

стоте в перепалку с экипажем другого 

самолета и диспетчером, пытавшимся 

развести самолеты. После срабатыва-

ния бортовой системы предупрежде-

ния столкновений (NCAS) самолеты 

разошлись, но минимальные безопа-

сные интервалы были нарушены.

2016 год, 27 августа, Ницца (Франция). 

Экипаж Boeing 737-800  допустил на-

вигационную и пилотажную ошибку,  

снизившись ниже минимальной без-

опасной высоты. 

2016 год, 2 мая, Приштина (Косово). 

Boeing 737-800, прибывший из Стам-

була, после посадки выкатился за пре-

делы ВПП. Шесть пассажиров получи-

ли незначительные травмы.

2014 год, 31 марта, Женева. Опасное 

сближение двух воздушных судов на 

ВПП. Одним из самолетов был Boeing 

737-800 Turkish Airlines.

Из «черного списка» погибших 
на земле при авиакатастрофах 
8 января 1996 года. Конго. Aн-32 авиа-

компании African Air выкатился за пре-

делы ВПП на 600 метров и столкнулся 

со зданиями рынка. На земле погибли 

237 человек.

6 декабря 1997 года. Россия. Ан-124-

100 потерпел катастрофу при взлете 

из Иркутска. Погибли все 45 человек 

на борту и столько же  на земле .

21 октября 1998 года. Ереван. Як-40 

при взлете столкнулся с мини-автобу-

сом. 4 человека в автобусе погибли.

7 марта1999 года. Индия. Ан-32 при за-

ходе на посадку в тумане столкнулся с 

землей. Погибли все 18 человек, нахо-

дившихся на борту. На земле - трое.  

24 марта 2000 года. Шри-Ланка. У Ан-

12BK авиакомпании Sky Cabs при по-

садке остановились  все четыре дви-

гателя. Планируя, самолет столкнулся 

с деревьями и с домом. Погибли шесть 

членов экипажа и три жителя.

30 июня 2003 года. Алжир. Lockheed 

C-130H Hercules после взлета  упал в 

населенный район города и столкнул-

ся с домами. Погибли все члены экипа-

жа и 10 жителей района.

17 июля 2007 года. Бразилия. Бразиль-

ский A320-233 при посадке в сложных 

метеоусловиях выкатился за пределы 

ВПП и столкнулся с бетонным здани-

ем. Погибли все 187 человек и 10 чело-

век на земле.

Подготовила 
Наталия Ячменникова
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ДЕНЬГИ Финансовая пропасть между самыми состоятельными и бедными
жителями Земли достигла рекордного уровня

Богач, бедняк
Тарас Фомченков

У 
8 богатейших бизнесменов 
мира денег столько же, 
сколько у 3,6 миллиарда 

наиболее бедных жителей Земли, 
подсчитали в международной ор-
ганизации Oxfam. Финансовое 
неравенство продолжает расти, 
отмечают эксперты. 

Список самых богатых людей 
планеты возглавил основатель 
Microsoft Билл Гейтс, состояние 
которого, исходя из оценок 
Forbes, оценивается в 75 милли-
ардов долларов. Второе место за 
испанским предпринимателем, 
основателем сети магазинов Zara 
Амансио Ортегой (67 миллиар-
дов), а на третьем — инвестор 
Уоррен Баффет, который облада-
ет состоянием в 60,8 миллиарда 
долларов. Далее идут  мексикан-
ский бизнесмен Карлос Слим с 
50 миллиардами долларов и со-
здатель Amazon Джефф Безос 
(45,2 миллиарда). Основатель со-
циальной сети Facebook Марк 

Цукерберг обладает состоянием, 
которое оценивается в 44,6 мил-
лиарда долларов, а сооснователь 
Oracle Ларри Эллисон владеет 
43,6 миллиарда долларов, вслед 
идет медиамагнат и бывший мэр 
Нью-Йорка Майкл Блумберг (40 
миллиардов). 

Их общее суммарное состоя-
ние оценивается в 426,2 милли-
арда долларов. Почти столько же 
денег, по оценкам Oxfam, состав-
ляют сбережения наиболее бед-
ной половины населения плане-
ты. При этом специалисты отме-
чают, что неравенство в мире 
растет и на сегодня финансовая 
пропасть между богатыми и бед-
ными людьми в мире достигла ре-
кордного уровня. Действительно, 
еще год назад считалось, что со-
стояние 62 богачей равно собст-
венности беднейших 3,6 милли-
арда человек. Вдобавок на долю 
наиболее бедной половины насе-
ления планеты приходится лишь 
0,16 процента собственности в 
мире, отмечается в докладе.

Интересны и другие предпо-
ложения, которые делают специ-
алисты Oxfam. Среди них, напри-
мер, то, что первый в истории 
Земли обладатель состояния в 1 
триллион долларов может поя-
виться уже через 25 лет. 

Увеличение пропасти между 
доходами самых бедных и самых 
обеспеченных жителей планеты 
налицо. При этом в течение бли-
жайших 20 лет 500 богатейших 
людей мира оставят своим на-
следникам около 2,1 триллиона 
долларов США. На данный мо-
мент эта цифра больше ВВП Ин-
дии, при этом доход беднейших 10 
процентов людей планеты растет 
очень медленными темпами. На-
пример, в период с 1988 по 2011 
год он увеличивался менее чем на 
3 доллара в год. 

В результате, подсчитали в 
Oxfam, генеральный директор 
компании, акции которой входят 
в индекс FTSE-100 (основывает-
ся на курсах акций 100 компаний 
с наибольшей капитализацией, 

включенных в список Лондон-
ской фондовой биржи. — Прим. 
«РГ»), зарабатывает сегодня 
столько же и даже больше, чем-
все вместе 10 тысяч рабочих в 
Бангладеш. 

Также, по данным организа-
ции, за последние 30 лет доход 
половины населения США не вы-
рос, в то время как доход 1 про-
цента самых богатых людей в 
стране увеличился практически 
в четыре раза.

«В мире пока не найдены спо-
собы преодоления разрыва в до-
ходах между богатыми и бедны-
ми, — напоминает профессор ка-
федры фондового рынка и инве-
стиций НИУ «Высшая школа эко-
номики» Александр Абрамов. — 
Более того, замедление темпов 
экономического роста и роботи-
зация, наоборот, влияют на его 
увеличение. Рост бедных в мире 
влияет на динамику ВВП и увели-
чение числа социальных кон-
фликтов, а это очень опасные 
тенденции». 

Первый в списке миллиардеров — основатель компании Microsoft Билл 
Гейтс.  
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МЕГАПОЛИС Новогодняя 
иллюминация в Москве 
будет работать всю зиму

Пусть красота 
останется

Сергей Бабкин

ФЕСТИВАЛЬ «Путешествие в Рождество» официально 
закрылся, но праздник в Москве продолжится. Городские 
власти приняли решение оставить красочную иллюми-
нацию в столице до конца календарной зимы.

В череде фестивалей «Московские сезоны» у «Путе-
шествия в Рождество» — особое место. Он ежегодно при-
влекает в российскую столицу огромные потоки тури-
стов. В этом году площадки этого фестиваля посетили бо-
лее 11 миллионов москвичей и туристов. 

И вот вчера пришло время закрытия фестиваля. Не-
смотря на вечер понедельника, тысячи людей отправи-
лись не домой, а сюда, на ледовое шоу с участием звезды 
российского фигурного катания Алексея Ягудина. На ка-
ток ледового театра вышли и опытные спортсмены, 
участники крупных турниров, и совсем малыши, только-
только вставшие на коньки. Сальто, поддержки, тулу-
пы… Чего только не показывали участники шоу по 
просьбам зрителей!

— Жалко закрывать такую красоту, — признался мэр 
Сергей Собянин, обратившись к москвичам. — Такие 
праздники всегда хочется продлить. Но совсем скоро в 
Москву придет Масленица, потом — весенние и летние 
фестивали. Но сейчас — особые слова благодарности тем, 
кто вместе с нами сделал «Путешествие в Рождество» та-
ким замечательным фестивалем, а Москву — лучшим го-
родом зимы.

Градоначальник отметил всех: и блогеров, рассказав-
ших о «Путешествии» всему миру через соцсети, и ди-
зайнерам, украсившим город, и представителям регио-
нов и зарубежных стран — это они создали шикарный ас-
сортимент рождественских шале. Собянин также побла-
годарил работников коммунального комплекса и со-
трудников правоохранительных органов, благодаря ко-
торым город пережил праздники без единого ЧП. Луч-
шие организаторы получили награды из рук мэра: в спи-
ски награжденных попали, в частности, блогер Михаил 
Нефедов, мастер фигурных свечей Надежда Городецкая и 
самая юная фигуристка ледового театра — 7-летняя Ари-
на Мячикова, Зайчик из «Белоснежки». А лучшим ат-
тракционом «Путешествия» стала 100-метровая ледо-
вая горка, которая не пустовала и вчера, в последний 
день фестиваля.

Сергей Собянин: Такие праздники всегда хочется продлить.
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Инициативы Избранный президент США заявил, что  готов снять санкции против 
Москвы в обмен на договоренности по ядерному оружию

Трамп предлагает сделку?
Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», 
Вашингтон

И
збранный президент 
США Дональд Трамп 
заявил о готовности 
от м е н ы  с а н к ц и й 
против России в об-

мен на соглашение о сокращении 
ядерных вооружений. Об этом 
Трамп, инаугурация которого со-
стоится 20 января, рассказал в 
интервью британской газете The 
Times и немецкому таблоиду Bild.

Возможность смягчения сан-
кций он увязал с тем, получится 
ли «добиться хороших сделок с 
Москвой». «Думаю, что необхо-
димо существенно сократить ар-
сеналы ядерного оружия. Это 
одна часть, — предположил он. — А 
тут санкции, они наносят суще-
ственный ущерб России. Думаю, 
что-то может получиться, от чего 
многие люди выиграют». «Нужно 
договариваться, что-то делать, 
поступать по справедливости», — 
призвал избранный глава госу-
дарства.

Во время предвыборной кам-
пании Трамп заявлял о намере-
нии добиваться модернизации 
ядерных арсеналов США, в том 
числе указывая на якобы анало-
гичные действия со стороны Рос-
сии. Он выражал заинтересован-
ность в сокращении ядерных ар-
сеналов, однако подчеркивал, 
что если таких договоренностей 
добиться не удастся, то «пусть 
начнется гонка вооружений, мы 
превзойдем их на каждом ходу и 
переживем всех».

Ранее в интервью газете Wall 
Street Journal избранный прези-
дент допустил возможность от-
мены санкций против России, но 
сообщил о намерении сохранить 

их на начальном этапе своего 
пребывания у власти. «Если мы 
поладим с Россией, и она дейст-
вительно поможет нам, зачем 
тогда кому-либо сохранять сан-
кции, если кто-то вместе делает 
хорошие дела», — пояснил он, до-

бавив, что ограничения останут-
ся в силе «по меньшей мере, на 
протяжении какого-то времени».

Трамп неоднократно заявлял 
о стремлении добиваться норма-
лизации отношений с Москвой, в 
том числе налаживания эффек-

тивного взаимодействия для раз-
грома террористической группи-
ровки ДАИШ (запрещена в РФ. — 
«РГ»).

Напомним, что 29 декабря 
2016 года уходящая админи-
страция Барака Обамы ввела но-
вые санкции против ряда рос-
сийских организаций, включая 
ФСБ России и ГУ Генштаба ВС 
РФ, а также объявила о высылке 
35 российских дипломатов из 
США и о блокировании доступа 
к дачным комплексам дипмис-
сий РФ. Причиной введения сан-
кций была названа приписывае-
мая России причастность к ки-
бератакам на американские из-
бирательные институты.  В Мо-
скве эти обвинения категориче-
ски отвергали, указывая на от-
сутствие каких-либо конкрет-

ных доказательств со стороны 
Вашингтона. 

Кроме того, в отношении Рос-
сии действуют санкции США, 
введенные из-за кризиса на Укра-
ине. Они введены против ряда 
компаний и граждан России, чи-
новников из правительства экс-
президента Украины Виктора 
Януковича и руководства про-
возглашенных Донецкой и Лу-
ганской народных республик.

В интервью для The Times и Bild 
Трамп рассказал о новом курсе 
внешней политики Вашингтона.

Комментируя сделанные избранным президентом США заявления, пресс-се-

кретарь президента РФ Дмитрий Песков предложил «дождаться вступления До-

нальда Трампа в должность». При этом он подчеркнул, что в настоящий момент 

«переговоров насчет сокращения ядерного потенциала не ведется».

Глава международного комитета Совета Федерации Константин Косачев счи-

тает, что «отмена санкций — точно не самоцель, и даже не стратегическая цель, 

ради которой надо чем-то жертвовать в сфере безопасности». «Мы считаем 

санкции дурным наследием уходящей команды Белого дома, которое нужно 

отправить вслед за ней в историю», — объяснил Косачев. Сенатор подчеркнул, 

что словам Трампа о ядерном разоружении в обмен на снятие санкций «не сто-

ит придавать статус официального предложения». Это, отметил Косачев, было 

сказано лишь как размышление, «Трамп считает, что ядерного оружия очень 

много и его количество стоило бы сократить». Сенатор напомнил, что тема ра-

зоружения и перезагрузки поднимается не впервые: «эта тематика присутст-

вует почти всегда в наших отношениях. Уходящий лидер США Барак Обама 

также начал с попытки «перезагрузки», которую символизировало именно со-

глашение по СНВ». При этом в целом Москва совсем не против обсуждения 

проблемы разоружения. «Мы готовы продолжить этот процесс и будем рады 

любым конструктивным предложениям из-за океана, — сказал глава междуна-

родного комитета Совфеда. — Если два мировых ядерных лидера покажут при-

мер договороспособности в стратегической сфере, это был бы важный сигнал 

всему миру». По словам Косачева, администрация Белого дома во главе с Оба-

мой привела дела в такое состояние, что уже сложно говорить о разоружении, 

поскольку слишком велик накал в отношениях. «Снижение накала этих исте-

рик, — считает сенатор, — безусловная и очевидная предпосылка каких бы то 

ни было переговоров».

Подготовил Константин Волков

ОФИЦИАЛЬНО

Узнайте больше: 
Что произойдет с рублем 
после инаугурации 
Дональда Трампа
www.rg.ru/art/1355922

КОМПЕТЕНТНО Почему избранный президент Америки дал нелицеприятные оценки 
Евросоюзу и НАТО

Европа состарилась
Евгений Шестаков

В 
интервью, которое избран-
ный президент США дал ан-
глийской газете Times и не-

мецкому таблоиду Bild, речь шла о 
будущем Евросоюза, ситуации в 
Германии и перспективах НАТО, 
названной Дональдом Трампом 
«устаревшей организацией». О 
том, почему будущий хозяин Бе-
лого дома может отказать в дове-
рии канцлеру Германии Ангеле 
Меркель, «Российская газета» бе-
седует с немецким политологом, 
научным директором Германо-
российского форума Александ-
ром Раром:

В каком случае возникнет ситуа-
ция, при которой Трамп переста-
нет доверять канцлеру Германии? 
 АЛЕКСАНДР РАР: Надо сказать, что г-жа 
Меркель ранее поставила свой 
ультиматум для общения с Трам-
пом. Я думаю, что она действовала 
не совсем продуманно, как-то 
очень эмоционально после того, 
как Трампа выбрали президентом. 
Канцлер сказала, что готова с 
Трампом сотрудничать только 
при условии соблюдения им либе-
ральных ценностей, на которых 
построен весь Запад. Но Трамп от-
вергает западную систему, кото-
рая основана исключительно на 
либеральных ценностях, и хочет 
выстраивать совсем другую поли-
тику, основанную на интересах го-
сударства, экономических бло-
ках, военных организаций и т.п. 
Это идет фактически вразрез с 
тем, что предлагает г-жа Меркель. 
Я думаю, что у них впереди еще 
очень сложный разговор.

Значит, критика Трампом мигра-
ционной политики Меркель — это 
ответная реакция на критику со 
стороны канцлера, своего рода 
«алаверды»?
 АЛЕКСАНДР РАР: Трамп дает ей понять, 
что ни в коем случае не отказыва-
ется от своих слов, произнесен-
ных во время избирательной кам-
пании. И что он в дальнейшем бу-
дет придерживаться того, что об-
ещал электорату: в Америке не 
произойдет повторения катастро-
фы, которая, как он сказал, случи-
лась в Германии после открытия 
границ и попадания в страну зна-
чительного числа беженцев. Я ду-
маю, что критический отзыв 
Трампа о миграционной политике 
Меркель — скорее сигнал собст-
венному электорату о готовности 
разговаривать с немецким кан-
цлером, но при этом стоять на сво-
ем. 

Мы же видим, что сейчас во-
круг Трампа идет ожесточенная 
борьба – трансатлантические 
круги пытаются его как-то при-

струнить, уговорить  следовать 
общему консенсусу и т.д. А он бу-
дет этому противиться. Трамп го-
ворит, что понимает необходи-
мость оставаться в каких-то рам-
ках, он не хочет делать револю-
цию, но у него своя точка зрения, 
свои принципы и свои убежде-
ния.

Трамп заявил о возможности в 
дальнейшем развала Евросоюза, 
из которого будет выходить все 
больше стран. Как отреагировали 
в Германии на такой неутеши-
тельный для Берлина прогноз?
 АЛЕКСАНДР РАР: Германия находится 
в полном шоке именно от этих 
слов. Здесь все боятся, в первую 
очередь, того, что Трамп продол-
жит «лить воду» на мельницы 
глобального популистского дви-
жения. Говорить о том, что Евро-
пейский союз может развалить-
ся, было в принципе запрещено 
до выступления Трампа. В Герма-
нии тех, кто высказывал подоб-
ные оценки, немедленно называ-
ли врагом Европы, обвиняли в 
правом популизме. Но после за-
явлений американского прези-
дента говорить о возможном раз-
вале Евросоюза стало возмож-
ным, и все больше политиков бу-
дут вслух размышлять над такой 
перспективой. Теперь эта тема 
перестала быть запретной. Из-за 
этого в Германии все в шоке. Это 
действительно революционная 
фраза, вброшенная обдуманно. 
Трамп пошел на громадные ри-
ски, потому что настроил против 
себя трансатлантические круги, 
рассматривающие Европу в ка-
честве союзника. Но я думаю, что 
своими громкими заявлениями 
Трамп рассчитывает заставить 
Евросоюз меняться. Созданный 
70 лет назад в качестве союза 
экономических интересов, Евро-
союз превратился в последние 
годы при правлении Меркель в 
клуб государств, которые испо-
ведуют одинаковые либеральные 
ценности и заявляют, что права 
человека превыше всего. При 
этом не принимается во внима-
ние «реал-политик», забываются 
интересы, которые есть у отдель-
ных государств. Трамп хочет объ-
яснить, что у Америки есть свои 
шкурные интересы — это комфор-
тная жизнь и процветание нации. 
За эту цель он намерен бороться. 
И предлагает Евросоюзу сделать 
то же самое для своих людей. 
Если Европа будет это  делать –  
он готов договариваться. Но жить 
в мире какой-то общей идеоло-
гии, которая мало имеет общего с 
реальной политикой, Трамп уже 
не хочет.  Он подает, конечно, се-
рьезный сигнал именно заидео-
логизированному западному об-

ществу, его элитам,  которые те-
перь вынуждены будут меняться.

В немецких СМИ пишут, что у 
Меркель есть некий «план Б» на 
случай возникновения угрозы 
развала Евросоюза.
АЛЕКСАНДР РАР: «План Б» обсуждает-
ся. Но он кажется настолько не-
правдоподобным, иллюзорным, 
надуманным, что трудно предста-
вить, как его можно реализовать. 
Этот план заключается в том, что 
Европа создаст собственную ар-
мию и перестанет надеяться на 
НАТО, если американцы не заин-
тересованы больше в альянсе. Ев-
росоюз будет проводить собствен-
ную глобальную политику, в том 
числе на Ближнем Востоке, созда-
вать коренную Европу, поддержи-
вать внутри континента те инсти-
туты и страны, которые заинтере-
сованы в укреплении ЕС.

Но мне кажется, что Евросоюз 

в этом «плане Б» преувеличивает 
свои возможности. У очень мно-
гих государств, в том числе вос-
точноевропейских, остается мно-
го вопросов по поводу продолже-
ния «политики ценностей», кото-
рую госпожа Меркель стремится 
реализовать.  

Уже летом во Франции после 
выборов может появиться другой 
президент, который вернется на 
позиции «реал-политик» и отка-
жется от приоритета либеральных 
ценностей. На юге Европы недо-
вольны фискальной политикой го-
спожи Меркель, которую Герма-
ния навязывает всей Европе. Бри-
тания готова к жесткому выходу 
из Евросоюза – Лондон предупре-
ждает о возможном снижении на-
логов для инвесторов, что приве-
дет к оттоку капитала из Европы.  

Германия пребывает в шоке и 
от другого высказывания Трампа 
в отношении пошлин на немецкие 

машины, попадающих на амери-
канский рынок. Тем самым Бер-
лин теряет самый главный ин-
струмент влияния в мире – эк-
спорт продукции. Потому что 
главным партнером Германии в 
экспорте немецкой продукции 
были Соединенные Штаты.  А  те-
перь Трамп заявляет, что Америке 
не нужно немецкое или европей-
ское производство и собирается 
развивать национальную про-
мышленность, создавать рабочие 
места для американцев. Это, ко-
нечно, удар по глобальным рын-
кам, по глобальной идеологии, 
идее свободной торговли.

Я думаю, что Меркель находит-
ся в замешательстве. Она не знает, 
как реагировать на такого амери-
канского президента. Это оказа-
лось настолько неожиданным для 
Европы, где не предполагали,  что 
Америка будет вставлять Европе 
палки в колеса. Америка, которая в 
последние десятилетия тянула ев-
ропейцев в сторону зоны свобод-
ной зоны, всегда выступала за гло-
бализацию, сейчас становится ан-
тиглобализационным проектом. К 
этому европейские элиты оказа-
лись абсолютно не готовыми. 

На встрече с генеральным секре-
тарем НАТО немецкий министр 
иностранных дел Франк-Вальтер 
Штайнмайер высказал обеспоко-

енность в связи с заявлением 
Трампа о том, что НАТО — это 
«устаревшая организация» с нея-
сными перспективами. Будет ли 
Меркель стремиться сохранить 
альянс? Пойдет ли на поводу у 
Трампа, требующего от членов 
блока существенного увеличения 
военных расходов?
 АЛЕКСАНДР РАР: Подготовленный офи-
циальным Берлином «план Б» по-
дразумевает попытку создания 
собственной военной организа-
ции. Но на эти цели нет денег. Та-
кой проект окажется дороже, чем 
даже возросшие расходы на НАТО. 
Поэтому думаю, что немцы, 
скрипнув зубами, пойдут за Трам-
пом. И будут выкладывать больше 
денег на собственную оборону и 
альянс. Но другие страны окажут-
ся не способными это сделать — 
ведь только в Германии есть про-
фицит бюджета. У других европей-
ских государств этого нет.

К тому же Европа воспротивит-
ся существованию под защитой 
немецкой армии. Это с учетом 
исторических параллелей трудно 
реализовать. Но я думаю, что аме-
риканские элиты не позволят 
Трампу ликвидировать НАТО. 
Вряд ли и Трамп этого хочет: с по-
мощью альянса Америка держит 
европейцев при себе.

Поэтому заявления Трампа в 
отношении НАТО следует воспри-
нимать скорее как своеобразный 
сигнал, что Америка отходит от 
политики, ориентированной на 
либеральную идеологию, и стре-
мится защитить свои интересы. 
Но Трамп против того, чтобы со-
хранять альянс ради отстранения 
от власти очередного диктатора, 
который не разделяет западные 
ценности.

С учетом этих новых, неожидан-
ных, шокирующих немецкие 
власти обстоятельств, возможно 
ли создание оси Берлин — Москва, 
которая всегда пугала вашингтон-
ских политиков?
 АЛЕКСАНДР РАР: При канцлере Мер-
кель появление такой оси невоз-
можно. Тем не менее думаю, что 
мы будем видеть брожение внутри 
Европы, где отдельные страны бу-
дут говорить о своей заинтересо-
ванности в более близком сотруд-
ничестве с Россией, тогда как дру-
гие будут против. Пока же в Герма-
нии даже размышления о том, что 
у Вашингтона или Берлина могут 
появиться особые отношения с 
Россией, вызывают в элитах и 
СМИ немедленное возмущение и 
обвинения тех, кто об этом гово-
рит, в подыгрывании Кремлю и в 
стремлении развалить Трансат-
лантический союз. Но это все 
больше походит на крики утопаю-
щих.

НАПОСЛЕДОК Вице-президент
США посетил свою 
газовую вотчину

Гудбайден

Павел Дульман

ПОСЛЕДНИЙ, шестой по счету визит на Украину вице-
президента США Джозефа Байдена в Киеве использовали 
для подачи примирительных сигналов новой админи-
страции. О личном, финансовом и семейном интересе са-
мого Байдена к Украине и ее президенту местные СМИ 
тактично промолчали.

Прощальное посещение Киева главным куратором 
украинского направления, с одной стороны, не вызывает 
вопросов: ему было о чем поговорить напоследок с «дру-
гом Петро». Украинские комментаторы накануне визита 
в общих чертах предсказали содержание совместного 
брифинга с обещаниями поддержки демократического 
выбора Украины американским народом и символиче-
скими похлопываниями по плечу. Не угадали только от-
дельные детали, например, то, что Байден сравнит путь 
украинских реформ с полетом на Луну. В остальном ни-
чего нового высокий гость не озвучил. Так, Минские со-
глашения в политической части должны исполняться, но 
только после прекращения боевых действий «Россией и 
ее прислужниками»; Украине рекомендовано продол-
жать работу над достижением энергетической независи-
мости от России; украинскому обществу нужно спло-
титься вокруг идеи реформ. Отдельно Байден упомянул 
важность сотрудничества с МВФ, и не случайно в день 
его прилета фонд огласил Киеву новые условия для полу-
чения транша. Порошенко же большую часть выступле-
ния потратил на обвинения в адрес России и только в 
конце выразил надежду, что американо-украинское пар-
тнерство не закончится и Украина вновь «объединит 
американский политикум». Байден на оптимистические 
ожидания Порошенко прокомментировал двояко: «Над-
ежда умирает постоянно», — сказал он, покидая брифинг. 

Кажется, Байден мог и не приезжать, если бы не учас-
тие его сына Хантера в совместном с киевскими партне-
рами проекте добычи сланцевого газа. Байден-младший 
входит в совет директоров украинской компании «Бури-
сма», получившей в разработку перспективные с точки 
зрения газодобычи участки украинской территории. И 
эта история, похоже, уже смущает кое-кого в Вашингто-
не. Беглый депутат Онищенко заявил, что «главный во-
прос, который недавно задавали  представители мини-
стерства юстиции США, — Байден и его отношение к Ук-
раине». С учетом этого понятней становится озвученная 
Байденом заинтересованность в газовой независимости 
Украины. 

Акцент

 Говорить о том, что Евросоюз 
может развалиться, было 
в принципе запрещено 
в Германии до выступления 
Трампа

Поляки приветствуют переброску 
военных США в страну (на фото). 
Но вскоре все может измениться. 
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СОБЫТИЕ Для инаугурации 
Трампа приоденет 
итальянец

Рубашка 
для Белого дома

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

В ДЕНЬ инаугурации новый президент США Дональд 
Трамп будет в рубашке, сшитой для него известным ита-
льянским портным Анджело Инглезе.

Итальянец из крохотного городка Джиноза — свой че-
ловек среди мировой политической элиты. Именно Инг-
лезе было доверено сшить рубашку для принца Уильяма 
в день его свадьбы с Кейт Миддлтон. Анджело Инглезе не 
делает тайны из того, как он заполучил в клиенты 45-го 
президента США. «Со мной связался один человек (в ита-
льянской прессе фигурирует имя друга и советника 
Трампа по инновациям Джорджо Ломбарди) из ближне-
го окружения Трампа. Он член ассоциации Mad for Italy 
(«Сходящие с ума по Италии»), занимающейся продви-
жением итальянской культуры, эногастрономии и моды 
в Америке. Я и моя мастерская участвуем в этом проекте. 
Так мы и вступили в контакт с новым президентом 
США», — рассказал Инглезе в интервью итальянскому 
Huffingtonpost.  Итальянский портной, именно так 
скромно называет себя Анджело, унаследовавший свое 
ремесло от родителей, сотворил для Дональда настоящее 
произведение искусства. Это белоснежная рубашка, 
сшитая из высококачественного хлопка. Заказ, который 
уже доставлен в Белый дом, был готов ровно за месяц до 
церемонии, о чем свидетельствует надпись на бирке: 
«Господин Дональд Трамп. Дата: 19/12/2016 г.). Анджело 
Инглезе уверен: его работа понравится Трампу, и не сом-
невается, что одной рубашкой дело не ограничится.

У итальянского портного Анджело Инглезе немало клиентов 
в мире большой политики.
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МЕЖДУ ТЕМ
Избранный президент США Дональд Трамп пригрозил за-
градительными пошлинами. В интервью немецкому изда-
нию Bild он подверг жесткой критике ведущих немецких 
производителей автомобилей за то, что они собирают в 
Мексике машины для продажи на территории США. «Хо-
тите производить автомобили по всему миру? Желаю вам 
всего хорошего, — обратился Трамп к немецким автопроиз-
водителям. — Вы можете собирать автомобили для США, 
но за каждый автомобиль, привезенный в США, вы будете 
платить 35-процентный налог». Не теряя времени, 
Трамп перешел и к конкретным примерам: «Я бы хотел 
сказать BMW. Если вы строите завод в Мексике и плани-
руете продавать машины в США, то без 35-процентной 
пошлины можете забыть об этом». Впрочем, угроза Трам-
па относится ко всем немецким компаниям, которые по-
ставляют автопродукцию на американский рынок. При-
чем, как отмечают немецкие СМИ, заявление Трампа сра-
зу же вызвало падение акций ведущих немецких автопроиз-
водителей на Франкфуртской бирже.

Подготовила Анна Федякина
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Подпись 
на заборе 

А еще суд отказался обязывать соседа разобрать 
и перенести забор, потому как стоит этот забор 
правильно — на границе, указанной кадастровым 

инженером. Апелляция с решением коллег из райсуда пол-
ностью согласилась. Так дело дошло до Верховного суда. 
Там вердикт местных судов изучили и сказали, что реше-
ние неверное — нарушены нормы законодательства. Вот 
какие нормы закона по разъяснению Верховного суда надо 
применять в таких спорах.

Есть Федеральный закон «О государственном кадастре 
недвижимости» (№ 221 от 24 июля 2007 года). В этом зако-
не сказано, что «местоположение» границ земельных 
участков надо обязательно согласовывать с так называе-
мыми заинтересованными лицами. Это делается в тех слу-
чаях, когда «в результате кадастровых работ уточняется 
местоположение границ земельного участка или уточня-
ются границы смежных участков, сведения о которых вне-
сены в государственный кадастр недвижимости».

Верховный суд подчеркивает — предметом согласова-
ния по закону о кадастре является определение границ од-
ного участка, которые одновременно являются границами 
соседних соток и принадлежат тому, кого закон называет 
заинтересованным лицом.

При этом, напоминает Верховный суд, по тому же када-
стровому закону это заинтересованное лицо не имеет пра-
ва высказывать свои 
возражения по пово-
ду границ участка со-
седа, если это не их 
общие границы.

Статья 39 Закона о 
кадастре гласит, что 
согласование границ 
проводится с гражда-
нами, обладающими 
смежными участка-
ми на праве собствен-
ности. Из этого пра-
вила есть исключения 
— не требуют согласо-
вания границы смеж-
ных участков, если 
сотки находятся в го-
сударственной или 
муниципальной соб-
ственности и предо-
ставлены гражданам в пожизненное, наследуемое владение 
или постоянное (бессрочное) пользование. Не согласовыва-
ют с соседями и земли, предоставленные юридическим ли-
цам, которые не являются ни государственными, ни муни-
ципальными организациями. Также не требуется согласова-
ния, если государственная или муниципальная земля пре-
доставлена в бессрочное пользование казенному предприя-
тию.

В нашем случае райсуд установил факт, что спор идет о 
смежных участках собственников. Закон «О государствен-
ном кадастре» говорит, что согласование границ по выбо-
ру кадастрового инженера можно проводить, пригласив на 
собрание заинтересованных граждан или согласовывать 
границы с каждым по отдельности.

Верховный суд напомнил — обычно согласовывают ме-
ста, по которым пройдут границы, на собрании заинтере-

сованных граждан, если речь идет о территории населен-
ного пункта и его границах. Но в этом случае внутри самой 
деревни или поселка границы не рисуются.

В нашей же ситуации межевание проводил кадастро-
вый инженер, а заказчиком работ был один из соседей. 
Они оба прекрасно знали о том, что есть еще один — смеж-
ный собственник. Но с ним границу не согласовывали. И 
еще один важный момент — кадастровый инженер устано-
вил границу заказчика по фактической границе, то есть на-
рисовал землю там, где уже стоял забор соседа. Верховный 
суд подчеркнул — кадастровый инженер, проведя границу 
между участками по забору, то есть по фактическому зем-
лепользованию, не мог не знать, что эта граница не совпа-
дает с границей в  документах.

Из этого Верховный суд делает вывод — отсутствие со-
гласования границ участка может свидетельствовать о не-
действительности межевания. И добавляет, что в подоб-
ных спорах об установлении границ местный суд вправе 
сам дать оценку действиям кадастрового инженера даже 
без просьбы одной из сторон. Заявленные соседом требо-
вания к захватчику подпадают под статью 60 Земельного 
кодекса. 

В этой  статье Земельного кодекса  говорится о таком 
способе защиты своих интересов, как восстановление по-
ложения, которое было до того, как были нарушены права 
гражданина на земельный участок. 

В итоге Верховный суд отменил все решения  и велел пе-
ресмотреть дело, но с учетом своих разъяснений.

ТЕХНОЛОГИИ В Европе автоматическим камерам добавили функций

Предъявите лицо
Владимир Баршев

В 
Европе за непристегнутым 
ремнем безопасности или 
за разговором по телефону 

зза рулем присмотрят автомати-
ческие камеры. 

Камеры начнут следить за 
превышением скорости в эколо-
гических зонах в Австрии. Нару-
шителям грозит арест автомоби-
ля на сутки. 

Вторая неприятность, кото-
рая угрожает местным и приез-
жим водителям: за непристегну-
тый ремень безопасности, отсут-
ствие шлема у мотоциклистов, а 
также за пользование телефоном 
во время управления автомоби-
лем будут наказывать  по фотог-
рафиям с автоматических камер. 

Надо сказать, что использова-
ние камер фотовидеофиксации 
не российское ноу-хау. Наши ве-

домства, ответственные за поря-
док на дорогах, воспользовались 
именно европейским опытом. Но 
только с одной большой оговор-
кой. В России камеры фиксиру-
ют номер машины и фотографи-
руют ее саму. В Европе необходи-
мый фактор для предъявления 
обвинения — лицо самого нару-
шителя на снимке. Именно по 
этой причине их мобильные ком-
плексы по размерам превосхо-

дят наши отечественные. Ведь 
чтобы разглядеть лицо за сте-
клом быстрой машины, нужна 
хорошая оптика. По этой же при-
чине там не снимают машину 
сзади. Высокое качество сним-
ков плюс возможность устано-
вить личность нарушителя сде-
лали возможным  расширение 
функционала камер. 

Австрия не первая страна, в 
которой автоматика применяет-

ся для выявления таких наруше-
ний, как непристегнутый ремень 
и разговор по мобильному. В Гер-
мании  такой порядок действует 
более четырех лет. Также камеры 
фиксируют эти нарушения на до-
рогах Финляндии и Швеции. 

В России применение подоб-
ных способов выявления этих на-
рушений вряд ли возможно. Во-
первых, камеры, применяемые 
повсеместно, могут запечатлеть 
лицо автомобилиста лишь только 
при очень хорошем стечении об-
стоятельств.  Они под это не «за-
точены». Так же, как и под выяв-
ление непристегнутого ремня 
или разговора по телефону. 

Во-вторых, в случае автома-
тической фотовидеофиксации 

нарушения наказание у нас не-
сет автовладелец, который в 
этот момент мог вовсе не нахо-
диться за рулем этой машины. 
Его машина превысила ско-
рость, не там припарковалась, 
проехала на красный свет — все 
эти нарушения можно предъя-
вить автовладельцу.  Ведь это его 
машина создала аварийную си-
туацию. А непристегнутый ре-
мень или разговор по телефону 

требуют установления личности 
нарушителя. В автоматическом 
режиме предъявлять такие об-
винения можно только там, где 
фиксируется лицо нарушителя. 

Кстати, во Франции вступает 
в силу новый штраф в размере 
135 евро за управление автомо-
билем с затонированными сте-
клами. При этом степень тони-
ровки не будут проверять, как в 
России, специальными прибора-
ми. Достаточно того, что инспек-
тор посчитает, что через эти сте-
кла он не видит водителя или пас-
сажира. 

Решение о таком наказании 
было принято после терактов, ко-
торые совершались в том числе 
на автомобилях. 

РЕШЕНИЕ

Суд заставил 
салон красоты 
возместить 
моральный 
вред за 
испорченные 
волосы

ОБИДНО 
ПОДСТРИГЛИ

Владислав Куликов

СУД в Екатеринбурге взыскал 
10 тысяч рублей в качестве ком-
пенсации морального ущерба с 
салона красоты, неудачно покра-
сившего и нарастившего волосы 
клиентки.

Пожалуй, «неудачно» в дан-
ном случае слишком мягкое сло-
во, не отражающее весь кошмар 
случившегося. Вместо роскош-
ных волос клиентка получила ка-
кой-то ужас на голове. Естест-
венно, за это кто-то обязан был 
ответить.

Как рассказывают в Екате-
ринбургском областном суде, 
летом 2015 года жительница 
Екатеринбурга К. решила нара-
стить волосы и покрасить их в 
блонд. В одном из салонов кра-
соты ей оказали эту услугу. Но 
вскоре биологические волосы 
клиентки обломились, на ма-
кушке образовался «ёрш», кожа 
головы покраснела, а наращен-
ные волосы стали обильно вы-
падать.

Клиентка потребовала воз-
врата уплаченной за процедуру 
суммы — 95 750 рублей, но полу-
чила отказ. Тогда женщина нача-
ла судиться со своими парикма-
херами.

В ходе судебного разбира-
тельства было установлено, что в 
течение апреля — июня клиентка 
несколько раз пользовалась 
услугами этого салона, из них 
трижды по окрашиванию волос. 
Так что и она хорошо знала па-
рикмахеров, и ее там хорошо 
знали.

До определенного момента 
все было прекрасно. Однако в ка-
кой-то момент все пошло не так.  
Как выяснил суд, причиной лом-
ки волос стали как ослабление 
волоса из-за многократного 
обесцвечивания, так и ненадле-
жащий уход за шевелюрой после 
окрашивания.

При этом технология окра-
шивания, включающая смеши-
вание материалов, время вы-
держки краски и взятие биоло-
гической пробы на чувствитель-
ность, была полностью соблю-
дена мастером. Так что нельзя 
сказать, что волосами женщины 
занимались дилетанты и делали 
все абы как. Нет, свое дело па-
рикмахеры, похоже, знали. Тем 
не менее они не рассказали жен-
щине всего, что она должна 
была знать.

«В то же время мастер не пре-
доставил клиентке информацию 
о правилах ухода за окрашенны-
ми и наращенными волосами», — 
сказано в сообщении Свердлов-
ского областного суда.

Отсюда можно сделать вывод,  
что и клиентка была неосторож-
на со своими волосами. Однако 
непозволительные для волос 
вещи она делала не со зла или из 
лени, а по неосведомленности. 
Какая же женщина враг своей 
прическе? Поэтому суд решил, 
что неправильный уход за воло-
сами лежит на совести мастера. 
Раз не разъяснил, значит неправ.

Частично салон смягчил свою 
вину тем, что пошел навстречу 
клиентке и что-то исправил в 
рамках возможного.

«По делу было установлено, 
что недостатки услуги по нара-
щиванию волос салоном были 
добровольно устранены, проце-
дура керапластики (восстанови-
тельная процедура насыщения 
волос кератином) проведена на 
безвозмездной основе», — гово-
рится в сообщении Свердлов-
ского областного суда.

Но женщина все равно затаи-
ла обиду. К тому же салон не вер-
нул деньги за окрашивание, чем 
усилил расстройство клиентки. 
В итоге суд взыскал с салона за 
испорченные волосы 23 тысячи 
рублей. Из них 2700 рублей — 
стоимость услуги по окрашива-
нию волос, 2700 рублей — неу-
стойка, 7700 рублей — штраф и 
10 000 рублей — компенсация 
морального вреда. Вторая ин-
станция оставила решение в 
силе.

Проект Новый закон пропишет правила содержания 
домашних животных

Мухтар №763

Владислав Куликов, 
Владимир Баршев

П
равительство утвер-
дит два списка жи-
вотных.  В первый 
войдут звери, кото-
рых владельцы будут 

обязаны зарегистрировать в спе-
циальном государственном рее-
стре. Во втором укажут тех жи-
вотных, кого ни при каких усло-
виях нельзя держать дома.

Такие новации будут прописа-
ны в будущем законе об ответст-
венном обращении с животными. 
Сейчас документ планируется в 
Госдуме ко второму чтению, он 
включен в примерную програм-
му работы парламента на май. А в 
правительстве активно готовят-
ся поправки, которые придадут 
проекту окончательный вид. 
Проект поправок уже направлен 
на согласование в заинтересо-
ванные ведомства.

Будет запрещена пропаганда 
жестокого, антигуманного обра-
щения с животными и призывы к 
жестокому обращению с живот-
ными. Так что подобные сайты 
будут блокироваться. А за рас-
пространение жутких кадров с 
издевательствами над животны-
ми предлагается установить ад-
министративную ответствен-
ность.

Но одни из самых резонан-

сных норм касаются отношений 
человека с домашними животны-
ми. Для регистрации животных 
предполагается создать государ-
ственную информационную си-
стему «Реестр животных», поря-
док формирования и ведения ко-
торой будут определены прави-
тельством страны. Так что пока 
нет ответов на многие вопросы, 
например, кто будет вести ре-
естр, как подавать туда информа-
цию, всех ли животных надо бу-
дет регистрировать. Все будет ре-
шаться в свое время, закон лишь 
наделит правительство соответ-
ствующими полномочиями.

Тем не менее в СМИ уже поя-
вилась информация, что до 15 
февраля должна быть разработа-
на «Дорожная карта» по внедре-
нию на территории России систе-
мы уникальных идентификаци-

онных номеров домашних и сель-
скохозяйственных животных. 
Предполагается, что с января бу-
дущего года российским ферме-
рам и владельцам домашних жи-
вотных придется снабжать их чи-

пами, татуировкой или тавром с 
уникальным идентификацион-
ным номером. Под этим номером 
зверь и будет числиться в госу-
дарственной информационной 
системе, причем в электронной 
базе может храниться и  какая-то 
жизненная информация о самом 
животном. По планам маркиров-
ке будут  подлежать лошади, 
крупный рогатый скот, олени, 
верблюды, домашняя птица, со-
баки и кошки, свиньи, кролики, 
пушные звери и некоторая дру-
гая живность.  Если владельцы не 
зарегистрируют животное, то по-
падут под административную от-
ветственность. Будет также вве-
дено административное наказа-
ние за содержание в домашних 
условиях животных, включен-

ных в запрещенный перечень. 
Введут штрафы и за создание 
приютов для животных в жилых 
помещениях, в нежилых помеще-
ниях в многоквартирных домах.

Маркировка, как задумывает-
ся, будет проходить в несколько 
этапов. Крупный скот, вероятно, 
начнут маркировать с 2018 года. 
Чипы для собак и кошек начнут 
внедряться с 2019 года. Но и 
здесь все зависит от того, успеет 
ли Госдума принять закон об от-
ветственном обращении с живот-
ными, а также будет ли подготов-
лена техническая база. Напом-
ним, что проект был принят в 
первом чтении еще в 2011 году. 

Использование мобильника за рулем опасно для жизни. А также для кармана, если ваше лицо можно будет 
идентифицировать.

Акцент

 Во Франции степень 
тонировки проверят 
на глазок, но накажут строго

Акцент

 Предполагается, 
что с будущего года 
придется снабжать 
домашних животных чипами 
с личным номеромМастер не расска-

зал о правилах 
ухода за окрашен-
ными волосами, 
и в итоге прическа 
стала кошмаром

Судебная практика показывает: споры о земле между сосе-
дями участков — самые трудные.

Некоторых животных, какими бы 
милыми они ни казались, будет 
запрещено держать дома.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Александр Хабургаев
журналист-натуралист:

— Этот закон давно ждали. Сегодня в ЖКХ есть отделы го-

родской фауны. Но ни один из них не может сказать, сколь-

ко собак живет в городе, районе, доме. Причем речь идет не 

только о бездомных дворнягах, но и о вполне породистых. 

Ведь заводчик получил, например, родословную в Россий-

ской кинологической федерации, но хочет поучаствовать с 

собакой в других выставках. И поэтому получает еще одну 

родословную, но в другой ассоциации. А потом еще в ка-

ком-нибудь клубе. В итоге собака одна, а судя по родослов-

ным, их три.

Для защиты прав животных каждое из них должно быть за-

регистрировано, иметь свой паспорт. Например, если в 

Лондоне нашли потерянную собаку, то довольно быстро 

найдут ее хозяина. Она, как правило, чипирована. Ветери-

нар по этому чипу легко установит имя, фамилию и адрес 

владельца. А последнему придется оплатить штраф.

У нас такого нет. Такие ветеринарные паспорта должны 

быть у всех крупных животных. Это поможет не только их 

розыску, но и лечению, поддержанию здоровья. Данные о 

том, какие вакцины и когда применялись, могут быть акту-

альными в любой момент.

При этом закон не устанавливает каких-либо драконов-

ских мер в отношении владельцев животных. Не будут хо-

дить по домам опричники, чтобы наказать владельца кошек 

за не сделанные вовремя прививки.
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По кадастровому 
закону заинтересо-
ванное лицо 
не имеет права 
высказывать возра-
жения по поводу 
границ участка 
соседа, если это 
не общие границы

КСТАТИ
Суд из-за земли может кончиться большими проблемами. 
Так, в Липецке спор соседей из-за захваченных соток завер-
шился уголовным делом на сына истца, так как стороной 
в этом  споре оказался председатель областного суда. Дело 
получилось крайне скандальное. После возмущения прези-
дента страны с ним сейчас разбираются в Генеральной 
прокуратуре. 
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ИССЛЕДОВАНИЕ 
Фонд ИСЭПИ представил 
«Рейтинг законотворцев»

Дума 
без аврала

Александра Белуза

В ПЕРВУЮ сессию Госдумы но-
вого созыва с законодательны-
ми инициативами выступили 
только 100 парламентариев. 
Это 22% от их общего числа, 
раньше за одну сессию автора-
ми и соавторами новых законо-
проектов становились более по-
ловины депутатов. В Госдуме 
стало меньше индивидуальных 
инициатив и больше групповых 
— комитетских, внутри- и межф-
ракционных, говорится в «Рей-
тинге законотворцев». Исследо-
вание провели фонд ИСЭПИ и 
Центр содействия законотвор-
честву.

Ключевой тенденцией стар-
товой сессии Госдумы авторы 
рейтинга называют «замедле-
ние объемов и темпов законот-
ворчества в целом и депутатско-
го законотворчества в особен-
ности». Если осенью 2015 года 

депутаты подготовили 350 зако-
нопроектов из 714 внесенных, 
то осенью 2016-го — 133 из 330. 
«Парламентарии из разных 
фракций в целом поддержали 
линию на более тщательную 
проработку своих инициатив, 
их предварительное обсужде-
ние на площадке фракций», — 
делают вывод эксперты.

Об этом говорит и снижение 
«брака»: в осеннюю сессию 
лишь 7,5% депутатских законо-
проектов были возвращены ав-
торам или отозваны из-за несо-
ответствия регламенту, причем 
часть из них вносилась еще пар-
ламентариями предыдущего со-
зыва в последние недели испол-
нения полномочий (для сравне-
ния: осенью 2015 года таких 
«некондиционных» инициатив 
было 19,1%). 

«Изменилась и форма реаги-
рования большинства депута-
тов на события в стране и мире, 
которая раньше нередко заклю-
чалась в том, чтобы оперативно 

вносить новый законопроект 
(часто запретительного харак-
тера) после каждого резонан-
сного события и подчас без дол-
жной его экспертной проработ-
ки», — говорится в исследова-
нии.

В то же время его авторы об-
ращают внимание на то, что Гос-
думе пока «не удалось преодо-
леть практику ускоренного при-
нятия законопроектов»: при-
мерно половина из них во вто-
ром и третьем чтениях была 
принята в один день.

«В рамках короткой сессии 
сразу лимитировать практику 
ускоренного рассмотрения за-
конопроектов, наверное, было 
сложно. Но в ходе весенней сес-
сии, думаю, это вполне возмож-
но, тем более что сессию реше-
но продлить вплоть до конца 
июля», — говорит директор по 
исследованиям фонда ИСЭПИ 
Александр Пожалов, напоми-
ная, что проблема совмещен-
ных вторых и третьих чтений 
поднималась в выступлении 
спикера Госдумы Вячеслава Во-
лодина на открытии весенней 
сессии. Если парламент выйдет 
на режим размеренного, не «ав-
рального» голосования, это ста-
нет серьезным шагом на пути 
повышения качества и прозрач-
ности законотворческого про-
цесса. 

Отличительной особенно-
стью работы Госдумы стало и 
«выстраивание новой конфигу-
рации отношений с исполни-
тельной властью»: так, депута-
ты не приняли три правительст-
венных законопроекта из «бюд-
жетного пакета» из-за принци-
пиальных разногласий с кабми-
ном по их сути.

Любопытно, что самой бес-
компромиссной позицией при 
голосовании по «бюджетному 
пакету» выделялась не КПРФ, а 
«Справедливая Россия», кото-
рая выступила «против» 14 из 
26 законов. При этом треть бюд-
жетных законов была принята 
всеми фракциями либо голоса-
ми трех фракций из четырех. 
Рост доли консенсусного голо-
сования, объединяющего все 
фракции, отмечен и по другим 
направлениям. «В ходе 2-х чте-
ний консолидированная под-
держка законопроектов теперь 
встречается вдвое чаще, чем пе-
ред выборами», — говорится в 
исследовании. Причина: несмо-
тря на получение «Единой Рос-
сией» конституционного «су-
пербольшинства», идет учет 
предложений оппозиции.

Самыми активными законот-
ворцами первой сессии призна-
ны Сергей Миронов («СР»), 
Дмитрий Вяткин («ЕР»), Игорь 
Лебедев (ЛДПР) и Валерий Раш-
кин (КПРФ).

Ракурс  Вышла книга, в которой мигрантам объясняют, 
как вести себя в столице 

Кощей и мигранты
Любовь Проценко, 
Сергей Бабкин 

В 
столице вышла в свет 
брошюра «О правилах 
поведения мигранта в 
городе Москве». Сде-
лана она в виде комик-

сов. Сориентироваться приез-
жим в новой московской жизни 
помогают герои русских народ-
ных сказок — три богатыря, Ва-
силиса Премудрая, Снегурочка, 
Кощей Бессмертный и другие. 

Виталий Сучков, руководи-
тель департамента националь-
ной политики, межрегиональ-
ных связей, по заказу которого 
вышел этот сборник правил, 
рассказал «РГ»:

— Мы убеждены, что такая 
книга нужна. Вот уже несколько 
лет, как Москва перешла на па-
тентную систему использова-
ния труда мигрантов. И жизнь 
показала, что это правильно. В 
2016 году, например, бюджет 
города получил от патентов 14 
млрд руб. дохода. Но, к сожале-
нию, еще не все иностранцы 
оформляют патенты, платят на-
логи. В результате в городе есть 
по-прежнему и нелегалы. Мы хо-
тим помочь им вернуться в пра-
вовое поле. 

Как это сделать, в книге рас-
сказывает Василиса Премудрая, 
дав совет немедленно отпра-
виться в деревню Сахарово, в 
Московский миграционный 
центр, где можно и на миграци-
онный учет встать, и экзамен по 
русскому языку сдать, и медко-
миссию пройти, и патент полу-
чить. Снегурочка напомнит, что 
работать с этим патентом мож-
но только в самой Москве, а в 
Подмосковье нужен уже другой 
документ. Пренебрегать этим 
нельзя, потому что приезжему 
обязательно встретится Илья 
Муромец в форме сотрудника 
полиции и проверит законность 
его нахождения в городе. За на-
рушение же правил может и ош-
трафовать, и даже домой отпра-
вить с запретом на пять лет 
въезжать в Россию. 

Эти советы, говорит Виталий 
Сучков, адресованы и тем, кто 
еще только собирается поехать 
в Москву на работу, и работода-
телям, которые берут на работу 
мигрантов. Подкреплены они 
обширной справочной инфор-
мацией: где находятся посольст-
ва разных государств и другие 
органы власти, к которым миг-
ранты могут обратиться за по-
мощью в решении практических 
проблем.

Обращают составители бро-
шюры внимание и на нормы по-
ведения, которых следует при-
держиваться в Москве. Напри-
мер, обращаться с вопросом 
лучше всего со словами «будьте 
добры», не спешить переходить 
на «ты» с незнакомыми людьми, 
а входить в общественный тран-
спорт с мороженым — неприлич-
но. Хотите рассмотреть витрину 
магазина? Лучше отойти в сто-
ронку, не мешать прохожим. 
Есть раздел, посвященный до-
стопримечательностям Москвы 
и популярным туристским мар-
шрутам. Разработала памятку 
региональная общественная ор-
ганизация «Поддержки трудя-
щихся мигрантов Москвы», вы-
игравшая заказ в ходе конкурса. 
Доступная же форма, надеются 
в департаменте нацполитики, 
поможет книге тиражом 50 ты-
сяч экземпляров, стать для миг-
рантов настольной и даже пере-
даваться из рук в руки. 

А вот Кощею Бессмертному, должны помнить приезжие, верить никак нельзя, введет в заблуждение!  

В Московском метро — свои правила. Не курить, 
не пить, не расклеивать объявления на станциях 
и в вагонах...

Александр Пушкин и Василиса Премудрая напомина-
ют: экзамена по русскому языку не избежать. 
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Администрация Брянского района  Брянской обл. уведомляет о на-
чале общественного обсуждения объекта государственной экологи-
ческой экспертизы с гражданами и общественными организациями — 
проектной документации рекультивации полигона ТБО, расположен-
ного 750 м восточнее д. Меркульево Брянского района Брянской об-
ласти (Рекультивация Мичуринского полигона твердых коммуналь-
ных отходов в Брянском районе, Брянская область). Цель проекта — 
рекультивация нарушенных земель площадью 2.0 га. Общественные 
обсуждения будут проводиться администрацией  Брянского района 
Брянской обл. в форме публичных слушаний. Регистрация мнения об-
щественности принимается в письменном виде в приемной админи-
страции главы Брянского района по адресу:241525, Брянская обл, 
Брянский район, с. Глинищево , ул. П.М. Яшенина, д. 9. С техническим 
заданием по оценке воздействия на окружающую среду для рассмо-
трения и подготовки замечаний и предложений можно ознакомиться 
в  приемной главы администрации Брянского района, 2-й этаж, каб. 
220 в течение 30 дней со дня опубликования данного объявления.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ
о проведении общественных слушаний

Администрация города Жердевка Жердевского района Тамбовской 
области (заказчик) извещает о проведении общественных слушаний по 
обсуждению материалов оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) проекта «Рекультивация земельного участка по адресу: Тамбов-
ская область, г. Жердевка, ул. Комиссарова, примерно 2500 м от д. 126 
по направлению на юго-запад».

Общественные слушания состоятся 21 февраля 2017 года в 10.00 по ад-
ресу: Тамбовская область, Жердевский район, г. Жердевка, ул. Первомай-
ская, д. 136, зал заседаний администрации города.

Материалы проекта размещены на странице администрации го- 
рода официального сайта администрации Жердевского района  
(http://zherdevka.ru).

Замечания и предложения принимаются в срок до 21 февраля  
2017 года по адресу: 393670, Тамбовская область, Жердевский район,  
г. Жердевка, ул. Первомайская, д. 136; по факсу: 8 (47535) 5-15-57 или по 
электронному адресу: sovet@r35.tambov.gov.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

21 февраля 2017 г. в 14.00 по местному времени в Доме культу-
ры села Романовка (Республика Бурятия, Баунтовский эвенкий-
ский район, с. Романовка, ул. Первомайская, д. 2В) будут прово-
диться общественные обсуждения в виде слушанийпо оценке воз-
действия на окружающую среду при осуществлении деятельности 
по сооружению и эксплуатации объектов и комплексов сооруже-
ний, предназначенных для отработки способом подземного вы-
щелачивания урановых месторождений Хиагдинского рудного 
поля.

Заказчик — АО «Хиагда». Юридический адрес: 671510, Респу-
блика Бурятия, Баунтовский эвенкийский район, с. Багдарин. По-
чтовый адрес: 672002, г.Чита, ВОХ 02086. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Республика 
Бурятия, Баунтовский эвенкийский район.

Организация общественных слушаний осуществляется АО 
«Хиагда» (контактное лицо: заместитель генерального директо-
ра по развитию Простакишин Андрей Викторович, тел. 8-914-
511-20-00) совместно с администрацией СП «Витимское», с. Ро-
мановка, ул.Почтовая, д.6. (контактное лицо: глава администра-
ции с. Романовка Хаирова Наталья Юрьевна, тел. (30-153) 54-
239).

С материалами оценки воздействия на окружающую среду (в 
том числе с техническим заданием) можно ознакомиться в тече-
ние 30 дней с даты настоящей публикации в администрации СП 
«Витимское», с.Романовка, ул. Почтовая, д.6 или на сайте адми-
нистрации МО «Баунтовский эвенкийский район» (www.bauntrb.
ru)  или на сайте АО «Хиагда» (www.khiagda.armz.ru).

Замечания и предложения по материалам оценки воздействия 
на окружающую среду принимаются в письменном виде по адре-
су: Республика Бурятия, Баунтовский эвенкийский район, с. Ро-
мановка, ул. Почтовая, д.6.

Для участия в общественных слушаниях приглашаются все за-
интересованные стороны, общественные организации, местные 
жители.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Перечень  
земельных участков

Кадастровый  
номер

Площадь, 
га

Контактная информация:  
ОАО «ОЭЗ ТРТ  

«Бирюзовая Катунь»   
+ 7 (3852) 65-97-47  

сайт ОАО «ОЭЗ»  
sez@russez.ru

22:02:250005:97 13,9
22:02:250005:102 0,065
22:02:250005:0209 2,152
22:02:250005:215 0,134
22:02:250005:0435 0,28
22:02:250005:1595 0,003
22:02:250005:1634 2,22
22:02:250005:1637 2,68
22:02:250005:1640 6,58
22:02:250005:1642 2,265
22:02:250005:1644 4
22:02:250005:1647 1,255
22:02:250005:1616 0,265
22:02:250005:1667 0,5
22:02:250005:1668 0,62
22:02:250005:1675 0,73
22:02:250005:1676 0,045
22:02:250005:1680 0,22
22:02:250005:1672 0,03
22:02:250005:1681 0,74
22:02:250005:1712 0,217
22:02:250005:1713 0,126
22:02:250005:1715 0,045
22:02:250005:1716 0,195
22:02:250005:1721 2,94
22:02:250005:1724 1,436
22:02:250005:1725 1,286
22:02:250005:1726 0,125
22:02:250005:1784 9,4441
22:02:250005:1920 0,0575
22:02:250005:1815 3,8272
22:02:250005:1816 1,5749
22:02:250005:1834 4,4282
22:02:250005:1843 3,5691
22:02:250005:1845 2,8666
22:02:250005:1832 0,4628
22:02:250005:1833 3,8225
22:02:250005:1844 0,8209
22:02:250005:1851 1,5072
22:02:250005:1861 1,1536
22:02:250005:1849 1,5674
22:02:250005:1856 5,6722
22:02:250005:1857 1,9418
22:02:250005:1858 1,3076
22:02:250005:1862 0,9945
22:02:250005:1863 0,6376
22:02:250005:1823 15,0147
22:02:250005:1824 4,109
22:02:250005:1869 0,1279
22:02:250005:1870 0,224
22:02:250005:1871 0,0112
22:02:250005:1875 0,547
22:02:250005:1876 1,4517

22:02:250005:1912 0,3777
22:02:250005:1915 0,1129
22:02:250005:1879 0,0706
22:02:250005:1885 0,129
22:02:250005:1894 0,0102
22:02:250005:1794 0,0131
22:02:250005:1928 0,0053
22:02:250005:2038 3,4493
22:02:250005:2039 6,15
22:02:250005:2040 0,85
22:02:250005:2041 15,257
22:02:250005:2047 20,964
22:02:250005:2049 7,4653
22:02:250005:2052 0,0348
22:02:250005:2059 27,0503
22:02:250005:2062 1,0905
22:02:250005:2077 0,0277
22:02:250005:2078 1,73
22:02:250005:2079 0,654
22:02:250005:2099 0,062
22:02:250005:2104 0,1994
22:02:250005:2105 0,357
22:02:250005:2110 0,5852
22:02:250005:2120 0,015
22:02:250005:2132 0,397
22:02:250005:2160 0,3215
22:02:250005:2195 0,2819
22:02:250005:2197 2,0952
22:02:250005:2211 0,1372
22:02:250005:2255 3,9613
22:02:250005:2256 0,7883
22:02:250005:2257 0,2662
22:02:250005:2258 0,2767
22:02:250005:2259 0,0215
22:02:250005:2271 0,4607
22:02:250005:2276 0,2548
22:02:250005:2278 1,1958
22:02:250005:2281 0,1744
22:02:250005:2284 1,549
22:02:250005:2288 2,2444
22:02:250005:2291 0,0216
22:02:250005:2306 0,4198
22:02:250005:2308 0,4385
22:02:250005:2312 3,3733
22:02:250005:2313 0,2142
22:02:250005:2316 4,0461
22:02:250005:2327 0,5714
22:02:250005:2333 1,7326
22:02:250005:2335 0,053
22:02:250005:2337 0,0145
22:02:250005:2341 6,9081
22:02:250005:2342 4,3511
22:02:250005:2343 2,975
22:02:250005:2345 6,5156
22:02:250005:2346 1,3204
22:02:250005:2729 0,8734
22:02:250005:2731 1,4223
22:02:250005:2732 0,6026
22:02:250005:2733 2,4067
22:02:250005:2734 0,0955
22:02:250005:2736 0,284
22:02:250005:2833 0,063
22:02:250005:2747 0,1757

СВЕДЕНИЯ  
о наличии земельных участков, государственного 

и (или) муниципального имущества,  
расположенных в границах Особой экономической 
зоны туристско-рекреационного типа «Бирюзовая 

Катунь» и не сданных в аренду 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда – 2 должности;
Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Бутырский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Гагаринский районный суд:
— судей районного суда – 4 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Головинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Зюзинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Коптевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Кузьминский районный суд:
— мировых судей — 4 должности;
Кунцевский районный суд: 
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
Мещанский районный суд:
— мировых судей — 5 должностей;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 4 должности;
Никулинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 5 должностей;
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Перовский районный суд:
— заместитель председателя суда — 1 

должность;
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должнос-

ти;
— мировых судей — 1 должность;
Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Таганский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Тверской районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Тимирязевский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Чертановский районный суд:
— заместитель председателя суда — 1 

должность;
— мировых судей — 4 должности;
Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Заявления и соответствующие документы 
кандидатов на вакантные должности замес-
тителей председателей судов и мировых су-
дей судебных участков города Москвы при-
нимаются до 24.01.2017 г. в понедельник, 
четверг с 14 часов 15 минут до 17 часов по 
адресу: г. Москва, Новинский бульвар, дом 
22(станция метро «Баррикадная»); Страно-
ва Ольга Васильевна, телефон 691-55-41.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет об открытии вакантных должностей  
заместителей председателей районных судов, судей районных судов и мировых судей  г. Москвы

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.95 г. № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе» АО «АНХК» уведомляет о прове-
дении общественных обсуждений по оценке воздействия на окру-
жающую среду намечаемой хозяйственной и иной деятельности в 
результате строительства следующих объектов: «Установка гидро-
очистки дизельных топлив», «Эстакада темных н/продуктов 
н/база (СНЭ-2) цеха №2 ТСП».

Местоположение объектов в границах Байкальской природной 
территории: Иркутская область, г. Ангарск.

Заказчиком проектов является АО «АНХК», адрес: 665830, Ир-
кутская обл., г. Ангарск, ген. директор Захаров В.А.

Ответственным за проведение общественных обсуждений (в фор-
ме слушаний) назначен Маслаков А.А. тел.: 8 (3955) 57-61-22.

Представитель от администрации АГО — Аюшина М.А., тел.: 
8 (3955)52-60-16.

Материалы по ОВОС (предОВОС) по вышеуказанным проек-
там доступны для рассмотрения в течение 30 дней с 27.01.2017г. по 
27.02.17 г. и предоставлены в читальном зале тех. библиотеки (об. 
1404) АО «АНХК». Прием от граждан и общественных организа-
ций письменных замечаний по предОВОС обеспечивается до 
27.02.17 г. ответственным лицом от АО «АНХК»: Куян О.П., e-mail: 
KuyanOP@anhk.rosneft.ru, тел.: 8 (3955) 57-61-21.

Начало общественных обсуждений по предОВОС, по вышепе-
речисленным объектам назначено на 28.02.17 г. на 10 ч. в помеще-
нии актового зала г. Ангарск, об. 1404 (здание УКС), 1-й этаж.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей  
г. Москвы объявляет  

об открытии вакантной должности:

- 6 (шести) вакантных должностей судей Ар-
битражного суда г. Москвы

Заявления и соответствующие документы от канди-
датов на вакантные должности судей Арбитражного 
суда г. Москвы принимаются до 13.02.2017 г. с момента 
опубликования; понедельник – четверг с 9 до 16 часов 
по адресу: г.Москва, ул. Тульская, д. 17 (м. «Тульская»), 
к. А 026, Фигурова С.С. тел.: 8 (495) 600-96-53.

Госдуме пока 
не удалось преодо-
леть практику уско-
ренного принятия 
законопроектов: 
примерно половина 
из них во втором 
и третьем чтениях 
была принята 
в один день

Решение Верховного Суда
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 17 октября 2016 г. призна-

но недействующим со дня вступления в законную силу решения суда приложение 
№ 1 к Правилам противопожарного режима в Российской Федерации, утвержден-
ным постановлением Правительства Российской Федерации от 25 апреля 2012 г. 
№ 390, в части, не допускающей оснащение объектов с классом пожара «Е» воздуш-
но-эмульсионными огнетушителями.

Решение суда вступило в законную силу 25 ноября 2016 г.
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Правила игры За год рост налоговой нагрузки вопреки мораторию почувствовала 
почти каждая вторая компания в России

Тянут — не потянут
Елена Березина 

Н
есмотря на налого-
в ы й  м о р а т о р и й , 
«ползучий» рост фи-
скальной нагрузки 
продолжается. Для 

многих предприятий бремя ста-
новится непосильным, особенно 
в условиях падающего спроса, 
растущих издержек и недоступ-
ных кредитов. Как улучшить де-
ловой климат, в интервью «Рос-
сийской газете» рассказал прези-
дент Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей 
(РСПП) Александр Шохин.

Александр Николаевич, в марте 
РСПП должен представить до-
клад о состоянии делового кли-
мата. Наверняка работа уже 
идет. Можете раскрыть какие-то 
подробности?
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Конечно, оконча-
тельные итоги не подведены, но 
уже сейчас можно сделать пред-
варительные выводы.

Почти половина компаний по-
лагают, что за 2016 год деловой 
климат ухудшился. Четыре из де-
сяти (40 процентов) указали, что 
налоговая нагрузка на их бизнес 
выросла, и только 5,8 процента 
почувствовали некоторое сниже-
ние налогового бремени. Так что, 
несмотря на позитивные измене-
ния в деловом климате, есть над 
чем работать.

До 2018 года налоги «как бы» не 
трогают. А что потом? Какие  у 
вас прогнозы?
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Вы правы, когда 
делаете оговорку «как бы». Пра-
ктика показывает, что «ползу-
чий» рост нагрузки продолжает-
ся, несмотря на мораторий. 

А с этого года изменился поря-
док учета убытков, увеличились 
пени, корректируются подходы к 
налогообложению в нефтегазо-
вой сфере. И это только часть ре-
шений в налоговой сфере. Резуль-
тат — бизнес чувствует рост на-
грузки.

Но в прошлом году удалось до-
биться важной уступки бизнесу — 
в Основные направления налого-
вой политики на следующую 
трехлетку был включен расчет 
фискальной нагрузки на основа-
нии методологии, подготовлен-
ной РСПП. Следующий шаг, кото-
рый предстоит сделать, — обеспе-
чить неувеличение уровня фи-
скальной нагрузки исходя из 
этой методики.

Каким образом?
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Отдельным на-
правлением работы являются 
неналоговые или обязательные 
публичные платежи. При актив-
ном участии РСПП и других де-
ловых объединений принят план 
мероприятий по систематиза-
ции неналоговых платежей и 
формированию единого перечня 
неналоговых платежей, закре-
плению в законодательстве еди-
ных правил установления, исчи-
сления и взимания таких плате-
жей, а также повышению эффек-
тивности их администрирова-
ния. Его ключевые элементы — 
законодательное урегулирова-
ние порядка установления, исчи-
сления и взимания неналоговых 
платежей, формирование их рее-
стра и мораторий на введение 
новых платежей.

Гадание на рубле
Аналитики американских бан-
ков JP Morgan Chase и Morgan 

Stanley посоветовали своим кли-
ентам в этом году делать ставки 
на укрепление рубля. А в минэ-
кономразвития уверены в росте 
доллара. А какой ваш прогноз?
АЛЕКСАНДР ШОХИН: В условиях суще-
ствующей неопределенности и 
волатильности валютных рынков 
строить прогноз мне кажется 
весьма неблагодарным занятием. 
Слишком много факторов, влия-
ющих на колебание курсов, слиш-
ком много «шумов», которые не 
дают четко увидеть тренды.

Мне остается только надеять-
ся, что 2017 год окажется благо-
приятным для российского ру-
бля, чем предыдущий, и он не бу-
дет чрезмерно укрепляться. Ста-
бильность курса — в любом слу-
чае отвечает интересам россий-
ского бизнеса и граждан.

А иностранным инвесторам на-
сколько интересны российские 
финансовые активы?
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Сейчас они мало-
привлекательны из-за неуверен-
ности и непредсказуемости даль-
нейшего развития событий.

Какой, по вашим ожиданиям, бу-
дет политика ЦБ РФ в 2017 году? 
Продолжит регулятор чистку 
банковского сектора? 
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Продолжит, так 
как механизм расчистки банков-
ского сектора запущен, усилился 
надзор, выросли требования, 

внедряется МФСО, поэтому ко-
личество банков будет умень-
шаться.

Темпы могут снизиться, но с 
рынка будут уходить кредитные 
организации, нарушающие зако-
нодательство или потерявшие 
ликвидность из-за взятия на себя 
неуправляемых рисков.

В 2017 году, по всей видимо-
сти, будет принят закон о про-
порциональном регулировании в 
банковской сфере. Таким обра-
зом будет создана так называе-
мая трехуровневая банковская 
система: ЦБ, банки с универсаль-
ной лицензией (системообразу-
ющие) и банки с базовой лицен-
зией (региональные банки).

Концептуально поддерживая 
регулятора, РСПП направил 
председателю Банка России свои 
предложения и замечания. Этот 
закон в случае его принятия так-
же может повлиять на количест-
во кредитных организаций на 
рынке. РСПП рекомендовал ЦБ в 
законопроекте учесть важное об-
стоятельство: резкое ограниче-
ние банковских операций для не-
больших банков в современных 
условиях может повлечь за собой 
недоверие к такой категории 
банков и, соответственно, массо-
вый отток клиентов из них. 

Последствия — нарушение ста-
бильности банковской системы. 
Ставка должна делаться не на ог-
раничение субъектного состава 
заемщиков, а на объемы креди-
тования в зависимости от финан-
совых показателей банков.

Аналитики прогнозируют сни-
жений ключевой ставки ЦБ до 
8,5 в 2017 году. Каков ваш про-
гноз по ставке и по инфляции?
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Если ситуация не 
изменится по инфляции, то в фев-
рале можно ожидать снижения 
ключевой ставки. До конца 2017 

года, соглашусь с прогнозом ЦБ, 
инфляция может составить 4 про-
цента годовых. При такой инфля-
ции мой прогноз: ключевая став-
ка в 8, а может быть в 7,5 процен-
та вполне вероятна.

С ВТБ спешить не будут
Будет ли отложена приватизация 
ВТБ до снятия санкций? Если 
санкции не снимут, каковы шан-
сы, что она пройдет в 2017 году?
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Задача по реали-
зации ВТБ представляется на по-
рядок сложнее, чем в случае с 
«Роснефтью», из-за введенного 
режима санкций. 

ВТБ — инвестиционно-банков-
ская группа. И действующие ог-
раничения в части доступа на 
рынки капитала являются суще-
ственным риск-фактором для по-
тенциальных покупателей ак-
ций, особенно иностранных. 
Кроме того, наличие санкций за-
трудняет проведение справедли-
вой оценки бизнеса компании 
для целей определения стоимо-
сти ее акций, предлагаемых в 
рамках приватизации.

Если же говорить о скорости 
приватизационных процессов в 
целом, то в текущих условиях 
они не могут быть быстрыми. Как 
показывает пример с «Росне-
фтью», залогом успешности 
сделки является ее тщательная 
подготовка. Поскольку перед 
Россией не стоит задача «прода-
вать любой ценой», то любой 
продаже неизбежно будет пред-
шествовать множество этапов: 
взаимодействие с инвесткон-
сультантом, проведение оценки, 
далее в зависимости от выбран-
ного способа приватизации — пе-
реговоры с потенциальными ин-
весторами, структурирование 
сделки, получение необходимых 

разрешений (ФАС, правительст-
венная комиссия по иностран-
ным инвестициям), проведение 
размещения на бирже.

Что же касается темпов при-
ватизации небольших государст-
венных компаний, которых по-
давляющее большинство, то 
здесь есть возможность ускорить 
проводимую работу.

Иностранцам у нас — дорога
Минэкономразвития предлагает 
снять ограничение на покупку 
иностранцами акций малых и 
средних российских компаний 
(не более 49 процентов)? Улуч-
шит ли инициатива инвестици-
онный и бизнес-климат?
АЛЕКСАНДР ШОХИН: РСПП поддержи-
вает предложение министерства. 
Это поможет малым и средним 
компаниям стать более привле-
кательными для иностранных 
инвесторов и при этом сохранить 
все соответствующие статусу 
субъекта МСП преференции по 
доступу к господдержке, креди-
тованию, участию в госзакупках 
и прочее. 

Как показал совместный 
опрос РСПП-FleishmanHillard 
Vanguard, о сложностях с досту-
пом к кредитным ресурсам зая-
вили 36,5 процента опрошенных 
российских компаний и 35 про-
центов компаний с иностранным 
капиталом, работающих в Рос-
сии. Конечно, наличие иностран-
ного участника не гарантирует 
компании доступа к капиталу, 
особенно в условиях низких тем-
пов роста мировой экономики. 
Но для промышленных субъек-
тов МСП с иностранным участи-
ем важен доступ к широкому пе-
речню механизмов и инструмен-
тов поддержки, включая поддер-
жку экспорта, возможность ра-
боты в научных, промышленных 
и индустриальных парках, ис-
пользование услуг центров кол-
лективного доступа к высокотех-
нологичному оборудованию, а не 
только финансовые услуги. 

Таким образом, повышение 
предельной доли участия для ино-
странных юридических лиц спо-
собствует росту уровня локализа-
ции производства в России ино-
странными компаниями. И сни-
жает риски санкционных ограни-
чений для передовых технологий, 
расширяет возможности для 
встраивания в глобальные цепоч-
ки добавленной стоимости рос-
сийских малых и средних компа-
ний, работающих с субъектами 
МСП с иностранным участием на 
одних площадках (например, в 
индустриальных парках).

Вместе с тем, чтобы избежать 
рисков поглощения малых и 
средних предприятий крупными 
иностранными компаниями, не-
обходимо, чтобы иностранные 
компании тоже имели статус 
субъекта МСП. Учитывая, что 
сведения об иностранных юри-
дических лицах отсутствуют в 
едином реестре субъектов мало-
го и среднего предприниматель-
ства, можно было бы для под-
тверждения их соответствия кри-
териям, предусмотренным в Фе-
деральном законе «О развитии 
малого и среднего предпринима-
тельства в Российской Федера-
ции», использовать заверенные 
копии отчетности, сдаваемой в 
органы власти в государствах, 
где зарегистрированы эти юри-
дические лица, и содержащей не-
обходимую информацию по до-
ходу и среднесписочной числен-
ности работников.

Акцент

 Создание в России малых 
компаний иностранными про-
изводителями снижает риски 
санкционных ограничений

ТРЕНД Российские 
лесопереработчики хотят 
наладить выпуск тканей

Сарафан 
из березы

Евгений Гайва

ПЛАТЬЯ из российской березы могут привлекать поку-
пателей не хуже, чем носки из китайского бамбука. В 
правительстве сейчас разрабатывается новая стратегия 
развития лесной промышленности до 2030 года. И один 
из приоритетов выпуск вискозы — сырья для производст-
ва тканей и других материалов.

Вискоза по большому счету — это раствор древесины, 
поясняет президент  Ассоциации  текстильщиков  России 
Шамхал  Ильдаров. Тот же натуральный продукт, только 
преобразованный, как, например, сухое молоко. Из рас-
твора вытягивают нити, а из них получают ткани.

Качество нити зависит от ее толщины. Более тонкие 
ценятся выше. Свойства материи также определяет тип 
плетения. Можно изготавливать самые разные ткани в 
зависимости от запросов потребителей, говорят специа-
листы. «Например, для зимней одежды вискозное полот-
но должно быть прочным, чтобы не пропускать холод, 
ветер, плетение плотное, чтобы не вылезал пух. Для 
спортивной одежды ткань будет менее плотная, чтобы 
лучше «дышала» и не выцветала на солнце. Можно де-
лать из вискозы даже светоотражающие ткани, напри-

мер, спецодежду для 
ремонтных дорож-
ных бригад», — гово-
рит Ильдаров.

В случае разви-
тия вискозного про-
изводства древесное 
сырье будет исполь-
зоваться более пол-
но, на переработку 
пойдет даже низко-

сортная древесина, которая не годится для мебели. Выиг-
рать могут и другие отрасли. Современными отечествен-
ными высокотехнологичными материалами помимо 
текстильной промышленности смогут воспользоваться 
медицина, строительство, авиастроение, военная про-
мышленность, сельское хозяйство.

При этом нельзя сказать, что для отечественного рын-
ка вискоза новый материал. В изделиях для дома, в оде-
жде доля нити, полученной из древесины, составляет до 
60 — 70 процентов, в технологических тканях еще боль-
ше, указывают специалисты. Вот только шьют одежду 
российские фабрики в основном из импортного сырья. 
«Сто процентов потребляемого российской текстильной 
промышленностью вискозного волокна мы завозим из-
за рубежа. В 2015 году было импортировано около 13 ты-
сяч тонн», — указывает директор информационно-анали-
тического агентства «АНИТЭКС» Анна Орозова.

Пока основными поставщиками вискозы являются 
страны, которые, как и Россия, обладают большими за-
пасами лесных ресурсов — Китай, Индия. Поступает к 
нам вискозное волокно даже из Австрии.

Помимо вискозы ввозит Россия и другое текстильное 
сырье. Основную долю импорта составляют синтетиче-
ские волокна и ткани. В прошлом году из-за рубежа к нам 
поступило свыше 100 тысяч тонн химволокна. Для срав-
нения, импорт хлопкового волокна составил примерно 
67 тысяч тонн, а шерсти 4 тысячи тонн. Победному шест-
вию синтетики способствует ее относительная дешевиз-
на по сравнению с натуральными тканями. При этом ма-
териалы, полученные из нефтепродуктов или полиме-
ров, могут плохо пропускать воздух, слабо согревать, 
вызывать раздражение кожи.

Отечественная вискоза способна не только заменить 
импортный аналог, но и конкурировать с зарубежной 
синтетикой, считают специалисты. «Вискоза обладает 
такими свойствами, как высокая гигроскопичность, воз-
духопроницаемость и мягкость. Одежда из подобных 
тканей не электризуется, комфортна и удобна в носке», — 
поясняет Анна Орозова.

Целлюлозное волокно при всех своих отличных по-
требительских качествах еще и дешевле натуральных 
тканей. Потому у производителей будет велико искуше-
ние полностью заменить искусственным волокном хло-
пок, лен, шерсть. Специалисты успокаивают: древесное 
волокно не вытеснит натуральное. «У вискозных воло-
кон есть своя «ниша». Их традиционно используют в 
смеси с хлопком, шерстью для придания ткани мягкости 
и, что немаловажно, снижения себестоимости. При этом 
доля целлюлозных волокон в структуре потребления в 
последние годы остается практически неизменной — око-
ло 4,5 — 5 процентов», — отмечает Анна Орозова.

Выпуск современного продукта глубокой переработ-
ки древесины может не просто помочь решить ряд про-
блем в экономике, но и принести немалые дивиденды. 
Потому производство вискозы в мире увеличивается. 
Например, азиатские страны, в больших объемах произ-
водящие синтетику, предлагают также древесные волок-
на. На рынке в последнее время появились так называе-
мые изделия из бамбука. «Натуральный материал, про-
чный, гигиенич-
ный», — рекламиру-
ют продавцы носки, 
постельное белье, 
скатерти.

Российское во-
локно из березы или 
сосны не хуже им-
портного. «В глазах 
потребителей това-
ры из бамбука име-
ют некий налет ро-
мантизма, экзотики. 
Покупая такие вещи, люди представляют себе пальмы, 
солнце, хотя по сути это обычное древесное волокно», — 
говорит Ильдаров. Между тем в России есть собственные 
текстильные бренды, как, например, сибирский пух, за-
мечает эксперт. Так почему бы не создать новые товары 
на основе вискозы, которые будут привлекать потреби-
телей не только внутри страны, но и за рубежом? Инте-
рес к российскому древесному волокну будет, главное 
успеть занять свою нишу на рынке, говорят эксперты. За 
последние 5 — 6 лет спрос на вискозу в мире уже вырос с 3 
до 5 миллионов тонн в год и еще увеличится по мере ро-
ста потребления текстиля. К 2030 году согласно прогно-
зам потребление вискозной целлюлозы в мире достигнет 
30 миллионов тонн в год в основном за счет Китая.

Но для того, чтобы Россия смогла из потребителя тек-
стильного сырья превратиться в поставщика, нужны ин-
вестиции и участие государства. «Производство совре-
менной конкурентоспособной продукции требует боль-
ших затрат, в том числе на разработку новых технологий. 
Необходима господдержка: субсидии, льготные креди-
ты, возможно, налоговые каникулы для предприятий, 
выпускающих инновационную продукцию», — отмечает 
Орозова. Иначе конкурировать с зарубежными постав-
щиками, особенно из Юго-Восточной Азии, нам будет 
трудно. Вслед за стратегией развития лесной промыш-
ленности должны последовать конкретные шаги по под-
держке и лесопереработчиков, и текстильщиков. Тогда 
не только россияне смогут щеголять в костюмах от си-
бирского кедра или среднерусской березы.

Основную долю тек-
стильного импорта 
составляют синте-
тические волокна

Целлюлозное 
волокно при своих 
отличных качествах 
дешевле натураль-
ных тканейСегодня много говорят про самозанятых. Что лучше — вы-

давать им патенты, просто ввести их в стан индивидуаль-
ных предпринимателей или есть еще какая-то альтерна-
тива?
Александр Шохин | Тема регулирования правовых отно-

шений самозанятых с государством сейчас одна из самых 

обсуждаемых, в том числе на уровне руководства страны. 

Результат — тем, кто решится выходить из тени, предложе-

ны налоговые каникулы на двухлетний период, хотя для 

чрезмерно ограниченного списка видов деятельности.

Конечно, существование в «серой зоне» несет риски для 

самих граждан, включая возможность уголовного пресле-

дования. Сейчас обществу нужны простые и прозрачные 

правила игры, которые облегчат самозанятым гражданам 

регистрацию бизнеса и дальнейшую работу в открытую. 

Но как будет строиться взаимодействие с органами власти 

после истечения двухлетнего срока? Людям необходима 

ясность и определенность не только на такой короткий 

срок. 

На мой взгляд, патенты выглядят более простым и удобным 

инструментом для тех, кто захочет «узаконить» свои отно-

шения с государством и выйти из тени и к тому же за счет 

этого можно было бы прекратить разговоры о «налоге на 

тунеядство».

Чем хорошим запомнится ушедший год?
Александр Шохин | В сфере госрегулирования он выдался 

достаточно насыщенным. На период до 2018 года включи-

тельно введен временный мораторий на проведение пла-

новых проверок малого бизнеса. Также был принят закон 

об увеличении размера крупного и особо крупного ущерба 

по преступлениям экономической направленности.

Одним из самых значимых событий стало внедрение ново-

го подхода в системе госуправления. Решением Совета 

при президенте РФ по стратегическому развитию и прио-

ритетным проектам одобрен перечень основных направ-

лений стратегического развития России до 2018 года и на 

период до 2025 года. Бизнес-сообщество вовлечено в ра-

боту по стратегическим направлениям через обществен-

но-деловые советы.

Введена новая процедура — оценка фактического воздей-

ствия (ОФВ). Теперь бизнес будет анализировать не только 

проекты нормативных правовых актов на предмет введе-

ния необоснованных обязанностей, запретов и ограниче-

ний, но и действующие акты. В проекте плана ОФВ на 2017 

год многие предложения РСПП были учтены. Однако об эф-

фективности новой процедуры мы сможем судить не рань-

ше 2017 года. Еще одно знаковое событие — вступление в 

силу Федерального закона «Об арбитраже (третейском 

разбирательстве) в РФ». Надеемся, что новый закон позво-

лит развиваться крупным арбитражным центрам, а все цен-

тры-однодневки и суды с сомнительной репутацией пре-

кратят свою деятельность.

Вы предлагали вернуться к обсуждению вопроса об ин-
вестиционной льготе. Какой итог?
Александр Шохин | Сейчас мы такой вопрос не ставим, 

пока нет оценки, как реально работают налоговые льготы 

для региональных инвестпроектов. По закону № 144-ФЗ 

регионам предоставлено право устанавливать понижен-

ные ставки налога на прибыль как для гринфилдов, так и для 

действующих организаций, осуществляющих капиталь-

ные вложения в производство — вплоть до 10 процентов в 

части, которая поступает в региональный бюджет. Если ре-

гион предоставляет такую льготу, ставка налога, поступаю-

щего в федеральный бюджет, для таких налогоплательщи-

ков составляет 0 процентов.

Оценить эффективность этой льготы мы планируем во вто-

рой половине 2017 года, поскольку пониженные налого-

вые ставки применяются с 1 января 2017 года. Однако, как 

показывает промежуточный мониторинг, существуют ри-

ски того, что регионы не воспользуются предоставленны-

ми возможностями.

Пока не все регионы приняли поправки в региональные 

нормативные акты, направленные на имплементацию за-

кона № 144-ФЗ. При этом ряд регионов, в которых необхо-

димые нормативные правовые акты все-таки приняты, 

установили льготную налоговую ставку на уровне, кото-

рый и ранее позволял устанавливать для поддержки инве-

сторов Налоговый кодекс — 13,5 вместо 10 процентов. То 

есть реального снижения налоговой нагрузки на инвесто-

ров практически не произошло.

Нередко принятие решения на федеральном уровне не 
подкрепляется подготовкой необходимых актов регио-
нами. Как можно сделать региональные власти более от-
ветственными?
Александр Шохин | Заставлять регионы вряд ли разумно, 

поскольку сейчас объективно у всех разная бюджетная и 

социально-экономическая ситуация. Выход — предостав-

ление информации о лучших практиках, применяемых 

успешными регионами.

Дополнительная сложность возникает в связи с перено-

сом на региональный уровень принятия решений по ряду 

вопросов. Во-первых, это установление моратория на уве-

личение кадастровой стоимости, во-вторых, принятие ре-

шения о нулевой ставке налога на имущество для нового 

оборудования — сейчас это универсальная льгота, установ-

ленная на федеральном уровне.

За принятыми решениями по этим вопросам бизнес будет 

следить пристально и учитывать при выборе места реали-

зации инвестпроектов.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

ПАТЕНТ ИЛИ «НАЛОГ НА ТУНЕЯДСТВО» — КАК УЗАКОНИТЬ ОТНОШЕНИЯ С ГОСУДАРСТВОМ?
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Александр Шохин: Патенты выглядят более простым 
и удобным инструментом для тех, кто захочет выйти 
из тени.

Компании уверяют, что налоговое 
бремя уже становится для них 
удушающим.
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Окончательного реше-
ния по финансирова-
нию этого направления 

из федерального бюджета пока 
нет.

Региональным властям надо 
самим больше внимания уделять 
программам переобучения, а не 
просить деньги на пособия — 
здесь они, надо сказать, пока ша-
лят. 

Когда мы передавали субъек-
там полномочия в сфере занято-
сти, они тратили больше денег на 
активные программы. И сейчас 
мы ориентируем их на то, чтобы 
они предусматривали средства 
на программы переобучения, 
временные работы.

Зачастую власти на местах 
считают, что меры по поддержке 
рынка труда должна финансиро-
вать федерация. Неправильная 
логика. Регионы должны сначала 
сами что-то сделать для решения 
локальных проблем на рынке 
труда, а если не получается — об-
ращаться к нам за помощью. А не 
наоборот — сначала дайте денег 
из федерального бюджета, потом 
начнем работать.

Регионы должны понимать, 
что человек не должен остаться 
без работы и внимания, один на 
один с проблемой.

Когда речь заходит о высокой за-
нятости, эксперты часто гово-
рят, что она идет в ногу с низким 
качеством рабочих мест и низ-
кой оплатой труда в общей мас-
се. И по сути рост безра-
ботицы часто сдер-
живается искусст-
венно. Вы согла-
сны?
МАКСИМ ТОПИЛИН: Ры-
нок труда — зерка-
ло экономики. И 
р а б оч и х  м е с т 
столько, сколько 
она требует, и 
того качества, 
которое она 
с п о с о б н а 
обеспечить.

Искусст-

венно никто ничего не сдержива-
ет. Если работодателю нужно оп-
тимизироваться, он не спраши-
вает у нас разрешения. Но ставит 
службу занятости в известность, 
чтобы государство было готово к 
высвобождению кадров и соста-
вило план действий по содейст-
вию людям в переобучении или 
поиске работы, если они обра-
тятся. 

Не было случаев, чтобы мы 
кому-то приказали: не сокра-
щай! Все изменения на рынке 
труда происходят естественным 
путем.

Роботы отступают
Эксперты Агентства стратегиче-
ских инициатив и 
WorldSkillsRussia говорят о том, 
что неизбежно 
наполнение 
наших 

предприятий роботами, иначе 
они станут не конкурентоспо-
собными. Но приход роботов — 
это изменение структуры рынка 
труда. Ожидаете ли вы эти пере-
мены? Готовитесь к ним?
МАКСИМ ТОПИЛИН: Конечно, автома-
тизация не стоит на месте. Она 

идет уже очень много лет. Ког-
да-то не было экскавато-

ров и копали вручную, 
не было энергетики в 
том виде, в каком она 
есть сейчас, не было мо-
бильных телефонов и 
Интернета… 

С появлением это-
го всего мгновенно из-
менился рынок труда 
и началась массовая 
безработица? Нет. Но-
вые технологии вне-
дряются постоянно, и 

надо относиться к этому 
спокойно. Будет исполь-

зоваться больше робо-
тов — значит, 

понадобится больше лю-
дей, которые будут их 
программировать и об-
служивать. Структура 
занятости постоянно 
меняется. И это дело не 
одного дня или года.

Тем не менее измене-
ние структуры заня-
тости требует изме-
нения уровня квали-
фикации работни-
ков. Будут ли они 
успевать приспоса-
бливаться к новым 
реалиям?
МАКСИМ ТОПИЛИН: Мы 

вынуждены успе-
вать. У нас нет выбо-

ра. И мы не стоим 
на месте.

Вы знаете, на-
пример, что ко-
манда из России 

заняла на чемпионате EuroSkills, 
который недавно прошел в Шве-
ции, первое место по количеству 
баллов. 

Всего несколько лет назад 
наши ребята или не участвовали 
в таких соревнованиях или зани-
мали последние места. Значит, 
сегодня молодежь заинтересова-
на овладевать передовыми пра-
ктиками.

И мы учим не только молодых 
ребят. В прошлом году на подго-
товку преподавателей средних 
профессиональных учебных за-
ведений были выделены бюджет-
ные деньги. 700 преподавателей 
прошли обучение стандартам 
WorldSkills и начали внедрять их 
в учебный процесс. В 2017 году 
проект продолжится.

Кроме того, обучением работ-
ников занимаются корпоратив-
ные учебные заведения. Предста-
вители РСПП часто говорят о 
том, что эти университеты ну-
ждаются в господдержке — льго-
тах, преференциях. Сейчас мы 
готовим программу, в рамках ко-
торой НКО, работающие в соци-
альной сфере, занимающиеся не 
только оказанием социальных 
услуг, но и образованием или 
здравоохранением, должны по-
лучить доступ к десяти процен-
там бюджетного финансирова-
ния этих услуг (в стоимост-
ном выражении). Я предло-
жил министерству образова-
ния и науки в 2018 году пере-
давать по этой схеме часть 
госзаданий для средних 
специальных учебных за-
ведений  корпоративным 
университетам, если они 
есть в регионе. 

Люди сами будут выби-
рать — идти им учиться в 
классический колледж 
или техникум или кор-
поративное учебное за-
ведение. 

Кстати, дуальное об-
разование, когда уча-
щийся изучает пра-
ктическую часть про-
фессии на реальном 
рабочем месте, там, где 
он впоследствии смо-
жет трудиться, очень 
популярно в Европе, 
например в Германии.

Деньги и кадры
Как вы думаете, каким 
будет 2017 год с точки 
зрения безработицы и 
занятости?
М АК С И М  ТО П И Л И Н : Я ду-
маю, что безработица 
расти не будет, скорее 
всего, она будет коле-

баться в рамках показа-
телей 2016 года. По край-
ней мере, на сегодня нет 

предпосылок для рез-
кого изменения си-

туации.
А заработная 

плата, по на-
ш и м  о ц е н -
кам, будет 
у в е л и ч и -
ваться.  Не 
только но-
минальная, 
но и реаль-
н а я .  П о 
и т о г а м 
2016 года 
мы, скорее 
всего, уви-
д и м  р о с т 
реальных 
з а р п л а т , 
потому что 

уже с августа 
наметилась по-

ложительная тенденция к их по-
вышению.

Сыграет в этом роль и реали-
зация указов президента об уве-
личении заработной платы в 
бюджетном секторе.

А не получится, что указы прези-
дента будут выполнять путем со-
кращения кадров и повышения 
нагрузки на оставшихся?
МАКСИМ ТОПИЛИН: У нас нет такой 
цели — повысить оплату труда за 
счет сокращения кадров. 

В 2012 году наряду с увеличе-
нием заработной платы была по-
ставлена ключевая задача — по-
высить качество услуг, предо-
ставляемых населению государ-
ственными учреждениями. Для 
ее решения внедряются новые 
квалификационные требования 
к работникам, а также техноло-
гии работы, вносятся изменения 
в функции персонала.

Безусловно, указы президента 
по повышению оплаты труда ос-
новным категориям работников 
бюджетной сферы будут выпол-
нены. Для этого предусмотрены 

все необходимые ресурсы. Соот-
ветствующая работа проводится 
с региональными органами ис-
полнительной власти.

Вышел рубль из конверта
Какие меры намерен принять 
минтруд в 2017 году, чтобы сни-
зить теневую занятость?
МАКСИМ ТОПИЛИН: Вы сами, как счи-
таете, это правильно, когда один 
человек официально трудится, за 
него платятся все взносы в соци-
альные внебюджетные фонды 
или он их платит сам, будучи ин-
дивидуальным предпринимате-
лем, а другой имеет доход, но ни-
куда ничего не платит, при этом 
пользуется теми же социальны-
ми услугами по сути за счет пер-
вого?

На мой взгляд, это несправед-
ливо. Я считаю своим профессио-
нальным долгом найти правиль-
ный ответ на этот вопрос и за-
крыть тему. 

Мы понимаем, что она очень 
чувствительная, поскольку мно-
гие работают «в тени». Но так не 
может продолжаться бесконеч-
но. Из-за того, что платят далеко 

не все, недофинансируются мно-
гие услуги, в том числе — в здра-
воохранении.

Кроме того, большую нагруз-
ку несут региональные бюджеты, 
ведь они финансируют взносы в 
систему обязательного медицин-
ского страхования (ОМС) за всех 
неработающих людей — а это и 
дети, и пенсионеры, и те, кто за-
нят в теневом секторе. Если по-
следние сами за себя платили бы, 
у бюджетов было бы больше де-
нег на реализацию различных со-
циальных программ.

Вы склоняетесь к схеме, при ко-
торой бы самозанятые или офи-
циально нетрудоустроенные и 
незарегистрированные безра-
ботными сами платили страхо-
вые взносы?
МАКСИМ ТОПИЛИН: Самозанятых (до-
машних работников, нянь, репе-
титоров) с 1 января освободили 
на два года от уплаты подоходно-
го налога и страховых взносов — 
внесены поправки в Налоговый 
кодекс. В дальнейшем им будет 
предложена возможность офор-
млять статус — «самозанятый». 
Закон о самозанятости готовится 
сейчас минюстом.

Параллельно мы с фондами 
делаем сверку: сколько в регио-
не человек трудоспособного воз-
раста и сколько из них платят 
взносы. То есть тех, кто «в тени», 
мы видим, поэтому меня очень 
удивляют комментарии в соцсе-
тях или записи в блогах, мол, 
если взносы введут, я оставлю 
трудовую книжку в какой-ни-
будь фирме и вы меня никогда не 
поймаете. Но смысла «пристра-
ивать» трудовую книжку нет: 
навряд ли работодатель готов 
начислять зарплату и платить за 
вас страховые взносы, если вы 
там на самом деле не работаете. 
Или того хуже — фирма фиктив-
ная.

Нам предстоит разработать 
несколько возможных схем лега-
лизации, чтобы человек мог вы-

брать для себя наиболее комфор-
тную. Кому-то проще будет само-
му делать за себя минимальный 
платеж в фонды, за кого-то согла-
сится платить работодатель — 
частное лицо. 

И для первых, и для вторых 
это должно быть максимально 
просто.

А суммы предполагаемых плате-
жей обдумывали?
МАКСИМ ТОПИЛИН: Нет, конкретные 
платежи пока не рассчитывают-
ся. Но раз мы говорим о справед-
ливости, то нужно помнить, что 
есть медицинское страхование 
по линии ОМС и пенсионное. 
Первое обходится регионам при-
мерно в десять тысяч рублей за 
одного неработающего в год. Вто-
рое, для того чтобы формировать 
пенсионные права, должно быть 
минимум 15 тысяч рублей.

Боюсь, не каждой семье, где, ска-
жем, папа-кормилец, работает 
нелегально, будет посильно рас-
статься пусть даже раз в год с та-
кой суммой, чтобы он мог запла-
тить за себя страховые взносы…

МАКСИМ ТОПИЛИН: Вы совершенно 
правы, необходимо максимально 
разумно и аккуратно подойти к 
рассмотрению этого вопроса. 
Могут быть разные модели. Без-
условно, нужно учитывать се-
мейное положение, уровень до-
ходов.

Не понаехали тут
За последние два года у нас сни-
зился поток трудовой миграции. 
Как вы считаете, для нашего 
рынка труда это чувствительно?
МАКСИМ ТОПИЛИН: Эксперты много 
говорили, что мы не сможем про-
жить без иностранной рабочей 
силы. 

Возможно, какие-то сектора — 
да. Но вы видите, что с уменьше-
нием числа мигрантов по боль-
шому счету ничего не измени-
лось. 

В ряде сфер произошло заме-
щение иностранных работников 
российскими, внутренними миг-
рантами. Страхи были сильно 
преувеличенными.

А что у нас с трудовой мобильно-
стью? Заработала программа?
МАКСИМ ТОПИЛИН: Пока эта програм-
ма идет сложно, поскольку жест-
ко администрируется.

Напомню, в рамках програм-
мы работодатель может полу-
чить компенсацию в сумме 225 
тысяч рублей за оплату переезда 
работника с другой территории 
страны, аренды жилья для него и 
других расходов. Но там, где бюд-
жетные деньги, всегда жесткий 
контроль. А мы хотим сделать 
программу более дружественной 
к работодателям. 

Сейчас от них требуется мно-
го документов для получения го-
споддержки, соблюдение многих 
условий. 

Например, в течение трех лет 
нельзя сокращать персонал, что 
не позволяет оптимизировать 
численность работников, прово-
дить  реорганизацию предприя-
тия. Компания не должна иметь 

задолженность по зарплате. Но в 
нынешних экономических усло-
виях даже у крупных работодате-
лей иногда возникает оператив-
ная задолженность, что исключа-
ет для них возможность участия 
в программе. 

Некоторые документы предо-
ставляются работодателями в ор-
ган занятости до трех раз — это, 
конечно, излишняя нагрузка.

Чтобы снять для работодате-
лей определенные барьеры, мы 
подготовили изменения в закон о 
занятости. Законопроект на-
правлен на согласование в ведом-
ства. После его принятия, я над-
еюсь, программа станет привле-
кательнее.

РГ:  Какова судьба законопроек-
та по изменению пособий по без-
работице?
МАКСИМ ТОПИЛИН: Он существует, но 
его не поддерживают профсою-
зы. Мы хотим с его помощью за-
крыть ряд дыр в законодательст-
ве, когда люди могут сниматься с 
учета в службе занятости, потом 
опять на него становиться, то 
есть проводить разные манипу-
ляции для получения пособия по 
безработице.

Мы исходим из того, что до-
ступ к пособиям должны полу-
чать лишь те, кто имеет трудовой 
стаж и утерянный заработок. 
Всем остальным служба занято-
сти должна помогать в поиске ра-
боты, прохождении обучения, но 
без выплаты пособий. К сожале-
нию, пока профсоюзы против. 
Так что законопроект будет еще 
обсуждаться с партнерами.

В штат — по Интернету
Электронные трудовые догово-
ры и книжки могут появиться в 
2017 году? Или хотя бы законы, 
которые дадут им жизнь? 
МАКСИМ ТОПИЛИН: Эта тема касается 
тех, кто работает удаленно. Осо-
бенно на малых предприятиях. 

Думаю, важно создать он-
лайн-ресурс, на котором можно 
было бы найти образец стандар-
тного трудового договора, запол-
нить его, подписать в электрон-
ном виде и зарегистрировать там 
же. Подобный ресурс содейство-
вал бы и легализации трудовых 
отношений.

Реализация идеи потребует 
внесения изменений в трудовое 
законодательство. Пока изучаем 
этот вопрос, смотрим в том числе 
опыт других стран.

Кстати, и крупным компани-
ям электронные трудовые дого-
воры не помешали бы, ведь у них, 
как правило, много удаленных 
сотрудников, и оформление и пе-
ресылка бумажных трудовых до-
говоров отнимает много времени 
и сил. И знаю, они тоже готовы 
создавать ресурсы для хранения 
электронных документов и до-
ступа работников к ним, чтобы 
человек из другого региона мог 
спокойно распечатать экзем-
пляр.

В 2017 году все эти идеи будут 
обсуждаться с экспертами и ве-
домствами. Стратегически это 
очень правильное направление.

Пора срезать зарплаты?
Вы не планируете законодатель-
но ограничивать зарплаты руко-
водителей, их замов и главных 
бухгалтеров в госкомпаниях — 
ООО, АО, как вы это сделали для 
госучреждений и унитарных 
предприятий?
МАКСИМ ТОПИЛИН: Нет, не планиру-
ем. Это коммерческие компании, 
а в бизнесе нельзя регулировать 
заработную плату.

Максим Топилин, 
министр труда и социальной защиты 
России, кандидат экономических наук.

Родился в Москве 19 апреля 1967 года. Мини-
стром стал четыре года назад в 45 лет.
А начинал он с того, что занимался научной 
работой, специализируясь на вопросах мате-
риального стимулирования работников. А 
потом — началась «практика». Максим То-
пилин возглавил только что созданную в 2004 
году Федеральную службу по труду и занято-
сти (Роструд).
Здесь ему пришлось практически по-новому ор-
ганизовать работу трудовых инспекций, чтобы 
снизить количество нарушений предприятия-
ми трудового законодательства. Как специа-
лист по мотивированию работников Топилин по-
нимал, что самый главный стимул — это зарпла-
та. И Роструду удалось добиться снижения задол-
женности по ее выплатам.
В 2008 году Топилин был назначен заместителем 
министра здравоохранения и социального разви-
тия России, курировал вопросы государствен-
ной политики на рынке труда, социальной и 
демографической политики.
Успешным проектом в этой должности 
стала разработка антикризисных 
мер на рынке труда в условиях эконо-
мического кризиса 2008—2010 го-
дов. Благодаря им был снижен уро-
вень безработицы в это непростое 
для страны время. 
Предпринятые в эти годы меры под-
держки семей привели к существенно-
му улучшению демографической ситуа-
ции в стране. Так, суммарный коэффици-
ент рождаемости повысился с 1,3 ребенка 
на одну женщину в 2006 году до 1,77 ребенка 
на одну женщину в 2015 году. Естественная 
убыль населения в 687,1 тысячи человек в 
2006 году сменилась на естественный при-
рост в 2013—2015 годах.
При непосредственном участии Топилина была разрабо-
тана госпрограмма «Доступная среда» на 2011—2020 годы. 
Максим Топилин женат, воспитывает двух дочерей.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

СОЦИОЛОГИЯ

Сколько 
времени мы 
тратим в пути 
на работу

КАКАЯ ДОРОГА 
ВЕДЕТ В ОФИС

Екатерина Добрынина

«ГЛАВНЫЙ бонус по итогам 
2016 года — работа в 2017 году», 
— гласило объявление в одном из 
российских офисов. В каждой 
шутке, как известно, есть лишь 
доля шутки. И все же, как выя-
снили социологи Исследователь-
ского центра рекрутингового 
портала Superjob.ru, россияне 
даже в кризис готовы «уцепить-
ся» далеко не за всякую работу. 
Решающим фактором очень ча-
сто становится дорога. Чем даль-
ше и неудобнее до офиса доби-
раться, тем меньше шансы рабо-
тодателей закрыть вакансию бы-
стро и эффективно.

Если в объявлении о поиске 
сотрудников честно указан 
адрес места работы, рекрутеры 
тратят на подбор персонала на 
30% меньше времени. При этом 
налицо кажущийся парадокс: 
свои анкеты на такие объявле-
ния люди присылают на 14% 
реже. Однако и отсев в процессе 
переговоров с рекрутерами тоже 
становится меньше — кандидаты 
сами отказываются от мест, до 
которых им сложно будет доби-
раться, работают «прицельно». 
Кадровики вздыхают с облегче-
нием: не надо вести «пустые» 
интервью.

Социологи опросили тысячу 
представителей компаний-рабо-
тодателей из всех регионов РФ и 
дополнительно проанализиро-
вали 1000 объявлений о вакан-
сиях — половину с указанием 
адреса работы, половину без 
этих ценных сведений. Выясни-
лось, что вакансии, составлен-
ные по принципу «мой адрес не 
дом и не улица», висят на сайте 
на треть дольше четких и понят-
ных.

При этом три четверти (76%) 
рекрутеров пояснили, что в про-
цессе подбора специалиста всег-
да задают вопрос о том, как дол-
го ему придется добираться на 
«работу мечты». «Иногда» так 
поступали 22% HR-менеджеров 
и лишь двое из сотни такую тему 
в принципе не затрагивают. При 
прочих равных 30% работодате-
лей готовы принять на работу 
соискателя, который обитает 
ближе прочих кандидатов. Хотя, 
конечно, решающим фактором 
это служить не может. «Лишь бы 
человек хороший попался», — ду-
мают 66% рекрутеров и кадро-
виков, которым не важно место 
жительства будущего сотрудни-
ка. В конце концов, он разберет-
ся с транспортными проблема-
ми сам.

И человек, конечно, решение 
принимает самостоятельно. 
Причем далеко не всегда в поль-
зу компании. 63% кадровиков 
припомнили случаи, когда люди 
увольнялись именно потому, что 
дорога на работу оказывалась 
слишком долгой. Не сталкива-
лись с такими ситуациями 22% 
опрошенных эйчаров.

Исследователи задали вопро-
сы и самим работникам — проан-
кетировали 2250 представите-
лей 15 наиболее популярных 
профессиональных групп. По 
данным социологов, в среднем 
меньше всего тратят на дорогу 
учителя (32 минуты) и продавцы 
(38 минут). Экономисты, квали-
фицированные рабочие, бухгал-
теры проводят в пути по 43 ми-
нуты, менеджеры, юристы, мар-
кетологи, дизайнеры — от 45 до 
48 минут. Программисты теряют 
на дорогу по 50 минут. Дольше 
всех готовы ехать в любимый 
офис или ординаторскую врачи 
(54 минуты) или директора ком-
паний (57 минут). Но последним 
проще — их обычно извозчик, то 
есть личный водитель, привозит 
прямо к парадному входу. Сов-
сем другое дело. 

Точно так же за рамками это-
го опроса остались прочие про-
блемы — например, сколько 
длится рабочий день, эффектив-
но ли сотрудники и их руковод-
ство тратят свое и чужое время, 
готовы ли платить адекватную 
зарплату за труд, компенсиро-
вать бытовые неудобства и т.д. 
Между тем эти данные наводят 
на весьма серьезные размышле-
ния, по сравнению с чем тран-
спортные проблемы кажутся не 
самыми важными. 

Покупательский сброс

Максим Топилин: 
Государство не планирует 
регулировать зарплаты 
глав госкомпаний.

Акцент

 Регионам надо больше внима-
ния уделять переобучению 
кадров, а не просить деньги 
на пособия по безработице

Учитель тратит 
на дорогу 32 мину-
ты, директор — 
почти час. Вопрос — 
кто свою работу 
любит больше?

Акцент

 Корпоративные университе-
ты могут получить госфинан-
сирование в 2018 году

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

КАКОЙ БУДЕТ ПЕНСИЯ-2017
Максим Анатольевич, хотелось бы понять судьбу накопи-
тельной компоненты. Она сохранится? Будет обязатель-
ной или добровольной?
Максим Топилин | В министерстве финансов считают, что 

это должен быть обязательный элемент. А мы считаем, что 

добровольный, поскольку доходы у людей не очень высо-

кие, и они не растут так быстро, чтобы можно было легко 

изъять их часть и направить в силу закона, а не выбора гра-

жданина в накопительную компоненту.

Коллеги предлагают всех россиян автоматически подпи-

сать на уплату этих взносов, но с правом отказаться, через 

специальное заявление. Мы убеждены, что заявление че-

ловек должен писать для того, чтобы войти в систему, а не 

выйти из нее. В этом основная суть разногласий. Надеемся, 

что в 2017 году в споре будет поставлена точка.

Помимо этого остается нерешенным вопрос гарантирова-

ния пенсионных накоплений. Мы считаем, гражданам дол-

жен быть гарантирован возврат номинала плюс проценты 

по размеру инфляции, особенно в случае принудительной 

системы, когда человеку не дали выбора.

Скажите, пожалуйста, обсуждается ли вероятность воз-
врата индексации пенсий работающим пенсионерам?
Максим Топилин | Их пенсии и сейчас индексируются, 

только получать их повышенными люди начнут тогда, когда 

будут увольняться с работы. Вариант возврата к старой 

схеме, когда человек и работал, и получал на руки проин-

дексированную пенсию, пока не обсуждается.

Планируется ли сократить количество категорий работ-
ников, имеющих право на льготную пенсию?
Максим Топилин | Мы сделали главное — ввели в 2013 году 

дополнительные тарифы по результатам специальной 

оценки условий труда за тех, кто работает во вредных и 

опасных условиях. 

Таким образом, появился источник для формирования 

льготных пенсий. Конечно, он недостаточный, тариф для 

этой категории работников должен быть выше. Но есть ре-

шение не поднимать тарифы до 2018 года.

Что касается других категорий льготников, пока пересма-

тривать их право на досрочную пенсию никто не планиру-

ет.

Эксперты часто говорят, что низкие пенсии в нашей стра-
не из-за низких зарплат. Вы планируете решать эту про-
блему?
Максим Топилин | Зарплата будет расти вместе с экономи-

кой и повышением производительности труда. Просто так 

зарплаты расти не могут.

Плюс у нас недостаточно легализован рынок труда. По 

мере его выхода «из тени» будут увеличиваться пенсии.

А минимальную зарплату к прожиточному минимуму 
когда приравняют? Это ведь тоже приведет к росту и до-
ходов, и пенсий...
Максим Топилин | Будем продолжать переговоры с про-

фсоюзами и работодателями. Мы не раз заявляли о своей 

позиции: МРОТ и прожиточный минимум должны быть рав-

ны на региональном уровне.

Но работодатели считают, что повышение зарплаты долж-

но быть плавным и растянутым на несколько, например 

пять, лет. А профсоюзы убеждены, что районные коэффи-

циенты должны начисляться «поверх» регионального 

МРОТ. Хотя мы считаем, что если он привязан к региональ-

ному прожиточному минимуму, то в нем уже учтены все 

территориальные коэффициенты, и нет смысла начислять 

их на минимальную зарплату повторно. Скоро начнем но-

вый раунд переговоров со сторонами.

Надеемся, что коллеги разумно подойдут к решению этой 

задачи.

А тема пенсионного возраста будет подниматься в новом 
году?
Максим Топилин | В прессе и экспертами — наверное, да. 

Позицию министерства я уже не раз озвучивал, и она не из-

менилась: время для повышения пенсионного возраста 

еще не пришло. Хотя бы потому, что у нас пока не настолько 

продолжительный период получения пенсии и население к 

такому решению не готово.
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ПЕРСОНА БДТ посвятил 
легендарному актеру 
Евгению Лебедеву 
специальный проект

Трагический 
клоун

Светлана Мазурова

В БОЛЬШОМ драматическом театре имени Г.А. Товсто-
ногова открылась фотовыставка, посвященная Евгению 
Лебедеву, — редкие кадры, от детских фотографий и пер-
вых ролей на сцене тбилисского ТЮЗа до главных работ 
в БДТ. На сайте театра открылась медиатека: до 22 янва-
ря, здесь можно увидеть спектакли с участием Лебедева. 
Театровед Ирина Шимбаревич, заместитель худрука 
БДТ, хранитель истории и традиций БДТ эпохи Товстоно-
гова (двадцать лет работала рядом с народным артистом, 
которому исполнилось бы на днях 100 лет), представила 
авторскую программу «Евгений Лебедев. Актер века».

Коллеги актера поделились с «РГ» воспоминаниями о 
нем.

Олег Басилашвили, 
народный артист СССР:

— Каким он был в жизни? Разным. Нормальным живым человеком. 

Обожал свою родную Волгу, часто пел волжские песни, про бурла-

ков. Евгений Алексеевич рассказывал мне, какое тяжелое у него 

было детство. Отца-священника и мать репрессировали, Женя 

скрывался, прятал родную младшую сестру, пытался выдать ее за 

девочку, которую якобы нашел где-то на улице, чтобы ее не аресто-

вали, как члена семьи врага народа… Рассказывал, как поступил в 

Москве в театральное училище, как засыпал на лекциях, потому 

что ему негде было но-

чью спать (спал под сце-

ной на каких-то пыль-

ных мешках), и из лек-

ций помнил только одно 

странное слово: «вакуо-

ли». Что это такое — он 

не знал (и я не знаю 

тоже). Уставший юный 

человек, без дома, се-

мьи, без одеж ды, с тру-

дом пробивал себе до-

рогу в жизнь.

Лебедев любил работать на эстраде, там он разворачивался во 

всю свою мощь. Можно вспомнить его Бабу Ягу, которая занимала 

на сцене минут 15 — как он чихал, приговаривал! Обожал пластиче-

скую жизнь своего персонажа. В «Энергичных людях» по Шукши-

ну мы вместе играли. Его герой — жулик, который боится, что его 

посадят. Гениально Лебедев играл сцену, когда после безумного 

пьянства тот просыпается утром и хочет опохмелиться. Сцена 

длилась 20 минут! Студентам надо учиться, что такое этюд.  

Георгий Штиль, 
народный артист России: 

— Первый раз я увидел Евгения Лебедева в гениальном спектакле 

Товстоногова  «Варвары» Горького. Он так здорово играл Монахо-

ва, а его жену — Танечка Доронина. Если сейчас показать запись 

спектакля, был бы потрясен весь мир, я убежден. Когда я был сту-

дентом, то видел, как Георгий Александрович репетирует с Лебе-

девым и Смоктуновским «Идиота». Какой диалог в поезде был 

между ними — это фантастика! Импровизировал великолепно. 

Остроумный, веселый человек. Выдумщик колоссальный. Он бли-

стательно играл «На всякого мудреца довольно простоты» 

Островского — старика Крутицкого. Когда он вытаскивал изо рта 

вставные челюсти и шамкал, когда мимо него проходила Мамаева 

(Людмила Макарова), он так на нее смотрел и одновременно рас-

стегивал ширинку, все хохотали так, что можно было с ума сойти.

Сергей Снежкин, 
кинорежиссер:

— «Ленфильм», 1987 год, мой дебют — «Петроградские гавроши». 

Я ехал в Москву в поезде, в соседнем купе оказались Евгений 

Алексеевич с женой Нателой Александровной, рассказал им о 

фильме и предложил роль Лебедеву. Натела сказала: «Женя, со-

глашайся!» Лебедев не любил кинематограф, стеснялся его. Его 

любовь — театр. Моя первая картина, собственно, паразитирова-

ние на лице Лебедева, на его актерском таланте. Это актер, даро-

вание которого вышло из веков. Для него надо было создать осо-

бый кинематограф, в существовавшем ему было тесно. Кино бо-

ялось ярких актерских дарований. Пытались отрубить ширь та-

ланта Лебедева, а он не давался. В актерском отделе студии су-

ществовал штамп — отрицательное обаяние. В 50—60-е годы он 

играл записных подлецов, потом — комических стариков. Мне 

рассказывал режиссер Виктор Трегубович, как Лебедев играл 

Броньку Пупкова в «Странных людях». Вся группа хохотала! А 

Шукшин, стоя за камерой, плакал. Трегубович сказал: «Васька! 

Ты не видишь, что он переигрывает?» На что Шукшин послал его. 

«Вы все ничего не понимаете!» 

ВЫСТАВКА На прогулку — в «Дом впечатлений» ГМИИ им. А.С. Пушкина

Иди и слушай
Жанна Васильева

З
десь нет табличек с называ-
ниями работ. Но есть карта-
схема, которую выдают при 

входе на выставку «Прогулка с 
трубадуром». Здесь нет экскур-
соводов, но есть спутники-волон-
теры, с которыми вы проживаете 
час своей жизни, оказываясь в 
пространстве, которое еще пом-
нит прошлое и грезит о будущем. 
От прошлого — дом, где росписи 

на потолке напоминают о старой 
московской усадьбе князей Голи-
цыных, а пустые библиотечные 
стеллажи — об Институте филосо-
фии. «Дом впечатлений», став-
ший частью музейного городка 
ГМИИ им. А.С. Пушкина, похож 
на палимпсест, в котором сквозь 
один слой проступает другой. 

Нынешняя выставка «Прогул-
ка с трубадуром» (куратор Ольга 
Шишко) эту многослойную при-
роду старого дома использует по 

максимуму. Сама прогулка отсы-
лает к просветительской тради-
ции XVIII века, которая ввела в 
моду экскурсии на места раско-
пок античных городов. Другое 
дело, что неожиданным продол-
жением увлечения классической 
древностью стала любовь к готи-
ческим руинам (со всем ее ро-
мантическим шлейфом на пару 
столетий). «Прогулка с трубаду-
ром» эту проверенную смесь го-
тики с классикой соединила со 

сложно устроенными работами 
современных художников плюс 
сделала ставку не столько на 
«картинку», сколько на звук. 

Тут имеет смысл вспомнить, 
что нынешняя «Прогулка…» — 
сиквел, если так можно выра-
зиться, проекта, показанного в 
2015 году на XVI Медиафоруме 
37-го Московского международ-
ного кинофестиваля. Но «раз-
рыв» звука и изображения, равно 
как и звука, и слова, с которым 
работали художники, представ-
ленные на Медиафоруме, были 
данностью аж со времен рожде-
ния звукового кино. Проблемой, 
которую надо решать, а не пово-
дом для рефлексий. Кино всегда 
пыталось «стереть» границу 
между экраном и зрителем. 

Перенесение же «Прогулки с 
трубадуром» на реальную терри-
торию старого дома, стоящего на 
пороге новой жизни — уже в каче-
стве музея, напротив, обостряет 
чувство пограничности, неуют-
ной зыбкости принадлежности 
места. Может, именно поэтому 
саунд-путешествие по музеям, 
предложенное Семеном Алек-
сандровским, так захватывает. 
Надеваешь наушники, выбира-
ешь музей: хочешь — Музей Ван 
Гога, хочешь — Палаццо Грасси в 
Венеции, хочешь — Центр Помпи-
ду — и идешь по опустевшим ком-
натам с распахнутыми дверями, 
слушая разноязыкий говор эк-
скурсантов, шум шагов, обмен 
репликами, голос экскурсово-
да… Звук в работах художников 

становится посредником, про-
водником в другие миры. Одна из 
самых эффектных и остроумных 
работ сделана медиагруппой 
Bitnik. Группа — это два швейцар-
ских художника: Кармен Вайс-
копф и Домагой Смольо. Их ак-
ции всегда немножко на грани 
фола. Делая проект «Вызывает 
опера. Арии для всех» (2007), ко-
торый можно увидеть в «Доме 
впечатлений», группа Bitnik 
вторглась в пространство опер-
ного театра в Цюрихе. Приладив 
несколько старых мобильных те-
лефонов под сиденья кресел в те-
атральном зале, они устроили 
«трансляцию» «Кавалера роз» 
прямо в дома обычных цюрих-
цев. У людей просто звонил теле-
фон. Они поднимали трубку — а 
там ария из «Кавалера роз». «Эй, 
я не могу сейчас слушать, я ме-
няю пеленки у ребенка…» 

Эта прогулка требует не рас-
сказа — движения. Звук — продол-
жение тела. Об этом тонкая рабо-
та «Моно» Саши Пироговой и из-
ящная звуковая инсталляция 
«Трансформация звука» Петра 
Айду, пианиста и композитора. В 
лабиринте, выстроенном им, ин-
струментом оказывается зри-
тель. Проходя по коридору через 
шелестящие полоски бумаги, лес 
металлических трубочек, мы не-
вольно извлекаем музыку — из 
пространства дома. Но для нача-
ла нужно сделать первый шаг.

МУЗЫКА

В Московской 
консерватории 
выступили 
участники 
фестиваля 
«Возвра-
щение» 
и Лев Маркиз

ДВАДЦАТЬ ЛЕТ 
ВМЕСТЕ

Ирина Муравьева

ФИНАЛ заключительного кон-
церта ХХ фестиваля «Возвраще-
ние» звучал символично — вагне-
ровскую «Зигфрид-идиллию» 
участники фестиваля исполнили 
под руководством Льва Маркиза 
(Нидерланды), «живой легенды» 
из советских времен, чья евро-
пейская карьера равна по возра-
сту музыкантам «Возвращения». 

По сути это была встреча двух 
поколений «Возвращения». 

И Лев Маркиз в свои 86 лет 
специально приехал в Москву, 
где не выступал уже 12 лет, что-
бы сыграть с другим поколением 
музыкантов, чья карьера также 
успешно развивается на разных 
европейских концертных сце-
нах. 

«Зигфрид-идиллию»  Маркиз 
выбрал как одно из самых не-
жных и сокровенных любовных 
посланий в музыке, которое Ваг-
нер когда-то посвятил своей су-
пруге Козиме Вагнер. 

В его исполнении эта серена-
да любви, где струятся «томле-
нием» струнные, разливаются 
птичьи трели флейты, где музы-
ка Брунгильды сплетается с зиг-
фридовской, звучала в необыч-
ной интерпретации. 

Тринадцать инструментов 
(флейта, гобой, два кларнета, фа-
гот, две валторны, труба, две 
скрипки, альт, виолончель, кон-
трабас) предстали у него не в 
формате «бесконечной вагне-
ровской мелодии» с перетекани-
ем звука от одного к другому, а 
как «парад» инструментов, где 
каждое соло, инструментальная 
линия, тема словно инкрустиро-
вались в общее музыкальное 
движение. 

Звучание ансамбля было бо-
лее дробным, но музыкальный 
поток разнообразным: ликую-
щим, танцевальным, энергич-
ным, куртуазным, хоральным — 
праздничным. 

Сам вагнеровский роман-
тизм оказался весьма неожидан-
ной «краской» в программе кон-
церта, где исполнялись сочине-
ния из корпуса музыки двадца-
того века. 

Под руководством Филиппа 
Чижевского прозвучала Месса 
Игоря Стравинского, написан-
ная для хора и ансамбля духовых 
(1948) на канонический латин-
ский текст. 

Строгая, аскетичная трактов-
ка, следующая математической 
логике полифонии, симметрия 
даже в рассадке музыкантов — 
два духовых квинтета (деревян-
ные и медные) и группы хора на-
против друг друга, «нота против 
ноты», жесткий каркас ритма, 
ясность, открывающая богатое 
музыкальное поле от грегориан-
ского хорала, ренессансной фак-
туры до музыкального языка бу-
дущего «Повесы» Стравинского. 
В Концерте звучали и Plainscapes 
(«Равнины») латвийского ком-
позитора Петериса Васкса (Бо-
рис Бровцын, Кристина Блаума-
не и Андрей Гугнин) с волшеб-
ным тихим звуковым простран-
ством — наплывающим,  жужжа-
щим тремоло струн, скользящим 
глиссандо рояля.  

Звучали Квинтет британца 
Ральфа Воан Уильямса и фран-
цузские сочинения Мориса Дю-
рюфле и Мориса Равеля. 

И все они вместе демонстри-
ровали великолепные ансамбли, 
в которые собираются в Москве 
все двадцать лет фестиваля «Воз-
вращение» российские музы-
канты, работающие в разных 
странах. 

Премьера На российские экраны вышел мюзикл «Ла-Ла Ленд» 

Горькая начинка 
для сладкой пилюли

Александр Нечаев 

Н
ынешняя «оскаров-
ская» гонка скорее 
всего завершится по-
бедой фильма Дэми-
ена Шазелла «Ла-Ла 

Ленд» — мюзикла, который от-
крывал в сентябре минувшего 
года Венецианский кинофести-
валь и за которым с тех пор тя-
нется шлейф восторженных от-
зывов. Две недели назад эта кар-
тина стала абсолютным триум-
фатором «Золотого глобуса». 
Фильм Шазелла взял семь наград 
из семи возможных. Сейчас, ког-
да «Ла-Ла Ленд» добрался до на-
шего проката, оценить справед-
ливость столь высоких оценок 
может и российский зритель. 

Первое, что бросается в глаза 
при просмотре «Ла-Ла Ленда», — 
это то, насколько картина близ-
ка по духу предыдущему опусу 
Шазелла «Одержимость». В том 
фильме, напомню, главным геро-
ем был молодой джазовый музы-
кант, барабанщик, который сти-
рал пальцы в кровь, подвергался 
унижениям со стороны своего 
колоритного наставника и отка-
зывался от всего, что мешало ему 
идти к намеченной цели, — на-
пример, от личной жизни. А на-
меченная цель — она же одержи-
мость — это неимоверное жела-
ние стать не просто профессио-

нальным, но самым лучшим ба-
рабанщиком.

В «Ла-Ла Ленде» таких одержи-
мых — с поправкой на менее холе-
рическое устройство темпера-
ментов — двое. Она — симпатичная 
девушка Миа (Эмма Стоун), рабо-
тающая баристой в кафе при сту-
дии Warner Brothers, но мечтаю-
щая, конечно же, о карьере ар-
тистки. Каждый день она ходит на 
кастинги, однако пока ее не берут 
даже на маленькие роли в под-
ростковых сериалах. Он — джазо-
вый музыкант Себастьян (Райан 
Гослинг), мечтающий о своем соб-
ственном музыкальном баре, но 
пока вынужденный перебиваться 
случайными заработками. Они 
знакомятся на одной из лос-анд-
желесских вечеринок, под завяз-
ку набитой богатыми и знамени-
тыми, где оба чувствуют себя чу-
жими. Она — потому что ходит на 
такие вечеринки только для того, 
чтобы заполучить нужное зна-
комство. Он — потому что присут-

ствует тут в качестве обслужива-
ющего персонала: играет но-
стальгическую попсу в составе 
кавер-группы, развлекающей го-
стей у бассейна.

Если в «Одержимости» неудав-
шаяся любовь главного героя 
была линией второстепенной, то в 
«Ла-Ла Ленде» именно романти-
ческие отношения персонажей 
выходят на первый план. Называя 
«Ла-Ла Ленд» одним из самых ро-
мантичных фильмов года, его по-
клонники не лукавят — Шазелл 
действительно выстраивает та-
кую красивую и трогательную 
историю любви, что при просмо-
тре может смягчиться сердце са-
мого отъявленного циника. Дру-
гое дело, что «Ла-Ла Ленд» — не 
классический мюзикл с радост-
ным хеппи-эндом. Герои Шазелла 
— теперь, после второго фильма 
режиссера, уже, видимо, можно 
говорить с относительной уверен-
ностью — любят не столько других 
людей, сколько собственный та-

лант и возможность самореализа-
ции. И как только такая возмож-
ность начинает маячить на гори-
зонте, режиссер, заставляя зрите-
ля пустить сентиментальную сле-
зу, заявит, что за все в этой жизни 
нужно платить. И главный счет, 
который предъявит жизнь за пра-
во быть богатым и знаменитым, — 
это необходимость жить с разби-
тым сердцем.

В этом горьком выводе кроет-
ся немалая часть обаяния «Ла-Ла 
Ленда». Шазелл — умный режис-
сер, который знает, что лучшие на 
свете фильмы о любви — о любви 
несчастливой. Что счастливый ко-
нец не предусматривает катарси-
са, который для Шазелла является 
совершенно необходимым эле-
ментом фильма. Если говорить о 
мюзиклах, то куда мощнее и по 
сей день воспринимается груст-
ный и реалистичный финал 
«Шербурских зонтиков» (это 
кино Шазелл, без всяких сомне-
ний, видел), чем по-настоящему 
голливудский финал какой-ни-
будь другой вечнозеленой класси-
ки музыкальных фильмов — да 
взять хотя бы «Звуки музыки».

Тот факт, кстати, что «Ла-Ла 
Ленд» — мюзикл, также заслужи-
вает отдельного осмысления. По-
чтенный жанр из эпохи «золотого 
века» Голливуда давно считается 
мертвым, однако периодически 
его с триумфом воскрешает тот 

или иной режиссер. В последний 
раз такой триумф в Голливуде 
случился 15 лет назад, когда «Ос-
кар» за лучший фильм года полу-
чил «Чикаго» Роба Маршалла. 
Америка тогда оправлялась от те-
рактов 11 сентября 2001 года, и 
присущий жанру мюзикла эска-
пизм был понятен и оправдан. 
Слишком много горя люди увиде-
ли в реальной жизни, и людям хо-
телось праздника хотя бы в кино. 
Популярность и массовое восхва-
ление «Ла-Ла Ленда» сегодня так-
же говорят о том, что людям так-
же хочется убежать от окружаю-
щей реальности куда подальше. 
Непрекращающиеся политиче-
ские скандалы, растерянность 
крупнейших массмедиа, распро-
страняющих фейки, стремитель-
но меняющаяся картина мира, ко-
торая вдруг стала сложной и не-
предсказуемой — все это заставля-
ет зрителя убежать из реального 
Лос-Анджелеса (Нью-Йорка, Ден-
вера и т.д.) в кинематографиче-
ский Ла-Ла Ленд, где лучшие гол-
ливудские актеры своего поколе-
ния разыгрывают красивую исто-
рию не случившегося счастья. В 
данном случае даже наличие горь-
коватой начинки не делает эту пи-
люлю менее сладкой и спаситель-
ной.

Шазелл — умный режиссер, кото-
рый знает, что лучшие фильмы о 
любви — о любви несчастливой.

Звук в работах художников становится посредником, проводником в другие миры. 

«История лошади» по повести Л.Н. Толстого «Холстомер» — 
одна из выдающихся ролей Евгения Лебедева.

Акцент

 Жанр мюзикла давно считает-
ся мертвым, но периодически 
его с триумфом воскрешают

Когда играл 
Лебедев, вся группа 
хохотала! 
А Шукшин, стоя 
за камерой, плакал

Лев Маркиз в свои 86 лет приехал 
в Москву, где не выступал 12 лет.

Фото смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560
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КСТАТИ
Умер актер в Санкт-Петербурге 9 июня 1997 года. Похоро-
нен в музее-некрополе «Литераторские мостки» Волков-
ского кладбища. Рядом в 2013 году похоронили его жену На-
телу Товстоногову. 
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Диплом 
с отсрочкой

Артем Хромов подчеркнул, что во все вузы на-
правлены письма, где говорится о том, что у 
студентов есть возможность взять кредит на 

льготных условиях.   
Напомним: эксперимент по образовательным креди-

там начался в России почти 10 лет назад. Суть его была в 
том, что минобрнауки пообещало выдавать студентам 
кредиты на учебу под льготные проценты. Речь шла о 
престижных вузах и определенных факультетах, после 
которых студенты гарантированно могли бы найти рабо-
ту и вернуть заем. Затем появилась госпрограмма, кото-
рая пообещала кредит всем без исключения обучаю-
щимся с отсрочкой платежа на 10 лет с момента оконча-
ния учебы под 7,5 процента годовых и с льготными усло-
виями погашения. Часть расходов по выплате процентов 
государство брало на себя. Плюс был обещан сопутству-
ющий кредит. 

За тех, кто не сможет вернуть кредит по тем или иным 
причинам, государство гарантировало погасить долг. 
Размер субсидии банкам был определен в 20 процентов 
от суммы выданных кредитов. Был сделан расчет на то, 
что кредит не сможет вернуть каждый пятый выпускник. 

Наталья Лихачева

Д
ля доработки законопроек-
та по созданию единой ин-
формационной базы «Кон-

тингент обучающихся» будет со-
здана специальная комиссия, 
куда войдут представители всех 
заинтересованных ведомств. 

Такое решение принял Коми-
тет Госдумы по образованию и 
науке после того, как закон, уже 
одобренный депутатами и сена-
торами, отклонил президент. Еди-
ная база данных всех детей упро-
стила бы работу многих мини-
стерств, которые курируют об-

щее, специальное и дополнитель-
ное образование. Но какие имен-
но данные будут в базе, кому раз-
решат доступ к ним, нет ли тут 
вмешательства в личную жизнь и 
нарушения закона о защите пер-
сональных данных, где гарантии, 
что база данных будет надежно 
защищена — на все эти вопросы 
ответов пока нет. 

— Кем будет формироваться 
электронное досье на детей? Опе-
раторами? Они все — частные ор-
ганизации, и никто не может по-
ручиться за то, что не будет «сли-
ва». Надо обязательно предусмо-
треть ответственность операто-

ров и прописать наказание за на-
рушения, — уверена сенатор Еле-
на Мизулина. — Эту базу данных 
будут стараться заполучить про-
изводители товаров и услуг для 
детей, которые смогут прогнози-
ровать спрос. 

Допустим, если будет ясно, 
сколько детей и какого возраста 
пользуются инвалидными коля-
сками или нуждаются в протезах, 
специальной обуви, кардиости-
муляторах, определенных лекар-
ствах, производители смогут 
успешнее строить свои бизнес-
планы. Причем на дальнюю пер-
спективу.  По мнению Мизули-

ной, к участию в работе специ-
альной группы надо обязательно 
подключить родительские ассо-
циации. «У нас их, по крайней 
мере, три», — уточнила сенатор. 

Опыт создания защищенных 
баз данных детей в России есть. 
«Это база «ЕГЭ-прием», где есть 
все результаты по девятым и 
одиннадцатым классам», — рас-
сказал глава Рособрнадзора Сер-
гей Кравцов. Вузы пользуются 
этой базой, не требуя у выпуск-
ников документы о сдаче ЕГЭ, где 
проставлены баллы. Но и взломы 
вузовских сайтов случались — это 
факт. Несколько лет назад на сай-

те медвуза обнаружилось 75 про-
центов несуществующих абиту-
риентов с одинаковыми данны-
ми. 

— В работе над законопроек-
том участвовали минкомсвязь, 
минобрнауки, ФСБ, другие орга-
низации, — напомнил председа-
тель Комитета по образованию и 
науке Вячеслав Никонов. — Для 
меня очевидно, что закон необ-
ходим, так как есть многочи-
сленные базы обучающихся на 
разных платформах, но они не 
защищены. Смысл в том, чтобы 
максимально защитить персо-
нальную информацию. 

ВУЗЫ Студенты получат 
президентские стипендии

Прибавка 
за зачетку

Ирина Борисова

СТУДЕНТАМ, которые учатся на приоритетных направ-
лениях, связанных с модернизацией и развитием техноло-
гий, будут выплачивать повышенную стипендию.

Минобрнауки распределило квоты на стипендию пре-
зидента для тех, кто будет двигать вперед нашу экономи-
ку. Всего стипендию будут получать 2700 человек. Больше 
всего квота у вузов минобрнауки, региональных, муници-
пальных и негосударственных — 2167, минобороны — 141, 
минздрава — 111 и Федерального агентства связи — 81.

Стипендию правительства будут выплачивать 4500 
студентов, которые 
учатся на приоритет-
ных направлениях. 
Вузы минобрнауки, а 
также региональные, 
муниципальные и 
частные университе-
ты получат 3612 
квот. В военных вузах 
будет 236 таких сту-
дентов, в медунивер-
ситетах и медакаде-
миях — 186.

Все остальные 
студенты, аспиран-
ты, курсанты и адъ-
юнкты, которые 
учатся на других спе-
циальностях, тоже 
могут получать и стипендию президента, и стипендию 
правительства. Для них выделено 1400 квот на прези-
дентскую стипендию и 1500 квот на стипендию прави-
тельства.

Напомним, президентская стипендия появилась в 
России в 1993 году и назначается на один год для студен-
тов и на срок до трех лет для аспирантов. Общий размер 
президентской стипендии для студентов — 2200 рублей. 
Для тех, кто учится на приоритетных направлениях под-
готовки, — 7000 рублей. Аспиранты могут рассчитывать 
на 4500 рублей, а если речь идет о приоритетных направ-
лениях — 14 тысяч рублей в месяц.

ВЫСШАЯ ШКОЛА

Какие вузы 
лишили 
аккредитации

ПРИЕМ 
ПОД ЗАПРЕТОМ

Петр Ильин

РОСОБРНАДЗОР сообщил о ре-
зультатах своих плановых про-
верок: полностью лишен госу-
дарственной аккредитации Ки-
ровский институт (филиал) Мо-
сковского гуманитарно-эконо-
мического университета.  

Кроме того, есть вузы, где го-
саккредитации лишились неко-
торые направления подготовки.  
Сибирский государственный 
аэрокосмический университет 
имени академика М.Ф. Решетне-
ва в Железногорске потерял ак-
кредитацию на специальностях 
«экономика и управление» (ба-
калавриат) и « информатика и 
вычислительная техника» (ба-
калавриат).  Российский госу-
дарственный аграрный заоч-
ный университет лишился го-
саккредитации на направлени-
ях  «биологические науки» (ба-
калавриат), «информатика и 
вычислительная техника» (ба-
калавриат), «техносферная без-
опасность и природообустрой-
ство» (бакалавриат, магистра-
тура) и  «экономика и управле-
ние» (бакалавриат). 

Выпускникам школ, которые 
будут поступать на эти специ-
альности, надо понимать, что 
диплома государственного 
образца им не выдадут, так как 
программы не соответствуют 
по разным причинам государст-
венным требованиям, и отсроч-
ку от армии юноши могут не по-
лучить.

 Рособрнадзор запретил при-
ем в несколько негосударствен-
ных вузов. Среди них — Инсти-
тут международных социально-
гуманитарных связей, Сергие-
во-Посадский гуманитарный 
институт, Московский област-
ной гуманитарный институт, 
Астраханский и Нижегород-
ский филиалы Университета 
Российского инновационного 
образования. Кроме того,  прио-
становлено действие лицензии 
у череповецкого  филиала этого 
вуза. 

В Рособрнадзоре напомни-
ли: при приостановке  лицензии 
учредитель вуза обязан обеспе-
чить перевод  студентов с их 
письменного согласия в другие 
вузы. При этом все условия — 
стоимость, форма обучения — 
обязательно сохраняются. 

ПОДРОБНОСТИ

Колледж стал 
тренировоч ной 
базой

ОБУЧЕНИЕ 
ЭЛЕКТРО НИКА

Роман Мерзляков, Волгоград

ВОЛГОГРАДСКИЙ экономико-
технический колледж стал пер-
вым учебным заведением в Рос-
сии, прошедшим аккредитацию 
WorldSkills Russia по компетен-
ции «Электроника». 

Это позволило создать в кол-
ледже специализированный 
центр, в котором будет готовить-
ся национальная сборная по ра-
бочим специальностям.

— В ближайшие два года в дру-
гих регионах откроются еще не-
сколько центров, специализиру-
ющихся в электронике. Сеть та-
ких структур должна стать проо-
бразом системы профобразова-
ния будущего. Тут и практиче-
ская направленность, и соответ-
ствие глобальным стандартам, — 
пояснил директор колледжа 
Сергей Абрамов. — В результате в 
каждом регионе должен поя-
виться центр по тому или иному 
направлению. 

В колледж приезжали экспер-
ты, которые оценили оснащен-
ность оборудованием и квали-
фикацию кадров. Учитывались 
высокие результаты волгоград-
ских студентов, участвовавших 
в региональных чемпионатах ра-
бочих профессий.

В ходе аккредитации пятеро 
студентов должны были за четы-
ре часа выполнить фрагмент за-
дания с прошлогоднего чемпио-
ната России. Ребята успешно 
спаяли микросхему метеороло-
гического прибора и провели его 
наладку. 

Тренировочная база сборной 
России будет одновременно пло-
щадкой повышения квалифика-
ции преподавателей и мастеров 
производственного обучения. В 
ближайшее время в колледже 
пройдут подготовку участники 
предстоящего национального 
чемпионата рабочих профессий, 
который пройдет в этом году в  
Краснодарском крае.

Школа Какие учебники истории отстали на 100 лет

Царь Иван не из сказки
Ирина Ивойлова

В 
этом году школьники 
впервые будут писать 
Всероссийские прове-
р оч н ы е  р а б от ы  п о 
истории. Хорошо ли 

они знают этот предмет? За что 
король Ричард получил прозви-
ще «Львиное сердце»? Любил ли 
Иван Третий свою жену? Чем 
учителям не понравился Алек-
сандр Македонский? На эти и 
другие вопросы «РГ» отвечает 
заведующая кафедрой всемир-
ной и отечественной истории 
МГИМО, автор школьных и ву-
зовских учебников по истории 
профессор Виктория Уколова.

Виктория Ивановна, министр 
Ольга Васильева пообещала, что 
учебники снова будут проходить 
не только экспертизу, но и апро-
бацию, которая была раньше. 
Для чего она нужна?
ВИКТОРИЯ УКОЛОВА: Апробация дает 
возможность понять, насколько 
учебник соответствует возрасту 
детей, достаточно ли понятно из-
ложено содержание, какие пер-
спективы интерактивного обще-
ния в процессе обучения откры-
вает учебник, дает ли этот учеб-
ник возможность учителю ис-
пользовать собственные автор-
ские приемы. Важно, чтобы она 
проводилась в разных регионах 
страны и в разных типах школ.

Бывало ли, что учебник после 
апробации заворачивали назад?
ВИКТОРИЯ УКОЛОВА: Не помню тако-
го. Апробацию раньше проходи-
ли не только учебники, но и в том 
числе иллюстративные, поясни-
тельные.  Как-то издательство от-
правило на апробацию в школы 
малых городов и сел компьютер-
ную версию дополнительных ма-
териалов по истории древнего 
мира. В ней была представлена 
древняя камея с изображением 
юного Александра Македонско-
го. Но некоторым учителям ка-
мея не понравилась. Один из них 
написал, что его ученики приня-
ли эту камею за изображение 
красавицы, а это может поме-
шать пониманию величия Алек-
сандра Македонского. Но таких 
курьезов немного. Как правило, 
давались дельные советы.

Вы автор учебника для 6-го клас-
са по Средним векам. Некоторые 
темы детям даются с трудом: 
они путают короля Ричарда 
Львиное Сердце с Генрихом II, не 
понимают, почему крестоносцы 
пошли в Византию. Почему? 
Ведь эксперты считают, что 
Средние века — как сказки?
ВИКТОРИЯ УКОЛОВА: Кроме сказочно-
го восприятия 
история тре-

бует понимания. А многие дети 
понимать не умеют. Научить их 
понимать, делать выводы, анали-
зируя изучаемый исторический 
материал, — задача учителя. Про-
ф е с с и о н а л ь н о  с д е л а н н ы е 
компьютерные исторические 
игры могут быть подспорьем в 
изучении истории. Может быть, 
стоит подумать о создании об-
учающих игровых комплексов. 
Современным детям трудно вос-
принимать пространный текст. 
Как автор двух учебников, могу 
сказать, что очень нелегко сде-
лать компактное изложение ма-
териала. Выручает насыщенный 
иллюстративный ряд, компью-
терное сопровождение. Оно по-
зволяет «погулять» по древним 
Помпеям или «принять участие» 
в рыцарском турнире. Очень 
важно синхронизировать всеоб-
щую историю с историей России. 
В одной из линий учебников под 
редакцией академика Торкунова 
авторы попытались это сделать. В 
них есть сквозная идея единства 
исторического развития народов 
России. 

Кстати, в моем учебнике Ри-
чард Львиное Сердце четко сле-
дует за Генрихом II. Учитель лег-
ко бы мог пояснить, что Ричард — 
сын Генриха. А прозвище Льви-
ное Сердце Ричард получил не за 
благородство, а за свою бессмы-
сленную жестокость. Направля-
ясь в третий крестовый поход он 
задержался в Мессине, где на 
рынке учинил кровавую резню, в 
которой погибло множество на-
рода. Потрясенные жители Мес-
сины сравнили ярость Ричарда с 
кровожадностью льва. 

70 процентов учителей истории 
признались, что им нужно до-
полнительное образование по 
своему предмету. А как вы оце-
ниваете знания выпускников 
исторических факультетов?
ВИКТОРИЯ УКОЛОВА: Подготовка учи-
телей в педвузах отстает от сов-
ременных требований. Некото-
рые учебники для вузов «затеря-
лись во времени». Приведу при-
мер. Во второй половине ХХ века 
и в первые десятилетия ХХI века 

произошло много открытий 

в изучении происхождения чело-
века, истории первобытности. 
Вспомним хотя бы открытие «де-
нисовского человека» на Алтае, 
сделанное отечественными уче-
ными. Изменились представле-
ния о характере эволюции чело-
века и общества, вышли из упо-
требления понятия, сформиро-
вавшиеся еще в девятнадцатом 
веке, появились новые научные 
гипотезы. А в большинстве вузов-
ских и школьных учебниках эво-
люция и история первобытности 
освещаются так же, как сто лет 
назад. 

В учебниках, по которым учили 
мое поколение, говорилось, что 
на Руси 300 лет было татаро-
монгольское иго. А теперь уче-
никам говорят, что его не было. 
Так было или нет? 
ВИКТОРИЯ УКОЛОВА: Монголо-татар-
ское воинство вторглось в рус-
ские княжества в 1237 году. Это 
положило начало ордынскому 
владычеству на Руси. Заверше-
ние его связано со стоянием на 
реке Угре в 1480 году. Получается 

243 года. Так что 300 лет это «ху-
дожественный образ». В 1240-е 
годы сложилась система зависи-
мости русских княжеств от мон-
голо-татар. Но не было постоян-
ного присутствия монголо-татар 
в русских землях, ими здесь не 
притеснялась православная 
вера, не насаждался чужой язык. 
Основными формами давления 
были набеги, приводившие к тя-
желым человеческим потерям, 
сборы налогов, легитимизация 
власти русских князей через ор-
дынский ярлык. 

С какими знаниями истории 
приходят в МГИМО абитуриен-
ты?
ВИКТОРИЯ УКОЛОВА: По русской исто-
рии знания неплохие, а всеоб-
щую историю почти не знают. 
Это следствие того, что в школе 
все внимание концентрируется 
на подготовке к ЕГЭ. На все-
общую историю не оста-

ется времени. Да и сами учителя 
иногда имеют более слабую под-
готовку по всеобщей истории. 
Недостаточные знания по всеоб-
щей истории даже у участников 
олимпиад. Ребята не в состоянии 
сопоставить события, факты рос-
сийской истории с реалиями 
истории всеобщей. У школьни-
ков не укладывается в сознании, 
что Иван Третий был современ-
ником Колумба, Леонардо да 
Винчи, Селима Грозного. Пра-
ктически отсутствуют знания по 
истории стран Востока. Заучен-
ные даты существуют как бы от-
дельно от понимания событий и 
процессов, особенно это прояв-
ляется при попытке определить 
место и роль России во всемир-
но-историческом процессе. 

Эксперты предлагают синхрони-
зировать программы литерату-
ры и истории, чтобы школьники 
лучше понимали нашу классику. 
Как вам это?
ВИКТОРИЯ УКОЛОВА: Выскажу свое 
личное мнение: это едва ли воз-
можно. Иначе получится, что в 
6-м классе надо изучать «Слово 
о полку Игореве». Но это произ-
ведение даже человеку с универ-
ситетским образованием трудно 
понять. Вопрос о синхрониза-
ции преподавания этих предме-
тов нуждается в серьезном обсу-
ждении.

Сериал «София» об Иване Тре-
тьем, фильм «Викинг» соответ-
ствуют историческим фактам?
ВИКТОРИЯ УКОЛОВА: Фильм - художе-
ственное произведение и  не обя-
зательно должен точно соответст-
вовать фактам. В сериале «Со-
фия» не получилось художествен-
ного воплощения самого главно-
го — рождения обновленного рос-
сийского государства. Государст-
венному самоопределению Мо-
сковского государства, его ста-
новлению как европейской дер-
жавы способствовал и брак Вели-
кого князя Московского с визан-
тийской принцессой Софией Па-
леолог. Как отметил английский 
историк Норман Дэвис, в конце 
ХV века свершились два великих 
события в мировой истории: от-
крытие Америки Колумбом и от-
крытие России европейскому 
миру Иваном Третьим. В сериале 
же показана небезынтересная 
любовная история «сильных 
мира сего» на фоне обобщенного 
исторического быта. Искажена 
религиозная ситуация, демонизи-
рована жена сына Ивана Третьего 
Елена Волошанка.  В фильме «Ви-
кинг» очень ярко показаны сра-
жения, но исторические события 
несколько «перетасованы». Для 
чего надо было интерпретировать 
историю преобладающе в нор-
маннском ключе? Известно, что к 
тому времени киевские князья и 
их дружина уже немало «ославя-
нились». Вспомним хотя бы ле-
генду о выборе веры князем Вла-
димиром. Доводы князя имеют 
«славянский подтекст».

Акцент

 У школьников не укладыва-
ется в сознании, 
что Иван Третий был 
современником Колумба 
и Леонардо да Винчи 

Общий размер 
президентской сти-
пендии для студен-
тов — 2200 рублей. 
Для приоритетных 
направлений 
подготовки — 
7000 рублей

КСТАТИ
Как сообщили « РГ» в Сбербанке, сроки возобновления прие-
ма заявок зависят от того, насколько оперативно мини-
стерство внесет изменения в законодательные акты. В 
Сбербанке надеются, что к началу нового учебного года 
юридические процедуры завершатся. «Предоставление же 
вузам средств по договорам, заключенным до 31 декабря 
2016 года, производится без ограничений», — уточнили в 
Сбербанке. Программа охватывает 151 российский вуз и 
средние специальные учебные заведения. С июля по сен-
тябрь 2016 года по программе студентам было выдано по-
чти 480 млн рублей, что в два раза превышает объем кре-
дитования за тот же период 2015 года. 
Всего в программе было два участника — Сбербанк и Росин-
тербанк. У второго банка в сентябре 2016 года ЦБ отозвал 
лицензию. 

Подготовила Татьяна Зыкова

ПРИОРИТЕТНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ:

• Высокотехнологические плазменные и энер

гетические установки

• Прикладная математика, радиотехника

• Приборостроение, оптотехника

• Ядерная энергетика и теплофизика

• Двигатели летательных аппаратов

• Кораблестроение, океанотехника и системотехника объектов 

морской инфраструктуры

• Наноинженерия, наноматериалы

• Материаловедение и технологии материалов

• Холодильная, криогенная техника и системы жизнеобеспечения

• Медицинская биохимия, фармация

Весь список — на сайте «РГ»

СОВЕТ «РГ»

Что почитать тем, кто 
интересуется историей:

История России. 
Учебное пособие в трех частях. 
Изд-во МГИМО—Университет. 
(Любое издание.) 

Немировский А.И. 
История Древнего мира. 
М. 2006.

Уколова В.И. 
Время и современники. 
Древность и средневековье. 
М.: Просвещение. 
2014. 

Дэвис Н. 
История Европы. М.: АСТ.
2005.

Черникова Т.В. 
Европеизация России во второй 
половине XV — XVII вв. М. 2012.v Р
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Кто получит доступ к единой базе данных

Досье на Вовку из 3 «Б»

Студенческий билет ты получаешь сегодня, а кредит за учебу 
возвращаешь через 10 лет после того, как закончишь вуз. 

Фильм «Царь» — 
о двух годах из жизни 
Ивана Грозного. 
Но кто подтвердит, 
что в 1566 году все 
было именно так? 

1

Публикацию комментирует 
Евгений Водолазкин
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ХОККЕЙ «Вашингтон» 
вышел в лидеры 
регулярного сезона НХЛ

«Столичные» 
на взлете 

Илья Зубко

В РЕГУЛЯРНОМ чемпионате Национальной хоккейной 
лиги сменился лидер. На первое место вышел «Вашинг-
тон Кэпиталз», одержавший девятую победу подряд.

«Столичные», довольно средне начав сезон, ближе к 
плей-офф набирают обороты. Как и капитан команды, 
российский форвард Александр Овечкин. Совсем недав-
но «Вашингтон» отмечал уникальное достижение своей 
главной звезды — Ови набрал тысячу очков в НХЛ. Но это 
его не расслабило, а только раззадорило. Второй матч 
подряд Саша улучшает свою статистику по голевым пе-
редачам — их пока у форварда меньше, чем заброшенных 
шайб, так что есть куда расти. Овечкин выступил асси-
стентом в игре против «Чикаго», а теперь организовал 
гол и в ворота «Филадельфии Флайерз». Также в разгро-
ме «летчиков» поучаствовал и другой россиянин Евге-
ний Кузнецов, который довел личный счет голевых пере-
дач в этом сезоне до 24. 

Правда, еще более впечатляющими выглядят показа-
тели Никласа Бэкстрема. Шведский напарник Овечкина 
по звену перед матчем с «Филадельфией» получил па-
мятную золотую клюшку за 500 голевых передач в «регу-
лярках» НХЛ. И тут же отметил это событие еще двумя 
«ассистами». Как итог — «Флайерз» повержена со счетом 
5:0. Девятая победа «Вашингтона» подряд и четвертая 
кряду — с «сухим» счетом. Даже тот факт, что ворота «Кэ-
питалз» на этот раз защищал номинально второй голки-
пер команды Филипп Грубер, на надежности обороны 
«столичных» не сказался.

Благодаря удачной серии «Вашингтон» смог обойти в 
общей таблице «Коламбус» и лидирует с 63 очками по-
сле 43 матчей — напомним, что в НХЛ за любую победу 
положено два очка. Но в команде всячески подчеркива-
ют, что это лидерство не является для них главной зада-
чей. Кубок Президента, положенный за победу в «регу-
лярке», «Вашингтон» уже получал, а теперь более важ-
ная цель — Кубок Стэнли. 

— Честно говоря, нас не слишком заботит эта побед-
ная серия, — признался после игры с «Филадельфией» 
журналистам Никлас Бэкстрем. — Наша цель — подойти в 
хорошей форме к плей-офф, а сейчас мы просто стараем-
ся победить в каждом матче. Сейчас мы показываем 
очень хороший хоккей и надеемся, что продолжим в том 
же духе.

БАСКЕТБОЛ ЦСКА обыграл 
в Казани УНИКС 105:91

Меньше ста 
не забивать

Иван Ильин

В БАСКЕТБОЛЬНОЙ Единой лиге вчера состоялся 
матч двух лидеров регулярного сезона. Казанский 
УНИКС на своей площадке принимал столичный 
ЦСКА.

Казанцы являются одними из главных преследова-
телей ЦСКА в Единой лиге — москвичи проиграли в ре-
гулярном сезоне лишь однажды, а команда Евгения Па-
шутина потерпела до отчетной встречи два поражения. 
При этом УНИКС неплохо выглядел в последних мат-
чах Евролиги, где он отчаянно пытается зацепиться за 
место в плей-офф. А травма основного разыгрывающе-
го «красно-синих» Милоша Теодосича лишь добавляла 
интриги поединку лидеров.

Заменить серба на позиции «первого номера» у 
ЦСКА был призван лучший снайпер команды Нандо де 
Коло. И французский защитник проделал это с бле-
ском, отдав аж 11 результативных передач и показав 
шикарную точность при бросках из-за дуги. В первой 
половине Нандо забил четыре трехочковых в пяти по-
пытках. Дальние попадания в этот вечер армейцам в 
принципе удавались, и именно за счет них, как ни пы-
тался УНИКС, к большому перерыву гости получили 
довольно комфортное преимущество — 58:50.

В третьей четверти ЦСКА в какой-то момент ото-
рвался от оппонентов на 17 очков, однако казанцы этот 
удар выдержали стоически. И потихоньку начали под-
бираться. Эта погоня, впрочем, была обречена по при-
чине более длинной скамейки у гостей — в ключевой 
момент на паркет вернулись отдохнувшие лидеры мо-
сквичей, которые быстро расставили все по местам. 
Армейцы выдали ударный отрезок 13:3, после которо-
го все сомнения в их победе окончательно отпали, и 
концовка получилась спокойной. Ну а наставника 
«красно-синих» Димитриса Итудиса наверняка отдель-
но порадовал тот факт, что в третий раз подряд его ко-
манда «разменяла сотню», набирая в каждой четверти 
от 20 до 30 очков — 105:91.

Самым результативным в составе победителей стал 
Нандо де Коло — 17 очков. На один балл меньше у Джей-
мса Огастина, а из россиян стоит выделить Дмитрия 
Кулагина и Андрея Воронцевича, у которых по 13 оч-
ков. В УНИКСе же, как обычно, блистал Кит Лэнгфорд — 
25 очков. Еще 18 баллов принес казанцам Орландо 
Джонсон, который провел на площадке все 40 минут 
без замен.

Таким образом, ЦСКА упрочил лидерство в общей 
таблице регулярного чемпионата Единой лиги. А 
УНИКС упустил вторую строчку краснодарскому «Ло-
комотиву-Кубани», который на классе днем ранее пе-
реиграл эстонский «Калев» — 95:64. 

Анна Козина

С
ветлана Кузнецова, 
вошедшая на Откры-
том чемпионате Ав-
стралии в Топ-8 посе-
ва, пока оправдывает 

ожидания тех экспертов, кото-
рые считают ее самой перспек-
тивной россиянкой на первом в 
сезоне-2017 турнире «Большого 
шлема».

В своем стартовом матче Куз-
нецова разгромила колумбийку 
Мариану Дуке-Мариньо, офор-
мив «баранку»  в первой партии, 
а во второй отдав сопернице все-
го один гейм, — 6:0, 6:1. За выход в 
третий круг Светлана поспорит с 
обладательницей wild card, ав-
стралийкой Джейми Форлис.

Отметим, что Кузнецова, на 
счету которой победы на US 
O p e n - 2 0 0 4  и  « Р о л а н  Га р -
рос-2009», трижды доходила в 
Мельбурне до 1/4 финала (2005, 
2009, 2013), а также дважды вы-
игрывала здесь парные титулы 
(2004 и 2012).

Из наших сеяных теннисисток 
борьбу на кортах Australian Open 
продолжает Анастасия Павлю-
ченкова (24). В матче первого ра-

унда она обыграла соотечествен-
ницу Евгению Родину — 6:1, 7:6 
(7:2) и вышла на еще одну росси-
янку Наталью Вихлянцеву (130-я 
ракетка мира). Та пробилась в 
основную сетку через квалифи-
кацию и без проблем справилась 
с американкой Ваней Кинг со 
счетом 6:3, 6:2. 

На кортах мы также еще уви-
дим Елизавету Куличкову (145) и 
Анну Блинкову (189), преодолев-
ших предварительный раунд. Для 
Блинковой и Вихлянцевой это де-
бют на турнирах «Большого шле-
ма». Так же, как для Ирины Хро-
мачевой, проигравшей в первом 
круге, и Даниила Медведева, ко-
торый вступит в борьбу только 
сегодня.

А вот Дарья Касаткина не смо-
гла пробиться во второй круг От-
крытого чемпионата Австралии. 
В сезоне-2016 россиянка пора-
жала своей стабильностью и 
успешностью на «мейджорах». 
Даша доходила до третьего круга 
на Открытых чемпионатах Ав-
стралии, Франции и на Уимблдо-
не. Осечка случилась только на 
US Open. Дарье надо было защи-
щать свой прошлогодний три-
умф — выступление в третьем 
круге на дебютном взрослом 
«Шлеме». Но тогда она в двух се-
тах проиграла китаянке Ван Цян. 

Начало этого сезона у Касат-
киной было многообещающим. 
На турнире в Брисбене она обыг-
рала Ирину Камелию-Бегу, а в 

следующем поединке смогла ока-
зать достойное сопротивление 
Гарбинье Мугурусе, хотя в итоге 
и уступила испанке. Огромные 
авансы ей выдали после победы 
на турнире в Сиднее  над первой 
ракеткой мира Анжеликой Кер-
бер. Но в Мельбурне Касаткина, 
получившая от организаторов 
23-й номер посева, по невероят-
ному стечению обстоятельств 
снова в двух сетах проиграла ки-
таянке — Пэн Шуай со счетом 0:6, 
6:7 (5:7). 

Кербер, кстати, начала защи-
ту титула в Австралии с непро-
стой победы над украинкой Ле-
сей Цуренко (6:2, 5:7, 6:2).

— На корте я не думаю о том, 
что являюсь первой ракеткой 
мира и действующей чемпион-
кой Australian Open. Я просто иг-
раю в свой теннис  — стараюсь хо-
рошо двигаться, доставать все 
мячи и бороться за каждое очко. 
То, что я стала первой ракеткой 
мира и лидером посева, ничего не 
меняет,  — цитирует Кербер офи-
циальный сайт турнира.  — В це-
лом я провела хороший старто-
вый матч. Хотя во втором сете до-
пускала простые ошибки. Но 
всем непросто найти свой ритм и 

уверенно начать первый турнир 
«Большого шлема» в году. 

Еще один молодой россий-
ский теннисист Андрей Рублев 
наконец смог преодолеть первый 
круг на турнире «Большого шле-
ма». Открытый чемпионат Ав-
стралии Рублев начал с квалифи-
кации, а в основной сетке потра-
тил почти три часа, чтобы обыг-
рать теннисиста из Тайваня Лу 
Яньсюня — 4:6, 6:3, 7:6 (7:0), 6:3. 
До этого единственной записью в 
его послужном списке значился 
первый круг US Open-2015. 
Правда, теперь Рублева ждет пер-
вая ракетка мира Энди Маррей.

Четыре сета бился и Карен Ха-
чанов, который дожал француза 
Адриана Маннарино со счетом 
6:4, 3:6, 7:6 (11:9), 6:3. Интересно, 
что Хачанов за матч 32 раза подал 
навылет. Завершили борьбу в Ав-
стралии Андрей Кузнецов, усту-
пивший в трехчасовом триллере  
японцу Кею Нисикори (7:5, 1:6, 
4:6, 7:6 (8:6), 2:6). Константин 
Кравчук проиграл американцу 
Джону Иснеру — 3:6 4:6, 7:6 (7:5), 
1:6.

Акцент

 Всего 18 россиян представле-
ны в одиночных разрядах 
первого «Большого шлема»  
сезона: 11 женщин и 7 мужчин

Игроки казанского УНИКСа (в зеленой форме) очень 
 старались победить ЦСКА, но сил в итоге не хватило.

Илья Зубко, Артур Нанян

П
олузащитник «Локомоти-
ва» и сборной России 
Александр Самедов под-

писал контракт со «Спартаком», 
воспитанником которого он яв-
ляется. 

Этот переход ждали давно, и 
расставание 32-летнего футболи-
ста с «Локо» получилось доволь-
но непростым. После того как 
стало известно об интересе к 
Александру со стороны «красно-
белых», он был выведен из основ-
ного состава. При этом «Локомо-
тив», разумеется, хотел получить 
за одного из ведущих игроков 
приличную компенсацию. В ито-
ге сторонам удалось договорить-
ся. Подробности сделки не раз-
глашаются, равно как и срок, на 
который заключено соглашение. 

— Испытываю огромное вол-
нение и одновременно радость в 
связи с возвращением в родной 
клуб спустя 12 лет, — заявил Са-
медов официальному сайту 
«Спартака». 

Напомним, что Александр де-
бютировал за «красно-белых» в 
2002 году, а в 2003-м выиграл с 
командой Кубок России. Этот 
трофей остается для «Спарта-
ка» последним в XXI веке. Инте-
ресно, что всю свою профессио-
нальную карьеру Самедов про-
вел в московских клубах. Из 
«Спартака» он в 2005 году пере-
брался в «Локомотив», причем 
многие болельщики «красно-бе-
лых» этот переход не приняли и 

довольно долго говорили в адрес 
футболиста не самые приятные 
вещи. Затем Самедов поиграл за 
ФК «Москва» и столичное «Ди-
намо», и в 2012-м он вновь ока-
зался в «Локомотиве». Его воз-
вращение в «Спартак» опять-та-
ки приняли не все. И на южной 
трибуне стадиона в Черкизово 
появился «прощальный» бан-
нер в адрес Александра. Прямо 
скажем, обидный. И такого от-
ношения к себе полузащитник 
точно не заслужил. Что, к слову, 
отмечается и в сообщении, опу-
бликованном вчера на офици-
альном сайте «железнодорож-
ников».

— Александр Самедов оставил 
заметный след в истории «Локо-
мотива». Он дважды становился 
обладателем Кубка России и три-
жды призером чемпионата Рос-
сии, являлся вице-капитаном ко-
манды, — говорится в новости. 

О том, почему полузащитник 
все-таки покинул «Локомотив», 
корреспондент «РГ» узнал у глав-
ного тренера «железнодорожни-
ков» Юрия Семина. 

Что все-таки произошло? У вас 
был с ним конфликт?
ЮРИЙ СЕМИН: Я знал, что вы спроси-
те про него. На самом деле все 
очень просто. Конечно, у тренера 
бывают какие-то небольшие не-
допонимания с игроком. И фут-
болисту не всегда нравится, ког-
да ему указывают на ошибки. Но 
конфликтов с Самедовым не 
было и не могло быть.

Но были разговоры, что вы яко-
бы поругались с ним в перерыве 
матча со «Спартаком». 
ЮРИЙ СЕМИН: В прессе может поя-
виться что угодно. Но давай опе-
рировать фактами. Самедов пос-
тоянно играл у меня. Даже если 
он в одном из матчей не выглядел 
лучшим образом, в следующем 
он выходил с первых минут. 
Если человек всегда в 
основном составе, то ка-
кие у него могут быть кон-
фликты с тренером? Другое 
дело, что тренеру не всегда нра-
вится то, как он играет. Но я все 
время доверял Самедову. 

Сам Александр в одном из ин-
тервью сказал, что «Локомо-
тив» был не против отпустить 
его. Получается, клуб не захо-
тел оставлять его?
ЮРИЙ СЕМИН: Самедов сам изъявил 
желание перейти в «Спартак». 
Наверное, клуб 
не должен за-
висеть от од-
ного челове-
ка.  «Локо-
мотив» дал 
ему добро на 
ведение пере-
говоров с другой 
командой, все знают, ка-
кая у него сумма отступных. 
Мы благодарны ему за все, что он 
сделал для нас. В первой части се-
зона в каких-то матчах он выгля-
дел не лучшим образом, в каких-
то очень прилично. Заметьте, что 
именно сейчас он стал одним из 

ведущих игроков сборной. 
Надеюсь, он сможет и дальше 
оставаться на этом уровне и 
достойно показать себя на 
чемпионате мира. 

Следите за играми на сайте
rg.ru/sujet/5823

ФУТБОЛ Спустя 12 лет Александр Самедов вернулся в московский «Спартак» 

Позвали домой

Теннис Кузнецова начала Australian Open с уверенной победы 6:0, 6:1

Света пробует 
«баранку»
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В своем первом же матче на кортах Мельбурна Светлана Кузнецова показала, что ее не зря считают одной из самых перспективных россиянок на Открытом чемпионате Австралии.
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Александр Самедов верой и правдой 
служил «Локомотиву». Но этой весной мы 
его увидим уже в футболке «Спартака».
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Полное интервью с Юрием Семиным читайте в одном 
из ближайших номеров «РГ».

НОВОСТИ

Данни сыграл
за «Зенит»
спустя восемь 
месяцев

КАПИТАН
ВЕРНУЛСЯ

Артур Нанян

ВЧЕРА питерский «Зенит» про-
вел второй контрольный матч на 
зимнем сборе в Эмиратах. Игро-
ки Мирчи Луческу победили ки-
тайский «Чанчунь Ятай» со сче-
том 5:2. 

В этой игре произошло знако-
вое для «сине-бело-голубых» со-
бытие: впервые за восемь меся-
цев на поле вышел капитан ко-
манды Мигель Данни. Напом-
ним, в апреле прошлого года 
португалец получил травму кре-
стообразных связок колена и вы-
был на длительный срок. 

Выйдя на 69-й минуте на за-
мену вместо Сергея Зуйкова, 
уже через несколько мгновений 
Данни отдал голевой пас на 
Юрия Жиркова. Интересная де-
таль: сначала Мигель вышел на 
поле без капитанской повязки, 
но сразу после мяча Жиркова 
итальянский защитник Домени-
ко Кришито передал ее ветерану 
питерцев. 

Уже сегодня «сине-бело-голу-
бые» проведут третий матч на 
сборах в Эмиратах. В соперни-
ках у «Зенита» будет команда 
«Сохар» (Оман). 

Названо имя
сменщика
Росберга
в «Мерседесе»

В КРЕСЛЕ 
ЧЕМПИОНА

Сергей Литвинов

ФИНСКИЙ гонщик «Форму-
лы-1» Валттери Боттас со следу-
ющего сезона будет выступать за 
«Мерседес». В составе немецкой 
команды Боттас заменит завер-
шившего карьеру в «королев-
ских гонках» Нико Росберга. Об 
этом информирует официаль-
ный сайт «Мерседеса».

Прошлый сезон Боттас про-
вел в команде «Уильямс». С 85-ю 
очками Валттери стал восьмым в 
общем зачете пилотов.

При этом в «Уильямсе» оста-
нется бразилец Фелипе Масса, 
передумавший завершать карье-
ру и подписавший однолетний 
контракт. Его напарником будет 
молодой пилот Лэнс Стролл.

Что касается Росберга, то он 
объявил об уходе из «Форму-
лы-1» в начале декабря прошло-
го года. Немец завоевал первый 
чемпионский титул после Гран-
при Абу-Даби, финишировав 
вторым. Этого оказалось доста-
точно, чтобы сохранить за собой 
первую строчку личного зачета 
по итогам чемпионата. Росберг 
опередил на пять очков напарни-
ка по «Мерседесу» британца 
Льюиса Хэмилтона.

Волейбольный
«Финал
четырех»
пройдет
в Италии

ПОДАЕМ 
НА РИМ

Артур Нанян

«ФИНАЛ четырех» мужской во-
лейбольной Лиги чемпионов се-
зона 2016/17 состоится в Риме. 
Об этом сообщается на офици-
альном сайте Европейской кон-
федерации волейбола (CEV). 
Матчи пройдут 29—30 апреля на 
арене «ПалаЛоттоматика».

В качестве принимающей 
стороны выступит «Перуджа». 
Она автоматически получила 
право сыграть в «Финале четы-
рех». Что касается российских 
клубов, то в нынешнем сезоне 
наша страна представлена ка-
занским «Зенитом», «Белого-
рьем» и столичным «Динамо».

К слову, именно «Зенит» яв-
ляется действующим победите-
лем турнира. Команда шесть раз 
выходила в «Финал четырех» и 
трижды добивалась успеха 
(2012, 2015, 2016). Последние 
пять сезонов прошли под знаком 
наших клубов. Помимо «Зени-
та», первыми становились ново-
сибирский «Локомотив» и «Бе-
логорье». Рекордсменом по ко-
личеству побед является москов-
ский ЦСКА (13). 
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Вам стоит воздержаться от ин-
тенсивного общения с новыми 
партнерами, однако уже нала-
женные контакты с давними кол-
легами, родственниками и стары-
ми друзьями не возбраняются.

Телец 
Это хорошее время для освоения 
новых навыков и приобретения 
знаний. Подумайте, каких уме-
ний вам не хватает, и дерзайте.

Близнецы 
Не рассчитывайте сегодня на без-
возмездную помощь. Вспомните 
пословицу про бесплатный сыр.

Рак 
Сложившаяся ситуация будет 
требовать от вас нестандартных 
и быстрых решений.

Лев 
В финансовых делах не стоит по-
лагаться на удачу. Любое реше-
ние лучше как следует обдумать.

Дева 
Вы сможете избежать проблем 
только в том случае, если будете 
соизмерять свои возможности с 
поставленными задачами.

Весы 
Экстремальных событий не про-
гнозируется, а эмоции будут 
только положительными.

Скорпион 
Вам удастся чудом избежать не-
приятностей. Подумайте, где вы 
совершили ошибку.

Стрелец 
У вас появятся новые возможно-
сти для творчества. Рабочие и до-
машние проблемы будут поти-
хоньку решаться. 

Козерог 
Берясь за какое-то дело, выложи-
тесь по полной программе. Ваши 
усилия не пропадут даром.

Водолей 
Вас ждет успех, если только вы 
будете работать в коллективе с 
единомышленниками.

Рыбы 
Постарайтесь поменьше общать-
ся с малознакомыми людьми. От 
них можно ждать неприятностей.

17.01| 

ВТОРНИК

Госдума в первом чтении декриминализировала 
семейные побои
Татьяна Замахина
rg.ru/art/1354247
В ситуации, когда трехлетний ребенок назло матери 
что-то вытворяет, когда она ему несколько раз объясня-
ла, что это плохо, небольшая, но понятная оплеуха нико-
му не вредила.
Диляра Штаух

В таких вопросах надо смотреть прежде всего на лич-
ность родителя и на то, как ребенок себя чувствует ря-
дом с этим родителем. «Ненормальность» отношений в 
семье, даже если это не побои, а просто ледяные взгляды 
и прочее, очень легко увидеть. Моя жена работала воспи-
тателем в детсаду, и она сразу видела, каких детей роди-
тели любят, а какие — для родителей обуза.
Юрий Павлов

Метр преткновения
Ирина Жандарова, Наталья Лебедева
rg.ru/art/1353892
Долги необходимо возвращать, и это не обсуждается. 
Должник — есть обуза для общества, с которой следует 
бороться. Семь раз следовало, как раньше говорили, 
крепко подумать, прежде чем принимать важные реше-
ния в своей жизни, не сопоставимые с возможностями. 
Это и жизнь в долг и в кредит, позволяющая получить все 
здесь и сейчас, простите, на блюдечке с голубой каемоч-
кой. Это и безответственное отношение к заведению се-
мьи, деторождению и в результате разрушению семьи с 
обременением в виде алиментов. Это и отсутствие дол-
жной осмотрительности в принятии решений по старту 
бизнеса, оставившего, при отвратительном его ведении, 
обременения в виде долговых обязательств. Повторюсь, 
крепко следовало подумать. Ко всему прочему сеять па-
нику и наводить страх от нового законопроекта не надо. 
Само по себе обсуждение вопроса об аресте и изъятии 
единственного жилья в счет погашения долгов приведет 
к сокращению долгового пакета. Далее принятие закона 
и показательные сотня–две переселенных должников 
подтолкнут к активным действиям должников по нала-
живанию взаимопонимания с судебными приставами 
для решения вопроса о погашении задолженности или ее 
реструктуризации. Бытующее мнение о неприкосновен-
ности единственного жилья должно быть нарушено. Не-
достаточно средств для покупки квартиры — простите, 
должника ждут общежитие по социальному найму и еще 
одна попытка все начать с начала. Возможно, должник 
продолжит свою жизнь в деревенских условиях, где 
оплата услуг ЖКХ менее обременительна. И последнее. 
Государственные чиновники, должны тоже семь раз убе-
диться и удостовериться в верности своего решения пре-
жде чем выносить ограничительные меры. Кроме того, 
на мой взгляд, очень странным остается вопрос сохране-
ния еще с советских времен нормы обеспечения в 14—18 
квадратных метров на человека.
Анатолий Урсул

Человек, берущий чужие деньги, обязан отвечать за них 
и за всю свою семью — жену и ребенка, а не жить за чужой 
счет. Невозврат долгов — это способ мошенничества. Так 
что если должник не возвращает долг, это его риски. А 
единственную квартиру надо забирать в счет погашения 
долга не частично, а полностью, даже если там дети дол-
жника.
Дмитрий Никулин

Не все становятся должниками, потому что берут креди-
ты. На мой взгляд, отнимать единственное жилье и 
оставлять людей на улице, если они стали должниками 
по прихоти судьбы (раздел имущества супругов, раздел 
общей долевой собственности, алиментные платежи) 
незаконно.
Юлия Иванова
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Москва -9...-5, снег

Санкт-Петербург -7...-5, снег

Анадырь -28...-24, облачно

Архангельск -10...-8, снег

Астрахань -5...0, облачно

Благовещенск  -24...-13, облачно

Владивосток -12...-5, облачно

Волгоград -7...-3, осадки

Воронеж -5...-3, снег

Екатеринбург -14...-10, облачно

Иркутск -24...-16, снег

Казань -14...-11, облачно

Калининград -6...-3, облачно

Краснодар +2...+7, дождь

Магнитогорск -20...-12, солнечно

Мурманск -9...-5, снег

Нижний Новгород -8...-6, снег

Новосибирск -20...-19, снег

Омск -18...-14, облачно

Орел -6...-5, облачно

Оренбург -18...-13, облачно

Пермь -18...-15, облачно

Ростов-на-Дону -1...+1, осадки

Севастополь -1...+3, осадки

Симферополь 0...+2, осадки

Сочи +5...+12, дождь

Тамбов -7...-4, снег

Тюмень -18...-13, облачно

Уфа -23...-14, облачно

Хабаровск -21...-13, облачно

Челябинск -20...-14, облачно

Чита -33...-19, облачно

Элиста -6...-2, солнечно

Южно-Сахалинск -14...-5, снег

Якутск -39...-37, облачно

Ярославль -8...-5, облачно

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Московский регион на-
кроет сильным снегопа-
дом. Атмосферное давле-
ние составит 758 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
Метель продолжится. 
Давление останется на 
той же отметке — 758 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Ожидаются кратковре-
менные осадки. Атмос-
ферное давление — 
756 мм ртутного столба.

Девиз Всемирного экономического форума в Давосе этого года — «Ответственное лидерство». Встреча мировой политической и 
финансовой элиты в легендарной швейцарской деревушке начнется сегодня и продлится до четверга. За эти дни им предстоит 
обсудить самые важные проблемы, с которыми сейчас сталкивается человечество. Речь пойдет и об экологии, и о борьбе с бед-
ностью, решение проблем голода и недостатка энергоресурсов. Особой темой в общих обсуждениях и кулуарных диалогах, без-
условно, будет и тема общественной безопасности, борьба с терроризмом. Кстати, сам по себе давосский форум — замечательная 
тренировочная площадка для спецслужб. Ведь мероприятие с участием такого количества глав государств и крупнейших корпора-
ций — лакомая мишень для всех злоумышленников. И для предотвращения возможных инцидентов швейцарскому спецназу при-
ходится на этой неделе нести службу с максимальной выкладкой и напряжением.

СОБЫТИЕ
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НЕПЛОХО было бы, если бы 
отечественная история изуча-
лась вместе со всемирной. Эти 
два предмета, на мой взгляд, мо-
гли бы идти параллельным кур-
сом. Мировая история обязатель-
но должна присутствовать в осоз-
нании важных для нас дат рус-
ской истории. К слову, Нестор Ле-
тописец, один из авторов «Пове-
сти временных лет», первое, что 
делает, так это выявляет место 
русских во всемирной истории. 
Определяет, от какого колена 

происходят русские, вычисляет, 
что от Афетова, и так далее. Ощу-
щение себя в мировом контексте 
— некий универсализм, одна из 
наших традиций, которую нужно 
поддержать. «РГ» на 14-й полосе 
пишет: у школьников порой не 
укладывается в голове, что, к при-
меру, Иван III был современни-
ком Колумба, так вот, мне кажет-
ся, параллельные курсы истории 
помогли бы детям.

Кроме того, я считаю, следует 
не просто изучать Русь или Рос-
сию в контексте Всемирной исто-
рии, но и в контексте, скажем, 
истории европейской, так как мы 
— европейцы. И это, кстати, люби-
мая мысль Дмитрия Сергеевича 
Лихачева: несмотря на наши кон-
такты с самыми разными народа-
ми, мы по происхождению и раз-
витию европейцы, просто Россия 
— это другая Европа. Европа ви-
зантийская, которая продолжила 
свое развитие на Руси, погибнув в 
1453 году. Надо понимать, мы — 

европейцы, особенно сейчас, ког-
да наша европейская сущность 
ставится порой под сомнение. 
Преподавателям стоит показать 
школьникам, что у нас есть общие 
христианские и историко-куль-
турные традиции, которые охва-
тывали все народы от Волги до Ла-
манша. Как специалист по Древ-
ней Руси могу сказать, что у нас с 
Европой очень похожи историог-
рафические и агиографические 
сочинения, у нас почти одни и те 
же жанры христианской литера-
туры. А Лихачев как раз любил по-
вторять, что даже те восточные 
сюжеты, которые присутствуют в 
древнерусской литературе, при-
шли к нам с Запада через ислам-
ское посредничество. И, чтобы 
ощущать себя в правильном кон-
тексте, как часть культуры и исто-
рии Европы, было бы полезно 
синхронизировать изучение рус-
ской и Всемирной истории.

Подготовила Елена Кухтенкова

ЗДОРОВЬЕ  Вред от смартфонов для глаз больше, 
чем считали ранее
rg.ru/art/1352853

КОСМОС  NASA показало, как выглядит Земля с Марса
rg.ru/art/1352843

НАУКА  В России создадут робота для эвакуации людей
rg.ru/art/1352817

ТЕХНОЛОГИИ  Американские спецслужбы признались 
в бессилии против кибератак
rg.ru/art/1352545
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